
 सिलती

 at क्
 ज्

 कब
 ः  ३८  १९५३

 iw  Ree
 २५  द

 Vit

 प

 a  ae

 क

 ao

 न
 य

 द  ह

 151
 ह

 गि

 तीसरा  सल्

 ह  SD

 ह्

 व  fs  न  ee
 न्

 ies
 Be  wa

 किनारा

 भाग  -प्रश्न  उत्तर



 संसदीय वाद  विवाद

 (am  Qe Tad  भर  स  पथ  कार्यवाही )

 Tse  बुझारत

 बालिका ध  a ——————— भ  मनन

 3०९  Ro

 (2)  omar  जिला  प्रशासनिक  तथा

 कार्य  सम्बन्धी  देख-रेख  के  लिये  विभागीय

 के  सभा
 यातायात  धनबाद  के  अधीन

 रखा  गया  कौर  केवल  दामोदर  से  बिनपुर

 १८  १९५३  की  शाखा  विभागीय

 सदन  की  बैठक  दो  बजे  समवेत  हुई

 सोल  के  अधीन रखी  गई  है ं।

 [aru  महोदय  ग्राह्य-पद  पर  यासीन
 जी  नहीं  ।

 कार्यकुशलता  में  अभिवृद्धि  की

 रनों  के  मौखिक  उत्तर  कुल  मात्रा का  निर्धारण  कर  लेना  भी  समय  से

 बहुत  पूर्व  होगा  ।  विलीनीकरण  के  पूर्ण  हो  जाने
 gat  रेलवे

 के  कुछ  समय  बाद  ही  कार्यकुशलता में  वृद्धि *
 १३३.  श्री बी  ०  के०  क्या  राव  का  निर्धारण  महत्वपूर्ण  होगा  |

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 पूर्वी  रेलवे  में  पुनवर्गी
 शी  ato  Fo  क्या  में  जान  सकता

 हूं  कि  इस  grater  के  परिणामस्वरूप
 योजना  के  कार्यान्वित  होने  से  क्या  प्रशासनिक

 परिवर्तन  किये  गये  हैं  कुछ  कर्मचारी  ware संख्या  से  अधिक

 पाए  गए  हैं  ?

 क्या  इस  का  परिणाम  कुछ  व्यय
 at  अलगेशन  :  जी  हां  श्रीमान  ।  यहं की  वृद्धि  हुमा  ak

 पूर्वे  अवसरों  पर  उत्तर  दिया  जा  चुका
 है  ।

 कार्यकुशलता  की  aft  इसे  इसक NI  ब्र  र  नंगे  T  ये  कमंचारीगण  जो  आवश्यक  संख्या  से

 क्या  प्रभाव  पड़ा  हैं  ?
 अधिक  पाये  गये  स्थानों  के  रिक्त  होने के

 रेल  उपमंत्री  समय  तक  रखे  जायेंगे  |  जब  स्थान  रिक्त

 बी  ०  एन ०  तथा  ई०  ०  तो  उन  की  पति  नहीं  कीं  जायेगी  ।

 रेलवे  के  पूर्व  प्रधान  कार्यालयों  का  विलीनीकरण  श्री  बी०  के ०  राजपत्रित  श्रेणी

 एक  प्रधान  कार्यालय  में  कर  दिया  गया  में  कितने  ate  उस  श्रेणी  से  निम्न  कितने
 a

 दि
 ?

 (  १)  बिलासपुर में  एक  प्रादेशिक

 गमन  सुपरिन्टेन्डेन्ट  की  नियुक्ति  की  गई  है
 श्री  में  पुर्व

 सुचना  चाहूंगा
 ।

 जो
 बिलासपुर  प्रदेश  के  रंगत  जिलों  के  श्री  ato  के ०  क्या  में  पूछ  सकता

 यातायात  एवं  व्यापारिक  कार्यों  की  तथा  हू ंकि  इस  क्षेत्र में  माल के  भ्रावागमन में  कोई

 भ्रद्मासनीय  देख  रेख  किया  करेगा  |  साधारण  सुधार्  हुमा  है
 ?

 173  P.  5.  0.



 ३११  मौखिक  उत्तर  १८  फरवरी  १९५३  मौखिक  उत्तर  BRR

 श्री  अलगे डान  :  इस  विषय  पर  में  इस  सदन  sata  खाद्यान्नों  के
 मूल्य

 की

 में  प्रवेश  बार  उत्तर  दे  चुका  हूं  ।  माल  के  प्रत्याश्न॑ंसा  ?

 गमन में  काफी  साधारण  सुधार  हु  हू  खाद्य  तथा  कृषि  उपमंत्री  एस  ०  तो ०
 भ्र  कोयले  के  लाने  लेਂ  जाने  में  विदाई  रूप

 कृष्ण प्पा )  :  १९५३  का  रायात  कायें  क्रम
 से

 अभी  तक  निर्णीत  नहीं  हो  सका  हैं  ।  यह  किसी

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  कपा  में  बता  सकता  हूं  प्रकार  अनुमान  लगाया  जाता  हू  कि  रायात

 कि  कुछ  ही  दिवस  पुन  रेलवे  के  अरन्य
 २६  लाख  टन  तक  होगा  ।

 करण  के  संबंघ  में  ये  ही  प्रत  रखे  गये  थे

 श्रौर ये  ही  उत्तर  दिये  गये  थे  ।  यह  कहना  समय  गेहूं
 तथा  उस

 का  ग्रेटा  सम्मिलित

 कर  १४,  भ्रू  R,5€o  उबल  २२,६००
 से  बहुत  ga  होगा  कि  धन  के  रूप  में  तथा

 तथा  ज्वार-बाजरा  १०८,०००  टन  |
 अन्य  सुविधाओं  के  रूप  में  पुन्वर्गीकरण  से

 क्या  यथार्थ  लाभ  पहुंचा  हे  ।  इस  तथ्य शे  को  दृष्टि
 चावल  तथा  ज्वार  बाजरे  का  मूल्य

 गत  वर्ष  केਂ  मूल्यों  की  अपेक्षा  इस  वर्ष  कम में  रखते  हुए  कि  रेलवे  बजट  पर  वाद  विवाद

 होने  वाला  में  समझता  हूं  ये  भ्रनुपुरक
 होने  की  कोई  सम्भावना  नहीं  हैं  ।  गेहूं  के

 बचाये  जा  सकते  ।  हम  अन्य  प्रश्नों  को
 सम्बन्ध  में  कहा  जा  सकता  हूं  कि  उस  का  यहां

 ले  कर  ५ अराग  बढ़ेंगे  ।
 तक  १५ अरन  का  मूल्य  पिछले  वर्ष  अपेक्षा

 कम  होगा ह
 श्री  एस०  सी ०  में  जान  सकता

 हूं कि क्या  सरकार  का  ध्यान
 उस

 ध्रनियमितता  श्री  बी०  के०  क्या  यह  तथ्य  है  कि

 की  कौर  प्राचीन  gare  अथवा  नहीं  जो  बर्मा  के  रायात  किये  गये  चावल  का  मूल्य

 बढ़  गया है  ? पूर्वी  रेलवे  के  कर्मचारियों  के  पुन वर्गीकरण  के

 परिणामस्वरूप  निकला  हे  कथानक  बी०  एन०  श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  हम  ने  अभी

 रेलवे  तथा  ३०  कराई  रेलवे  के  एक  दी  श्रेणी  बर्मा  से  किये  संविदाओं  का  अन्तिम  fara

 के  कर्मचारियों  को  wa  तक  विभिन्न  वेतन
 नहीं  किया  हैं  किन्तु  यह  निश्चय  है  हमें

 राशियां  मिलती  हें  क्यों  कि  उन  को  वह  वेतन
 पिछले  ad  की  अ्रपेक्षा  इस  ag  १०  प्रति  दात

 निश्चित  कर  दिया  गया  था  ?
 श्रमिक  देना  पड़ेगा |

 at  अलगे शन
 :  में  नहीं  समझता  कि  यह  बी०  Fo  बर्मा  से  किये  गये

 प्रश्न  यहां  केसे  उत्पन्न  होता है  किन्तु  में  इसका  संविधानों  के  हम  २.५  लाख  टन

 पता  लगाऊंगा  त्म्रौर  सुचना  माननीय  चावल  प्रति  वर्ष  ले  सकते  हें  किन्तु  संविदा  के

 सदस्य  चाहते  हे  दूंगा  |  समय  क्या  मूल्य  निश्चित  नहीं  किया  गया

 खाद्यान्नों का  आयात
 था ?

 ग  १३४.  श्री  बी०  के०  क्या  खाद्य  शो  एम०  वो ०  कृष्ण प्पा  व्यापार  संविदा

 तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  के  द्वारा  हम  ३  ४५  लाख  टन  चावल  पाने  के

 2243.0  का  खाद्यान्न  आयात
 अधिकारी  हें  ।  यदि  मूल्य  अ्रनुकूल  रहा  तो

 हम  संविदा  को  पूर्ण  करने  का  प्रयत्न  करेंगे  ।

 विदेशों  में  क्रय  किये  जाने  वाले  श्री  बी०  के०  क्या  पाकिस्तान  से
 T खाद्यान्नों  की  ATA  व  प  समझौतों  के  द्वारा  भी  इस  वर्ष  कोई  संविदा  चावल  मंगाने  का

 a
 जो  किये जा  चुके  और

 ह



 दे  मौखिक  उत्तर  १८  फरवरी  M943  मौखिक  उत्तर  Ree

 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा :  जी
 टन  चावल  ौर  दोष  व्यापार  के  झ्राधार  पर

 मिल  जायेगा  | पाकिस्तान  से  कोई  संविदा  नहीं  garg  fag

 पाकिस्तान  को  हमें  बदला-बदली  के  समझौते
 श्री  दादी  क्या  में  जान  सकता हुं  कि

 के  अन्तर्गत  २२,०००  टन  चावल  देना
 आयात  किये  गये  ज्वार-बाजरे  का  मूल्य

 पड़ेगा  |
 गेहूं  के  मुल्य  से  ग्रसित  था  ?

 श्री  राघवय्या
 :  ्रन्तर्राष्ट्रीय  गे  हूं सम्मेलन  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 के  गतिरोध  को  ध्यान  में  रखते  हुए  क्या  भारत
 यह  मूल्य  गेहूं  के  मूल्य  से  भी  अधिक  था

 सरकार  विदेशों  से  गेहूं  पाने  की  स्थिति  में
 a

 होगा

 श्री  एम०  ato  कृष्ण प्पा  :.  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  श्री  जब  मूल्य  उच्चतर  हं  तो

 गेहूं
 रार  जो  पहिले  ही  से  किया  जा  चुका  मेँ  जान  सकता  हुं  कि  इन  ज्वार-बाजरे  का

 इस  वर्ष  जुलाई के  अन्त  तक
 उस

 की  आयात  क्यों  करें  ?

 अवधि  समाप्त  हो  जायगी  |  जुलाई  बेअन्त  तक

 हम  को  लगभग  १४५  लाख  टन  गेहूं  प्राचीन  श्री  किदवई  :
 कुछ  लोग  एसे  wy  र

 शर्तों  के  अ्रनूसार  मिल  जायगा  |  अन्तर्राष्ट्रीय  जो  ज्वार-बाजरा  खाना  चाहते  हैं  गेहूं  नहीं  |

 गेहूं  करार  में  किसी  भी  परिवर्तन  के  कारण
 सेठ  अचल  क्या  गवर्नमेंट  यह

 मूल्य  प्रभाव  इस  गेहूं  के  मूल्य  पर  नहीं
 मुनासिब  नहीं  समझती  कि  जो  गल्ला  गवर्नमेंट

 पड़ेगा  |
 खरीदती  हूँ  वह  व्यापारियों  के  जरिये  खरीदा

 जाय ? श्री  बी०  के०  दाप  :  इस  वर्ष  हम  किस  देश  से

 चावल  की  अदा  रखते  ह  ?  श्री  हम  बाहर  गल्ला  देखते

 at  एम०  ato  लाख  नहीं  हें  ।

 टन  हम  को  बर्मा  से  मिल  सकता  हैं  कौर  शेष

 =
 सेठ  अचल  fag:  जो  गल्ला  गिरने  मेंट

  ्डूम  साधारणतया  थाईलेंड  तथा  चीन  से  पाते
 लेवल  पर  खरीदा  जाता हू  क्या  यह  मुनासिब

 ह  इस  वर्ष  हम  बर्मा  से  अदला-बदली  के
 नहीं  होगा  कि  यहां  के  व्यापारी  वह॒  गल्ला

 रूप  में  बातचीत  कर  रहे  हे  जिस  के  द्वारा  हम  खरीदें  ?

 को  लगभग  ५  लाख  टन  गेहूं  मिलेगा  ।  इस  वर्ष
 श्री  किदवई  :  व्यापारी  जब  सौदा

 हम  ७  लाख  टन  रायात  करना  चाहते  ह
 |

 जिस  में  से  ५  लाख  टन  हम  बर्मा  से  पाने  की
 करने  जाते  हें  तो  दाम  बढ़  जाता  हैं

 aa  रखते  हे  और  फिर  २  लाख  टन  के  लिये  गणपति
 कया  यह  बात  सत्य

 हमें  थाईलेंड  या  चीन  से  मंगानां  पड़ेगा  ।  हे  किबर्मासे  जो  चावल  रायात  हो  रहा  है

 उस  का  दाम  पहले  की  बनिस्बत  बर्मा  सरकार
 डा०  सुरेश  चन्द्र  :  क्या  में  जान  सकता हूं

 ने  बढ़ा  दिया है  ? कि  यह  सरकार  के  आधार  पर  हू  या  व्यक्तिगत

 आधार  पर  ?  श्री  किदवई :  यह  सत्य  हँ  ।

 श्री  एम०  ato  चावल  को
 श्री  एस०

 एन०
 कया  में  उन  देशों

 भ्रायात  सरकार  से  सरकार  के  अधार  पर  के  नाम  जान  सकता  हूं  जहां  से

 बर्मा  से  व्यापार  करार  के
 अ्रनुसार  हम  को

 इस  वष
 खाद्यान्न

 रायात
 किये

 जाने  वाले
 सरकार से  सरकार  के  आघार  पर  २,३.०,०००

 cr a
 &
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 श्री एम  ०
 वी

 ०  कृष्ण प्पा  :  कौन  से  खाद्यान्न  ?  श्री  टी०  एन०  सिंहः  माननीय  मंत्री

 यदि  यह  गेहूं  हों  द्वारा  पिछले  अधिवेशन  में  मध्य  प्रदेश  तथा

 अन्य  स्थानों  में  बाजरा  की  अत्यधिक
 श्री  एस०  एन०  चावल

 होने  के  विवरण  को  दृष्टि  में  रखते  हुए  कया
 ज्वार-बाजरा  इरादी  ।

 सरकार  ने  ज्वार-बाजरे  के  आयात  कांयं  क्रम श्री  किदवई :  गेहूं
 में  कुछ  कमी  कर  दी  कौर  यदि  की

 तथा  संयुक्त  राष्ट्र  अमरीका  से  उपलब्ध  होता
 तो  कितनी  मात्रा  में  ?

 कभी  कभी  हम  को  श्रदला  बदली  में

 भ्रजन्टाइना  से  भी  मिल  जाता  है  झ्र  कभी  श्रीਂ  किदवई  :  इस  ag  सरकार  का  विचार

 कभी  हम  को  रूस  से  भी  गेहूं  के  लिये  प्रस्ताव  ज्वार-बाजरे  को  रायात  करने  का  बिल्कुल

 अ्राता हूं  |  चावल  हम  को  बर्मा  ही  न  महाराष्ट्र

 से
 मिलता है

 तौर
 ज्वार  हम  को  जहां  कौर  सौराष्ट्र  में  ज्वार-बाजर  की  फसलें  त्वष्टा

 कहीं  से  मिल  जाता  हूं  प्राप्त  कर  लेते  ह  हो  जाने  के  कारण  हमें  झपने  कार्यक्रम  की

 श्री  पी०  टीਂ  ०  चाको :  क्या  में  जान  सकता  पुनरुक्ति  करनी  पड़ी  ।

 हुं  कि  १९४५२  म  शिकायात  किये  गये  डा०  जिस  :
 क्या  में  इन  झ्रायातों  के

 खाद्यान्न  का  कुछ  अंश  भारत  में  स्थित  विदेशी  इस  वर्ष  के  आयव्ययक  अ्रनेमात  जान  सकता

 राज्यों  विदेशी  सरकारों  को  दिया  गया  श्रीमान  ?

 था ?
 श्री  किदवई  :  वह  अनुमान  केवल  तभी

 श्री  हम  ने  पाकिस्तान  को  दिया  जा  सकता  हं  जब  कि  मुल्य  के  विषय  में

 चावल  के  विनिमय  में  कुछ  ५, गह  दिया  था  बात  चीत  हो  जाये  |

 at  सीलोन  को  कुछ  चावल  कर्ज  पर  दिया
 श्री  मेघनाद  क्या  १२  जनवरी

 को

 माननीय  खाद्य  मंत्री  ने  यह  विज्ञप्ति  की  थी

 श्री  पी०
 टी०

 में  देश  में
 स्थित  कि  सम्पूर्ण  देवा  कै विचार  से  प्रावव्यक  खाद्यान्नों

 विदेशी  राज्य  पांडिचेरी  कौर  गोझा  की  कमी  नहीं  है  किन्तु  सारी  समस्या  प्रापण

 के
 विषय  में  पूछ  रहा  था  ।  तथा  सुप्रबन्ध  की  हैं  ?

 श्री  एम०  ato  पांडिचेरी  के  श्री  किदवई  :  सरकार  aga  ही  अपनी

 लिये  उन्हों  ने  लगभग  ४०  टन  गेहूं  का  झाटा  विज्ञप्ति  के  संबंध  में  सजग  रहती  हैँ  किन्तु

 कर्ज पर  मांगा  हम  ने  उन  को  बता  दिया  प्रसून  यह  है  कि  क्या  ऐसी  कोई  विज्ञप्ति  की

 था  कि  वे  उतनी  मात्रा  में  क्रय  कर  सकेंगे  ।
 गई  थी  ।

 उन्हों  ने  वह  मात्रा  हम  से  तय  कर  ली  है  शौर
 सरदार  ए०  एस०  सहगल  :  बर्मा  सरकार

 हम  ने  उन  को  वह  मात्रा  दे  दी  हे  ।
 नेजो  चावल  का  भाव  बढ़ा  दिया  उस  की

 शनी  जी०  पी०  कया  प्रस्तावित
 वजह  से  भारतीय  सरकार  को  कितना  ज्यादा

 संयुक्त  राष्ट्र  अमरीका  सामुद्रिक  परिवेष्ठन  पैसा  और  देना  पड़ेगा  ?

 चीन  से  चावल  की  पूर्ति  प्रभावित  करेगा  ?
 श्री  बर्मा  सरकार  कौर  दूसरी

 fat
 श्री  किदवई  :  इस  से  उस  का  कोई  भी  सम्बन्ध

 सरकारें  जो  चावल  भेजती  हें  वे  हर  छटे  महीने
 नहा

 a
 @  |

 कुछ  दाम  बढ़ा  देती  हैं  ।  कितना  ज्यादा  देना

 उपाध्यक्ष  महोदय  :
 सामुद्रिक  परिवेष्ठन  पड़ेगा  यह  इस  पर  मौकूफ  हैं  कि  कितना

 श्रनिष्चित  तौर  यह  भी  ग्र निशि चित  है  ।  चावल  हम  खरीदेंगे  ।
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 डी०  ato  एस०  कार्यकर्ता  संघ  किन्तु  उन  के  विरुद्ध  गम्भीर  दोषारोप  होने  के

 कारण  अलग  कर  दिया  गया  है  ।  उन  को  एक
 *

 224.0  श्री  नम्बियार  क्या

 यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 के  बाद  एक  चेतावनी  दी  गई  किन्तु  फिर  भी

 उन  में  सूधार  होता  नहीं  दिखाई  fear  अर
 कि  सरकार  देहली  आवागमन  सेवा  के

 कामना  रियों  में  होली  अभ्रान्ति  की  आर  से  सजग
 अन्त  में  व  ह  निकाल दिये  गये  ।  अरब  पुरा  मामला

 a
 ?

 एक  समिति के  समक्ष  पड़ा है  |

 ह
 शी  नम्बियार  क्या  म  जान  सकता  हु

 क्यायहतथ्यह  कि  देहली

 गमन  सेवा  के  कमंचारियों  ने  यह  शिकायत
 fe  करमचारियों  के  भविष्य  निधि

 नियम  जो  2-\9-Yo  से  कार्यान्वित  हो  चके
 कीह  कि  उन  की  मांगों  को  स्वीकार  नहीं

 किया जा  रहा  है  ओर  उनके  नताओं  को
 और  उन  शभ्रस्थायी  कर्मचारियों  की  af

 जिन  को  aa  दैनिक  मजदूरी  दी  जाती
 शिकार  बनाया  जा  रहा  ह

 ?

 जसी  व्यासों  पर  सरकार  द्वारा  ध्यान
 क्या  सरकार  सदन  पटल  पर

 दिया  जा  रहा  कौर  क्या  कोई  कार्यवाही
 गी  प्रा वा गमन  सेवा  कार्यकर्त्ता  संघ  द्वारा

 इस  सम्बन्ध में  की  गई  ह  ?
 भज  गय  स्मरण  पत्र  की  एक  प्रतिलिपि  जिस  में

 श्री  देहली  आवागमन
 उन  की  व्याधियों  कौर  मांगें  रखने  की  कृपा

 कारी  को  मं  समझता  तक  अनेक  मांगें करेगी  ?

 सरकार  देहली  आवागमन  सेवा
 उन  की  मिल  चुकी  हें  ।  कौर  वे  विचाराधीन है

 जसा
 कि

 म॑  पहले  ही  वह  चुका  हैं
 कि  कुछ  मांगे कर्मचारियों  की  मांगों  को  पूरा  करने  के  लिये

 क्या  कार्यवाही  करने  का  विचार  कर  रही है
 ?

 उन
 हनी  पूरी  हो  चुकी  है

 ।  मुझे  यह  नहीं  ज्ञात

 हैं
 कि

 ये  मांगें  विशेष  पूरी
 हुई  हैं

 ate  ga
 पर

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 क्या  4.0

 a @  |

 सरकार  को  देहलीं
 श्री  नम्बियार :

 कया  में  जान  सकता आवागमन  सेवा  के  कर्मचारियों  में  फली  हुई

 कोई  साधारण  अशान्ति का  ज्ञान  नहीं  है  ।
 हूं  कि  एक  अवेक्षित  प्रस्ताव  रखा  गया था

 जिस  के  द्वारा  उन  को  दी  जाने
 वाली  छूट  दी से  देहली  रोड  यातायात

 २२  दिन  से  घटाकर  १०
 दिन

 की  जाने
 वाली अधिकारी  के  पास  समय  समय  पर  देहली  थी  ar  उस  के  सन्तोष  फैला

 यातायात  सेवा  कार्यकर्ता संघ  का  प्रतिनिधित्व
 था ?

 होता  रहा  ह  उन  की  सेवा  की  दाँतों के  सम्बन्ध
 थी  में  व्यक्तिगत  मांगों  का

 में  उन  की  कुछ  मांगों  की  पूति  की  भी  जा  चकी

 उत्तर  नहीं  दें  सकता  श्रीमान
 ।

 हैं  पौर  कुछ  विचाराधीन  हें  ।

 श्री
 क्या  में  जान  सकता  हूं श्री  नम्बियार  क्या  म॑

 जान
 सकता  हूं

 कि  यदि  इन  को  एकत्रित  कर  समक्ष  रखा  जाय श्रीमान  कि  उस  संघ  के  प्रधान  मंत्रीਂ  शिकार
 तो  क्या  सरकार  इन  पर  विचार  करेगी

 हुए  ह  कौर  उन  की  पुर्नावचार-प्राथना

 शर  संघ  तथा  संबंधित  कर्मचारी  को
 देहली

 आवागमन  अधिकारी  के  पास  पड़ी
 जनक  उत्तर  क्योंकि  उस

 से
 हम  को उस  पर  सरकार ने  तक  कोई  कार्य  वाही

 ०७  कार्य  में  भी  परेशानी  होगी
 ?

 की हैं  या  नही ं?

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 इस  से  पूर्वे  भी  हम  को
 ait  अलगे दन

 :
 श्रीमान्  यह  कहना  कि

 परेशानियां  रही  थीं

 ।

 सरकार  ने  उत्तर  दिया
 प्रधान  मंत्री  शिकार  हए  हे  ठीक  नहीं  है

 हैं  कि  इन
 पर

 किया
 जा

 रहा  है  ।
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 श्री  उत्तर  पहले  ही  दिया  समिति
 के  रूप  में

 भारतीय
 कृषि  अनुसन्धान

 जा  चुका  है  श्रीमान । - स |  परिषद्  के
 भन्तगंत  समझना  कौर

 श्री  के०  के
 ०

 क्या  में  जान  सकता  हूं
 तथा  गांव  के  स्तर  पर  खुलनी  चाहिये ं|

 कि  प्रधान  मंत्री  द्वारा  किये  गये  बारम्बार

 प्रतिनिधित्व भी  उन के  विरुद्ध  लगाये  गये
 राज्य  सरकारों  से  प्रार्थना की  गई  हैं  इस

 रिश  को  स्वीकार करने  की  ae  ऐसी  समितियों
 arent  में  से  एक  बन  गया  है  ?

 की  स्थापना  करने  की  ।  केन्द्रीय  समिति  शीघ्र

 श्री  बिल्कुल  नहीं  श्रीमान्  ही  निर्मित की  जायेगी

 श्री  जांगड़े  :  क्या  सरकार  को  यह  रिपोर्ट
 कौर  ।  सम्बन्ध में

 मिली  है  कि  डी०  टी०  एस०  के

 विशेषकर  कंडक्टर  यात्रियों के  साथ  shad  faint  आमन्त्रित नहीं  fear  गया  हैं

 व्यवहार नहीं  करते  हैं  ?  किन्तु  कुछ  समय  के  लिये  हमारे पास  पहले से

 ही  एक  अमरीकन  विशेषज्ञ  इस  कार्य  के  लिये श्री  अलगे दन में  समझता  हूं  कुछ  ऐसी

 रिपोर्ट भी  मिली  हैं  ।
 उस  का  नाम  मैल्कम  झ्राचंडे  (Malcolm

 Orchard)  ak  इस  कार्य  में  सहायता

 कृषि  सम्बन्धी  सुचना  संस्था  देने के  लिये  भारतीय  कृषि  अ्रनुसन्धान परिषद्

 *
 १३६.  श्री  एस०  सी०  सामन्त  :  से  संबंधित  है

 ।

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  यह  विभिन्न  स्तरों  सू

 करेंगे  कि  समितियों  के  कार्य  प्रारम्भ  कर  देने  के  ्

 ही  ज्ञात  हो  सकेगा ।
 क्या  अवेक्षित  भ्रमित  भारतीय

 संस्था  कृषि  संबंधी  सूचना  के  प्रचार  के  लिये  श्री  एस०  सो ०  क्या  में  जान

 बन  चुकी है  ;  सकता  हूं  कि  सरकार  का  विचार यह  है  कि

 क्या  संस्था  को  परामर्दा  देने  के
 ग्राम  इकाइयां जिन  का  उल्लेख  WaT  अभी

 माननीय  मंत्री  द्वारा  किया  गया  विमान लिये कोई  विशेषज्ञ भी  आमन्त्रित

 किया गया  हैं  ?
 समय  में  केवल  योजना  विकास  केन्द्रों  में  खोली

 जायेंगी ? यदि  ऐसा  तो  उस  अमित

 विशेषज्ञ का  नाम  व  योग्यता  क्या  हैं  ;  डा०  पी ०  एस०  देशमुख  :
 जी  नहीं

 किसान  तथा  कार्यकर्ता संस्था  इन  को  सम्पूर्ण  देश  में  फैलाने  का  विचार  किया

 से  कहां तक  सहयोग रखते  हैं  ?  जा  रहा है

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख :
 श्री  एस०  पी०  सामन्त  :  क्या  में  जान  सकता

 कि  इन  समितियों द्वारा  खेतिहरों
 अखिल  भारतीय  संस्था  को  कृषि

 संबंधी  सूचना  प्रचार  कार्य  करने  के  लिये
 में  वितरित  छपे  हुए  पर्चों  के  अतिरिक्त  माध्यम

 कार्यान्वित  करने  का  विचार  नहीं  था  ।  क्या  होगा  क्योंकि  वे  अधिकतर  अपढ़  हैं  ?

 लखनऊ  सम्मेलन की  कृषि  सम्बन्धी  सुचना  डा०  पी०  एस०  न्

 पर  सिफारिश ag  थी  कि  कृषि  सम्बन्धी सुचना  प्रत्येक सम्भव  माध्यम  को  प्रयोग में  लाने  का

 awa
 को  केन्द्र  में  कृषि

 सम्बन्धी  सूचना  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।  उदाहरण  केਂ  लिये
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 कलकते  के  चहुंदिशि  वर्तुल  रेलवे

 *
 १३७.  थी  एस०  एन०  क्या  रेलवे

 श्री  एस०  एन ०  क्या  में  जान  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 सकता  कि  लखनऊ  में  होनें  वाले

 क्या  उस  समिति ने
 जिस  की

 सम्मेलन की  कहां  तक  सिफारिशें  wa  तक  लागू

 की  जा  चुकी  हैं
 ?

 स्थापना  प्रस्तावित  वर्तुल  रेलवे  के

 चहुंदिशि बिछाने  के  set  पर  विचार  करने  की

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  में  समझता  हूं  हुई  wrt  रिपोर्ट  सम्मुख  रख  दी  है
 ?

 श्रीमान् कि यह उत्तर में ही कि  यह  उत्तर  में  ही
 दिया

 जा  चुका है
 |

 यदि  ऐसा  है  तो
 रिपोर्टे

 की  प्रमुख
 केन्द्रीय  समिति  शीघ्र  ही  बनाई  जायेगी  विशेषतायें  कया  हैं

 ?

 और  राज्य  सरकारों  से  निवेदन  किया  गया  है  कि

 वे  राज्य  समिति  बनायें  ।
 रेल

 यातायात
 उपमंत्री

 :  नहीं

 श्री  टी
 ०  एन०  सिंह  :  योजना में  कहा  गया  wet  नहीं  उठता

 ।

 हूँ  कि  विस्तारित  सेवा  कार्यों  में  कृषकों  तक
 att  एस०  एन०  दास  क्या  में  जान  सकता

 कृषि  सम्बन्धी  सूचना  का  पहुंचाना  भी  सम्मिलित
 हूं कि  कलकत्ते के  चहुंदिशि वर्तुल  रेलवे  होने

 होगा  ।  क्या  वह  संघटन  भ्र  नया  संघटन  जो  की  masa,  एवं

 अब  प्रस्तावित किया  गया  दोनों  में  कोई  सरकार  द्वारा  स्वीकृत  हो  गई  है  अथवा  समिति

 संबंध  हैं  कौर  क्या  यह  पुनरुक्ति न  होगी  ?  भी  इन  मामलों  पर  जांच  पड़ताल  करेगी  ?

 श्री  अलगे शन  :  जितनी भी  चीज़ों  की डा०  पी०  एस०  देशमुख :  जैसा  में

 में  ही  कह  चुका हूं  कि  यह  कोई  नवीन  संघटन  झोर  माननीय  सदस्य ने  इशारा  किया

 नहीं  होने  जा  रहा  है  ।  जितने भी  संघटन  उन  पर  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  द्वारा  जोर

 इस  समय  कार्य  कर  रहे  हें  उन  से  कार्य  लिया  डाला  गया  है
 कौर  यह  समिति उस  प्रशन

 जाएगा  केवल  उन्हीं  के  द्वारा  कार्य  होगा  |  पर  विचार  करने  के  लिये  नियुक्त  की  गई  है  ।

 किसी  भी  भ्र ति रिक्त waar  नवीन  सेवा  से

 मेरा
 '

 तात्पर्य  नहीं  है
 ।

 और  वे  अपनी  रिपोर्ट  माह  के  मध्य  तके

 सम्मुख  रखेंगे  ।

 पंडित  ठाकुर  दास  इस  के  लिये

 श्री  एस०  एन०  दास  :  क्या  में  जान  सकता

 डू क  उ
 ?

 भिवानी  वह  स्पष्ट  कार्य  जो  इस  समिति  को

 सौंपा गया  है  ?
 Sto  पी०  एस०  देशमुख :  जैसा  कि  में

 कह  चुका  हं  कि  हम  लोग  कोई भी  नवीन
 श्री  अलगे दान

 :
 निर्देश  की  ad  में

 दे
 सकता

 सेवा  कार्यान्वित  करने  नहीं  जा  रहे  हैं  ।  केन्द्रीय  हूं  ।

 व्यय  केवल  लगभग  एक  लाख  रुपये  होगा  ie
 उपाध्यक्ष  क्या  निर्देश  की  aa

 दोष  व्यय  राज्यों  द्वारा

 अत्यधिक  व्यय  होने  की
 «

 कोई  भी  सम्भावना
 गज़ट  में  पहले  से  ही  छप  नहीं  चुकी  हें  ह

 नहीं है  ।
 att  एस०  एन०  दास  जी  नहीं  श्रीमान

 ।
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 श्री  अलगे दान में  निदश  की  शर्तें  द ेसकता
 श्री  में  mit  इसी  समय

 हूं
 जो

 निम्नलिखित
 हैं

 “--  इस  का  निश्चित  उत्तर  नहीं  दे  सकता  ।  में

 (१)  कलकत्ते  में  पोर्ट  कमिश्नर  की  रेलवे  समझता  हं  कि  यह  भाप  से  चलने  वाली  रेलवे

 होगी  । लाइनों पर  चलने  वाली  ग्रामीण  यात्री  रेलों

 की  संभाव्यता  पर  खोज  तथा  उस  की  सीमा  श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती :  क्या  हम  लोग यह

 निर्धारित  करना  इस  रेलवे  द्वारा  होने  वाले

 ada  भावी  माल  यातायात  करने  की
 समझें  कि  इस  नवीन  रेलवे  लाइन  का

 निर्माण

 केवल  उस  भाग  की  लाइन  की  पूर्ति करने

 आवश्यकता  के  सम्बन्ध  में
 ।

 के  लिये  हो  रहा  है  जो  पोर्ट  कमिश्नर  कें  अघिकार

 (२)  यह  निश्चय करने  के  लिये कि  कौन
 में

 से  काष  तथा  wee  सुविधायें  जिन  में  सड़क को

 पार  करने  के  स्थान  पर  कौर  सड़क  यातायात
 at

 यह  दृष्टिकोण  बड़ा ही

 सीमित है  |
 की  भीड़  को  बचाने  के  लिये  ऊपरी  सड़कें या

 पुलों  के  नीचे  वाली  सड़कों  का  प्रबन्ध  होना  ‘sit  To  ato  क्या  ग्रामीण  रेलों

 ही  चाहिये  कौर  यह  स्पष्ट  करने  के  लिये  कि
 को

 भी  वर्तुल  लाइनों  के  व्यय वर्तन

 संबंधित  अधिका  रियों  दारा  कौन  से  मदों की  करने की  कोई  योजना नहीं  है  ?

 पूति  की  जानी  चाहिये  अर्थात्  पोर्ट

 पूर्वी  रेलवे  ,  कलकत्ता  म्युनिसिपल
 श्री  अलगे शन  ग्रामीण  रेलों के  व्य यव तेन

 या
 विस्तार

 के  सम्बन्ध  में  केवल  यही  कायें
 पश्चिमी  बंगाल  सरकार  शादी  ।

 (३)  पूर्ण  योजना  के  आरम्भिक
 किया  जा  रहा  है  ।

 at ए०  सी ०  क्या  में  जान  सकता
 तथा  श्रावतंक  मूल्यों  का  साधारण  अनुमान  तैयार

 करना  कौर  यह  दिखलाना  कि,प्रत्येक  सम्बन्धित  हूं  कि  प्रस्तावित  योजना  का  कोई

 ताछ  समिति  विचाराधीन  रिपोर्ट  पर
 विभिन्न  पार्टी  को  कितना  sar  व्यय  करना

 चाहिये इस  योजना  को  कार्यान्वित  करने  कें

 sites  परिणामों  का  भी  अनुमान  लगाना
 श्री  जी  श्रीमान्  ।

 चाहिये  ।

 (४)  यह  दिखलाने के  लिये कि  श्री  मेघनाद  साहा  :]  कया  निर्देश  की

 कौर  कहां  तक  AS  लाइन  या  लाइनें  जिन  पर
 शर्तों  में  बंगाल  सरकार  के  सियालदाह  स्टेशन

 at  हावड़ा  स्टेशन  के  बीच  सुरंग  बनवाने  के

 नियंत्रित की  जा  सकेंगी  ?  प्रस्ताव  का  परीक्षण  भी  सम्मिलित  है  ?

 श्री  एस०  एन०  कया  में  जान  सकता  श्री
 अलगे दान

 :
 यह  प्रदान  इस  के  अन्तर्गत

 हूं  कि  इस  समित  से  इस  की  रिपोर्ट  किस  समय  नहीं  शीराज़ा

 तक  सम्मुख  रखने  की  आशा  की  जाये  ?

 खासा भाव  क्षेत्र
 श्री  अलगेशन

 :
 में  पहले  ही  उत्तर  दे

 चुका हूं  कि  रिपोर्ट  की  aren  हमें  अगले  माह  के
 ह

 १३८.  श्री
 लक्ष्मण  सिह

 मध्य  तक  करनी  चाहिए
 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 श्री  बी०
 के ०

 में  जान  सकता  करेंगे  कि  प्रत्येक  राज्य  में  कितने  ग्राम  तथा

 है  कि  यह  प्रस्तावित  रेलवे  भाष  से  चलने  वाली  जनवरी  ReYR  के  अन्त तक
 waar  बिजली  से  ?

 अकाल
 क्षेत्र  घोषित  किये  गये  ह  ?
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 (=)  से  भारत  सरकार  द्वारा

 केन्द्रीय  सरकार  ने  संबंधित  राज्य
 a

 सरकारों  से  TRIA MI  कर  क्या  कार्यवाहियां
 कोई भी  ऐसा  ara  नियुक्त  नहीं  किया  गया

 इस  अकाल  का  सामना  करने  के  लिये  की  हैं
 ?

 हैं  ।  केन्द्रीय  सरकार  के  अफसरों  के  मंडल

 विद्वेष  रूप  दीर्घकालीन  न्य नता ग्रस्त
 इन  क्षेत्रो ंमें

 wat
 के

 प्रमुख

 कारण क्या  हैं  ?

 क्षेत्रों  में  उस  के  प्रकार  तथा  फेली  हुई  कभी

 नाइयों  का  fare  भ्रध्ययन  करने  एवं  स्थायी
 राज्य  सरकारों  ने  कितने  क्षेत्रों

 तथा  श्रद्धस्थायी  आधार  पर  उन  को  सहायता
 को  wa तक  अकाल  ग्रस्त  क्षेत्र  घोषित  किया
 ्  ?  पहुंचाने के  लिये  यथोचित  कार्यवाहियों  की

 ह
 सिफारिश करने  के  लिये  प्रतिनियुक्त  किये

 क्या  यह  सत्य  हैं  कि  एक  भ्र काल
 गये  हें  ।  मण्डलो ंने  पहले  से  ही  बम्बई

 की  स्थापना  प्रकार  ग्रस्त  क्षेत्रों  की  स्थिति
 हैदराबाद  तथा  पश्चिमी  बंगाल  का

 जांच  करने  के  लिये  की  गई  हैं  ।
 दौरा  किया  हे  कौर  भ्रपनी  रिपोर्ट  समक्ष  रख

 आयोग के  सदस्य  कौन  कौन  हैं
 ?

 दी  हे  जो  विचाराधीन हैं  ।

 atc  उस  के  निर्देश  के  मद  क्या  हैं
 ?

 श्री  क्या  में  उन  व्यक्तियों या

 क्या  आयोग  ने  केन्द्रीय  सरकार
 संगठनों  के  नाम  जान  सकता  हुं  जिन्हों  नें  उस

 केਂ  सम्मुख  अपनी  कोई  प्रारम्भिक  रिपोर्ट

 रक्खी  हूं
 ?

 समिति के  समक्ष  प्रतिनिधित्व किया  था

 जिस  ने  गजरात  का  दौरा  किया  कौर  क्या

 कृषि  मंत्री  पी०  एस०  सरकार उन  की  सिफारिशों  की  एक  प्रतिलिपि

 के  वास्तविक  थे  में
 जैसा

 कि  सदन  पटल  पर  रखने  की  कृपा  करेगी
 ?

 विभिन्न  भारतीय  अकाल  संहिताओं  में  उस.का
 डा०  पी०  एस०  देशमुख

 यह  बहुत  बड़ा
 ma  दिया  हुआ  है  भारत  के  किसी  भी  क्षेत्र

 म

 दस्तावेज  होगा  ।  में  नहीं  समझता  कि  यह  किसी
 घोषित  नहीं  किया  गया  है  किन्तु  खाद्यान्नों  की

 कमी  की  स्थिति  मद्रास  राज्य  के  कुछ  भागों
 काय  का  या  आवश्यक होगा  |  यह  उन  सब

 विस्तृत  सूचनाओं  को  देने  के  लिये  लाभदायक
 मध्य  मध्य  भारत

 भी  न  होगा
 हैदराबाद तथा  विन्ध्य

 प्रदेश  शादी  में  बिमान ह  ।  श्रीमती To  क्या  में  जान  सकती

 न्यूनता  वाले  क्षेत्रों  में  सहायता  हूं  कि  सरकार को  माननीय  मंत्री
 के

 तथा

 का  उत्तरदायित्व राज्य  सरकारों  मेरे  राज्य  मध्य  प्रदेश  में  जहां  वर्षा  की

 पर  है  ।  भारत  सरकार  किसी  प्रकार  श्रमिक
 कमी  ११  इंच  है  लोगों  को  बड़ी  कठिनाई  सहन

 तथा  /  श्रथवा  प्रौद्योगिक  सहायता  किन्हीं  करनी  पड़  रही  मोर  पानी  पहुंचाने  का  कोई

 विशेष  carat  में  किन्हीं  किन्हीं  राज्यों  को  प्रबन्ध  नहीं  किया  गया  इस  का  ज्ञान  है
 ?

 देती  रही  हूं  ।
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  में  वहां  की  स्थिति

 न्यूनता  फसलों  के  नष्ट हो  जाने
 से  जानकारी रखता  हूं  ।  वहां  पीने  के  पानी  की

 के  कारण हुई  जो  सूखा  या  बहुत कम  अत्यधिक  कमी  किन्तु  में  नहीं  समझता  कि

 वर्षा  तथा  /  अथवा  wea  किसी  सत्य
 नैसर्गिक

 राज्य  सरकार  अथवा  केन्द्रीय  सरकार  जो  भी
 आपत्तियों जैसे  बाढ़  बवंडर  इरादी

 सम्भव  सहायता  दे  सकती  थी  उस  को  पहुंचाने  में

 कुछ  नहीं  |  कोई  कसर  उठा  रखी  है  ।
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 yy
 श्रीमती To  काले  :  में  जानती  हूं  कि  सरकार्र  |  क्योंकि  कमी  वाले  क्षेत्रों की  घोषणा  राज्य

 लों  में  एक  कथित  जल  योजना  अवश्य  सरकारों द्वारा  की  जाती  है  ।

 हमें  किन्तु  कोई  ठोस  कार्य  wat  तक  नहीं  किया

 गया  हैँ  ।
 श्री  टी०  एन०  क्या  सरकार  को

 ज्ञात हूं  कि  पूर्वी  उ०
 प्र०  के  कुछ  जिलों  में

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रो  किदवई  )
 पिछले  लगातार  तीन  या  चार  वर्षों  से  वर्षा

 अ्रालोचना  संबंधित  के  पास  भेज
 की  कमी है  ?  उन  क्षेत्रों  के  fat  सरकार  ने

 दी  जायेगी ।  तीन  ay  बीते  ट्यूब  वेल  बनवाने  की  योजना

 श्री  UHo  एन०  दास  इस  कमी से  बनाई  थी  जिस  के  लिये  भारत  सरकार  नें  ठेका

 प्रभावित  जनसंख्या  का  योग  है  और उसका उस  का  दिया  यदि  ऐसा है  तो  क्या में  जान  सकता

 योग  क्षेत्र  क्या है  ?
 हूं  कि  क्या  उन्नति  हुई  है  कौर  यदि  कुछ  भी  उन्नति

 डा०  पी ०  एस०  देशमुख  मेरे  पास  अ्रांकड़े  नहीं हुई  है  अथवा  बहुत  थोड़ी  उन्नति  हुई  हे

 नहीं  यह  जनसंख्या काफी  होगी  ।  तो  इस  सम्बन्ध  में  क्या  कार्यवाही  की  जा  रही
 a

 Gist  ठाकुर  दास  इन  क्षेत्रों का
 द

 ?

 पता  किस  प्रकार  लगा  ह
 ?

 या  तो  राज्यों  नें  Sto  पी०  एस०  देशमुख  :  ट्यूबवेलों

 इन  के  नाम  भेजे  होंगे  या  कोई  जांच  पड़ताल  का  निर्माण  उन  सभी  क्षेत्रों  में  जारी  है  जो

 की  गई  होगी  क्या  में  जान  सकता  हूं  कि
 इस  काय  के  लिये  चने  गये  थे  ।  चंकी  दन

 पंजाब  राज्य  े  भी  अपना  रिपोर्ट  भेजी  केवल  दीर्घकालीन  अकाल  ग्रस्त  क्षेत्रों  से

 या  नहीं ?  सम्बन्धित  में कह  सकता  हूं  कि  बम्बई

 डा०  पी०  एस०  शाखा  पंजाब से  हमें  में  उन्नति  श्राशाजनक नहीं  हैं  किन्तु

 कोई  रिपोर्ट  नहीं  मिली  किन्तु  जहां  तक  उ०  प्र०  में  उन्नति  काफी  सन्तोषजनक ह  |

 wey  राज्यों  का  संबंध  हैं  वहां  जनता  की  मांग  थी  क्या  म॑  जान  सकता  हूं

 शर  हम  ने  उस  पर  ध्यान  दिया  बिना  राज्य  कि  मद्रास  राज्य  के  कुछ  ज़िले  जसे  दक्षिणी

 प्रकारों के  बतायें  हुए  ।  टिने वली  शर  कोयम्बटूर

 श्री  एस०  आर०  जिस  समिति  अ्रकालग्रस्त  क्षेत्र  घोषित  किये  हें  या  नहीं
 ?

 महाराष्ट्र  का  दौरा  किया  हे  उस  ने  महाराष्ट्र  att  किदवई  :  यह  set  मद्रास  विधान
 के  लिये  किन  किन  योजनायें की  सिफारिश

 सभा  में  पूछा  जाना  चाहिये |
 are ?

 श्री  क्या  भारत  सरकार को

 श्री  इस  की  इत्तला तो  मेरे  ज्ञात  हें  कि  यह  क्षेत्र  अ्रकालग्रस्त  श्र  क्या

 पास  नहीं  है  ।
 इस  स्थिति  में  हें  कि  इन्हें  कुछ  सहायता  दी  जाय

 श्री  वला प्रघन  क्या  में  जान  सकता हूं
 अर  कया  कुछ  सहायता  के  लिये  प्रार्थना की

 कि  किसी  भी  राज्य  से  कुछ  कमी  वाले  क्षेत्रों  गई  है
 ?

 को  wart ग्रस्त  क्षेत्र  घोषित  करनें  के  लिये
 श्री  जो  सुचना  मद्रास  विधान

 कोई  मांग  जिस  से  सहायता  aware

 संग्रहित के  झ्राघार  पर  दी  जा  सकती ?
 सभा  में  उपलब्ध  नहीं  हू  उस  को  देने  में  हम

 आ  नहीं  ह  ।

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  al  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी :  कया  में

 सरकार
 से  कोई  भी  मांग  नहीं  की  जा  सकती  जान  सकता  कि  किन्हीं  कमी  वाले  क्षेत्रों में



 ३२९  मौखिक  उत्तर  १८  फरवरीਂ  Feka  मौखिक  उत्तर  ३३०

 विशेषकर  मैसूर  के  कुछ  ज़िलों  समाहार  किया  सरदार  Yo  एस०  हम  यह

 गया  हैँ  और  क्या  इस  सम्बन्ध  में  कोई  मांगपत्र  चाहते  हें  कि  यह  सदस्यों में  घुमाया  जाय

 केन्द्रीय  सरकार  के  पास  भेजा  गया  है  ?  उपाध्यक्ष  महोदय  :  निश्चय  यह

 श्री  किदवई :  हम  को  कोई  भी  मांगपत्र  सदस्यों में  घुमाया  जायगा
 |

 इस  सम्बन्ध  में  प्राप्त  नहीं  gat  है  |  डा०  पी०  एस०  देशमुख हमारे  देने  से

 श्री  नानादास  :
 क्या  में  जान  सकता हूं  बहुत  पहले  ही  यह  पत्रों  में  प्रकाशित  हो  जायेगा

 कि  केन्द्रीय  सरकार  एक  ३०  करोड़  रुपय  का  उपाध्यक्ष  अगला  |

 कोष  जिस  का  नाम  अकाल  कोष  होगा  खोलने

 का  विचार कर  रही  है  ?  चीनी  के  कार खान

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  :
 योजना

 E23  श्री  एस०  सी०  सिंघल :

 का प्रस्ताव इस  ३०  करोड़  रुपये की  धनराशि  क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की

 कृपा  करेंगे  कि  चीनी  के  कारखानों  में  पंजाब को  अगले  तीन  वर्षों
 में  छोटे  छोटे  सिंचाई

 तथा  उत्तर  प्रदेश  में  देर  से  चीनी  बनाना
 के  कार्यों  में  खर्चें  करने  का  है  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय :  में  अगले  प्रश्न  को  कारणवश  तथा  चीनी  उत्पादन  पर  इस

 झर  ।  सम्पूर्ण  देश  अकालग्रस्त  क्या  प्रभाव  पड़ेगा  |

 हैं  ।  माननीय  सदस्यों  को  ज्ञात  ही  ह
 क्या  यह  सत्य  हे  fe  चीनी  मिल

 यह  बहुत  साधारण  wet  है  ।  यदि
 मालिकों ने

 गन्ना  पुरस्कारों को  के
 वे

 यह  पूछें  कि  अकालग्रस्त  क्षेत्र  कौन-कौन
 रूप  में  गन्ने  का  मूल्य  दिया  कौर  उन्हों  ने  बाद

 को

 से
 प्रभावित  ज़िले  कौन  कौन  वहीं  जाकर  गन्ना  उत्पादकों  से  कम  मूल्य पर

 गांव  कौन-कौन  हें  वापस  खरीद ली  ?

 तो  प्रत्येक  गांव  की  दशा  बताते  बताते  पुरा  वर्ष

 व्यतीत हो  जायेगा  ।  सदन  की  कार्यवाही

 चीनी  मिल
 को

 वर्तमान

 काल  में  गन्ना  उत्पादकों  को  कितना  रुपया

 केਂ  हित  में  में  सुझाव  दूंगा  कि  जहां  तक  इस
 झर  देना  है  ?

 सम्बन्ध  में  सारे  देश  का  हित  सरकार
 कृषि  मंत्रीਂ  पी०  एस०  :

 समय  समय  पर  माननीय सदस्यों  में  एक  विवरण

 घुमवा  दिया  करेगी  जिस  में  काल  स्थिति  को
 हां  ।  उत्तर  प्रदेश  तथा  पंजाब  में  चीनी

 सुधारने  के  लिये  की  गई  कार्यवाहियों की
 कारखाने देर  से  चलने  का  मुख्य  कारण  है

 अधिकतर  कारखानों  के  क्षेत्र  में  गन्ने  की  फसल
 सुचना  होगी  ।  एक  दिन  हम  ने  वाघा  घंटा

 वाद  विवाद  भ्रधिवेशन  में  )  महाराष्ट्र
 का  खराब  होना  |  कारखानों  के  लिये  यह

 अकालग्रस्त  क्षेत्रों  के  संबंध में  व्यय  किया  |
 न  था  उपलब्ध  गन्ने को  शीघ्र

 ही  काम  में  लाया  जाय  ।  इस  के  अतिरिक्त
 मद्रास  की  भांति

 ही  भाग  भी  झ्र काल  से

 अभावित हैं  ।  ऋतु  के  पूर्वकाल  में  तेयार  शकर  की  GA:

 प्राप्ति  कम  अ्रधिकतर  कारखानों  ने  गन्ना

 श्री  हम  प्रत्येक  पखवारे  में
 पेरना  इसीलिये  देर  से  प्रारम्भ  किया  कि  जिस  से

 एक  विवरण  सदन  अटल  पर  रख  सकते  हैं
 ।

 उन्हें  उच्चतर  भ्रनुपात  में  पुनः  प्राप्ति  हो  सके  ।

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  उस  से  स्थिति

 समझने  में  सरलता  दो  जायेंगी  |  देर
 से  गन्ना  पेरने  का  कार्य  प्रारम्भ  होने  से
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 भग  ७८,०००  टन
 की  हानि  हुई  ह  |

 इन  राज्यों
 म  शकर की  कमी  कर  दी  है  इसी

 मगर  की  ३१  जनवरी  तक  का  उत्पादन  कारण  पी०  eto ०  कराई  द्वारा  दक्षिण  भारत  के

 ३.५८  लाख  टन  था  जब  कि  इस  वर्ष  की  तुलना  पत्रों  में  एक  समाचार  प्रकाशित  gar  था  कि

 म॑  उत्पादन केवल  २.८०  लाख टन  है  I  सरकार  चीनी  तथा  गड  के  निर्यात पर  नियंत्रण

 जी  हां  ।  चीनी  के  कारखानों  लगाने  का  विचार  कर  रही  है
 ?

 केवल  उन्हीं  स्थानों में  चीनी  के  रूप  में  गन्ने
 डा०  पो ०  एस०  देशमुख  सरकार को  कोई

 का  मूल्य  दिया  जहां  गन्ना  उत्पादकों को
 सूचना  नहीं  हैं  ।

 चीनी  के  रूप  में  स्वीकार  था  ।  इस  शकर  को
 श्री  एस०  एन०  प्रदान  के

 कम  मूल्य पर  वापस  खरीदने का  कोई  भी
 खण्ड  में  दिये  गये  उत्तर  के  सम्बन्ध  म  क्या

 उदाहरण  किसी  भी  कारखाने का  जब  तक

 सरकार  को  ज्ञात  नहीं  हो  सका  है  ।
 सरकार  को  उत्पादकों  को  दी  जाने  वाली

 art की  मात्रा  तथा  मलय  ज्ञात  है
 ?

 दत्त
 र

 प्रदेश  में  गन्ने  के  मूल्य  का

 ७,  १९४५  १-  की  फ  सल  का  ३१
 डा०  पी०  एस०  हमारे पास  पुरी

 सूचना  नहीं  किन्तु  हम  को  विश्वास है  कि १९५३
 तक  का  योग  १.५  करोड़  रुपया  है  ।

 उन  को  दी  जाने  वाली  मात्रा  काफी  कम

 पंजाब  में  जहां  केवल  एक  ही  कारखाना

 wae  तक  की  sate  धनराशि  की

 232,000  रू०  हे  ।  वाणिज्य  कार्यालय का  गोरखपुर  से
 कलकता

 को  तबादला

 थो
 टी०

 एन०  fag:  इस  कार्य के  लिये

 संसद्  द्वारा  कई  करोड़  रुपये  की  सहायक
 *१४०.  शमी  आर०  एन०

 क्या  रेलवे  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 च्  की  आज्ञा  को  ध्यान  में  रखते  हुए  कब

 कि  सरकार  द्वारा  प्राचीन  प्रो ०  टी०  रेलवे
 तक  इन  मजदूरों  का  भुगतान  रुका  पड़ा

 site  देय  राशि  श्रभी  तक  इन  को  क्यों  नहीं
 का  वाणिज्य  कार्यालय  गोरखपुर  से  कलकत्ता

 मिली है  ?  हस्तान्तरित हो  जाने  के  कारण  बनारस

 खाद  तथा  कृषि  मंत्री  सोनपुर  समस्तीपुर नामक  तीन  जिलों

 सरकार  ने  भ्र भी  तक  सम्पूर्ण  राशि  का  वितरण  की  जनता को  कितनी  wafer  एवं

 नाई  का  सामना  करना  पड़ा  हैं  इस  परिवर्तन  के नहीं  किया  है
 ।

 विक्रय  बिलों  के  प्राप्त  होते  ही

 उनका  भुगतान  कर  दिया जाता  है  ।  गन्ना  फलस्वरूप  कौर  के  सम्बन्ध  में

 कलकत्ता  जसी  दूर  जगह  से  पत्र  व्यवहार

 हुआ  करेंगे  |

 उत्पादकों  के
 अनुरूप  भुगतान  साप्ताहिक

 में  होने  वाले  विलम्ब  ails  की  जानकारी  सरकार

 श्री
 ate  एन०

 fag  :  क्या  सरकार की
 को  है

 ?

 कौर
 से  कार्यवाही  होने  के  परिणामस्वरूप  इस  संबंध  में  क्या  सरकार  को  कोई

 इन
 देयों

 का
 हिसाब  शीघ्र ही  हो  जाने  की

 विरोध या  मांगपत्र  जनता  द्वारा  प्राप्त हुए

 कुछ  तराशा है  ?  हें  arc  यदि  ऐसा  हूं  तो  क्या  कार्यवाही  की  जा

 श्री  किदवई  :  उन  का  हिसाब इस  मास  में  रही  हैं  अथवा  करने  का  विचार  किया  जा

 हो  जायगा  रहा हे  ?

 एन०श्रोकान्तन  क्या  सरकार  रेल  यातायात  उपमंत्री
 को  ज्ञात  है  कि

 मिल
 मालिकों  ने

 दक्षिण  भारत  :  कौर  ,  इस  के  लिये
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 जनता द्वारा  कुछ  मांग  पत्र  प्राप्त हुए  हैं  ।  तबादले  कता  नहीं  हं  ।  उन्हें  कुछ  समय  तक  प्रतीक्षा

 प्रारम्भिक  अ्रवस्था में  कुछ  विलम्ब  करनी  चाहिये

 अवश्य
 हुआ  था  किन्तु  क  के  सम्बन्ध  में  att  टो०  एन०  क्या  में  जान  सकता

 सारी  स्थिति
 को

 ध्यान  में  रखते  हुए  यह  कोई
 हूं  कि  कौन  &  विशेष  विचारों  को

 असाधारण  बात  न  थी  ।  एक  कड़ी  निगाह
 सरकार  द्वारा  इस  परिवर्तन  करने  तथा  कार्यालय

 इस  झ्रोर  रखी  जा  रही  है  यह  देखने  के  लिये

 को  कलकत्ता  बदलने में  महत्व  दिया  गया
 कि  कलकत्ते और  गोरखपुर के  बीच  कार्य

 जिन  के  परिणामस्वरूप  निकट  की  स्टेशनों को
 वितरण में  क्या  किसी  प्रकार के  समन्वय  की

 अ्रसुविधा  उठानी  पड़ी  ?

 आवश्यकता ह  ?
 उपाध्यक्ष  महोदय  माननीय  सदस्यों

 श्री  एम०  एस०  गरुपादस्वामी  कया  में
 को

 ज्ञात  होगा  कि  जब  पुन वर्गीकरण का
 जान  सकता  हूं  कि  सरकार  ने  यह  तबादला  सम्मुख  आपा  तो  इस  मामले  पर  पूरे

 एक  दिन तक  वाद  विवाद  gar  था
 :

 उसी  समय

 ली  थी
 ?

 यह  दिखलाने  के  लिये  सभी  प्रयत्न  किये  गये

 at  अलगेदान: में नहीं समझता कि में  नहीं  समझता  कि  थे  कि  एक  स्थान  दूसरे  से  क्यों  प्रतीक
 जनक  प्  |

 व्यापार  मण्डलों  की  राय  लीं  गई  थी  |

 अनेक  साफतौर  सदस्य  खड़े  हो  att  टी०  ure  पुनवेर्गीकरण  के

 प्रधान  कार्यालय  गोरखपुर में  होना उपाध्यक्ष  महोदय  मूल  प्रश्नकर्ता

 माननीय  सदस्य  को  घेर  लिया  गया  हैं  ।  चाहिये था  यह  चीज़  ऐसी  जो  बिल्कुल

 विपरीत की  गई  है
 श्री  आर०  एन०  क्या  सोनपुर

 उपाध्यक्ष  महोदय  पुनर्वेर्गीकरण  के
 डिस्ट्रिकट  गोरखपुर  स्टेशन तक  फैला  हुमा

 ह्
 पश्चात्

 उपाध्यक्ष  महोदय  मालगुज़ारी के
 श्री टी०  एन०  सिह  जी  हां  ।  एक

 दावा  कार्यालय  गोरखपुर  से
 कलकता

 जिले भी  हे  ae  रेलवे  के  भी  ।  माननीय सदस्य

 जो  स्पष्ट  रूप  से  जानना  चाहते  हें  वह  यह  है
 हस्तांतरित कर  दिया  गया  जो  हैडक्वार्टर

 था  |
 कि  गोरखपुर रेलवे  जिले  के

 अन्तर्गत

 गोरखपुर के  अतिरिक्त  मालगुजारी  जिले
 उपाध्यक्ष  महोदय  वह  मूल

 योजना में  नहीं  ?
 आते  हैं  या  नहीं

 ?

 श्री  सिहासन  सिह  माननीय  सदस्य  जो  श्री  do  ute  सिह  मूल  योजना  के

 स्पष्ट  रूप  से  जानना  चाहते  हैं  वह  यह  है  कि  अनुसार  गोरखपुर  को  ही  प्रधान  कार्यालय

 जारी  रखना  चाहिये था
 सोनपुर  तथा  समस्तीपुर  नामक

 तीन  जिले  हैं  ।  वह  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  श्री  अलगेशन  सदन  माननीय

 सोनपुर  गोरखपुर दाहर  की  सदस्य तथा  ग्रन्थ  सदस्यों  द्वारा  व्यक्त  किये

 सीमा तक  फैला  ६:21 ह  हैं  अथवा  नहीं  |
 विचारों  के  परिणामस्वरूप यह  निरूपण

 उपाध्यक्ष  माननीय  सदस्य  किया  गया  था  कि  उत्तर-पूर्वी  tad  का

 प्रदान  नहीं कर  रहे  उत्तर  दे  रहे  माननीय  गोरखपुर  में  स्थापित  किया  जाय  |

 सदस्य  को  मंत्री  का  स्थान  लेने  की  जब
 हम  ने  ऐसा  किया  dt  हम  ने  वहां
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 क्वार्टर  स्थापित करने  के  लिये  अधिवासन  की  कृषि  का  जापानी

 सुविधाओं  के  लिये  प्रयत्न  किया
 |

 यह  तरीका  कोस बाद  के  सरकारी  कृषि

 कार्यालय  कलकत्ता  हस्तांतरित  करना  पड़ा  ॥
 थाना  बम्बई  राज्य  at  कारजात

 यह  एक  चीज  है  ।  दूसरी  चीज़  यह  है  कि  चावल  अभिजनन  बम्बई  राज्य  में

 हम  ने  पांडु  प्रदेश  के  कर्मचारियों को  विश्वास  प्रयोग  में  लाया  गया  है  ।

 दिलाया  था  कि  उन  को  उन  की  इच्छा के  बिना
 विस्तृत

 परिणाम  मंगाये  गये  हैँ हस्तांतरित  न  किया  |  हमें  उन्हें
 श्र  ज्यों  ही  प्राप्त  होंगे  प्रस्तुत  किये  जायेंगे

 ।
 कलकत्ते

 में
 स्थान  देना  पड़ा |  उन्हों  ने कलकत्ते

 सदन  के  सदस्यों  द्वारा  जापानी  तरीके  से
 के

 लिये  भ्र पनी  इच्छा  प्रगट  की  शौर  हमें
 उन

 को
 चावल की  कृषि  में

 चाव  दिखाने की  दृष्टि  से
 वहीं  स्थान  देना  पड़ा  |  अतः  इस  दावा  कार्यालय

 एक  विस्तृत  विवरण  सदन  पलट  पर  रखा  गया
 को  गोरखपुर  से  कलकत्ता  हस्तांतरित  करना

 पड़ा ।
 है  जिस  में  सदस्यों  द्वारा  पूछे  गये  हरनेक  प्रश्नों

 में भ्राये  हुए  विषयों  का  उत्तर  देने  का  प्रयत्न

 जापानी  तरीक़  द्वारा  चावल  की  कृषि  किया  गया  जिस  की  पूवे  सुचना  प्राप्त हो

 चुकी  परीक्षित  १,  अनुबन्ध

 संख्या ३१  ]
 तथा

 कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  सरकार  को  ज्ञात  है  कि
 बोरिवली

 मुझे  इतना  कौर  कहने  की  दी  जानी

 में  स्थित  कोरा  ग्राम  उद्योग  कि  यह  सुचना  कि  भारत
 केन्द्र

 ने  सफलतापूर्वक  चावल की  कृषि  के  लिये

 पानी  तरीका  अपनाया हैं  जिस  के
 में  लाने

 विचार  कर
 रही  है  पूर्णतया

 स्वरूप
 चावल  की

 उत्पत्ति  दस  गुनी  बढ़ गई  है

 एवं  गांधी  राष्ट्रीय  स्मारक  न्यास  तथा  कस्तूरबा

 राष्ट्रीय  स्मारक  न्यास  ने  योजना  को  लोकप्रिय  श्री  गिडवानी  जिन  स्थानों  पर  ये  प्रयोग

 बनाने  का  निश्चय  किया  है  कौर  इस  के  लिये  किये  जा  रहे  हें  उन  में  फसल  की  पैदावार की

 लाख  रुपये  अलग कर  दिये  हैं  ?
 सुचना

 क्या  सरकार  ने  चावल  की  क़षि
 डा०  पी०  एस  जैसा  कि  में

 ने  कहा  कि  यह
 दस

 गुनी
 तक  हँ  ।

 बहुत
 से

 स्थानों
 का  जापानी  तरीका  किसी  प्रायोगिक  कृषि

 फार्म  पर  चलाने  प्रयास  किया  है  ?  में  यह
 पांच

 से
 छः  गुनी तक  है  ।

 यदि  ऐसा  हैं  तो  उस  के  क्या
 श्री

 के०
 के०  बु  क्या  में  जान  सकता  हूं

 कि  सरकार
 की

 कोई  योजना  चावल  पैदा  करने परिणाम  निकले  हैं
 ?

 के  जापानी  तरीके  को  लोकप्रिय  बनाने  की  है
 ?

 कृषि  मंत्री  पी०  एस

 जी  हां
 ।

 कोरा  केन्द्र  प्रचारित  एक
 डा०  पी०  एस०  जी  क  ।

 सुचना  पुस्तिका  के  अनुसार  उत्पादन  में
 एक

 fare
 योजना  हूँ  जो  पहले  से  ही  कार्यान्वित

 हो  चुकी है

 में  यह  वृद्धि  दस  गुनी  ग्रानुपातिक
 भारतीय

 भी  वेलायुद्ध :
 क्या  में  जान  सकता  हू

 उत्पत्ति  लगभग  qXo  पाउंड  कि  सरकार  ने  एक  विशेष  इकाई  की  पैदावार

 प्रति  एकड़
 से

 भी  अधिक  हो  सकती  है  ।

 पर  किये  गये  व्यय

 की  गणना
 की  है  ae

 एक
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 कर्ता  होने  के  कारण  किसी  प्रकार  के  प्रचार में
 भारतीय  कृषक  की

 पैदावार
 से  इस  की

 तुलना

 की  है  ?  अपने  को  फंसाते  ही  हे  ।  वह  सत्य  नहीं  है  ।

 +डा०  पी०  एस०  देशमुख  हां  श्री  में  जान  सकता  हूं  कि

 हमारे  पास  इस  के  विवरणहें  ।  जैसा  में  ने  क्या  यह  चावल  पैदा  करने  के  जापानी  तरीके

 हम  ने  कोरा  केन्द्र  से  और  विवरण  मंगाये  हैं  ।
 के  कारण  है  कि  fared  निर्माणशाला  में

 प्रो०  एच०  एन०  मुकर्जी  में  उर्वरकों
 का  बहुत  काफी  स्टाक  है

 ?

 सकता  हूं  कि  क्या  यह  सच é  कि  उपाध्यक्ष  कल  farazy

 कृषि  मंत्री  ने  ५७  हाल  के  भाषण  दाला के  सम्बन्ध  में  पूछे  जा  चुके  हैं
 ।

 में  यह  स्वीकार  किया  कि  जापानी  खेती
 शर  यह  एक  व्यंग्यात्मक गर्त  है  ।

 सिंचाई  वाली  खेती  हूँ  पौर  अधिक  वर्षा  पर

 आधारित  है  ।  पौर  यदि  सच  है  तो  aha  वर्षा
 डा०  पी०  एस०  देशमुख  श्रीमान

 केਂ  लिये  वे  क्या  कर  रहे  हें  ?  का  इताना  अच्छा  स्टाक  होना  हमारी

 Sto  पो०  एस०  देशमुख :  उन  स्थानों  खुशकिस्मती है  |

 में  जहां  वर्षा  भ्रनिद्चित  होती  इस  तरीके  श्री  नाना दाप  क्या में  जापानी  तरीके

 को  काम  में  लाने  का  हमारा  कोई  विचार  नहीं  के  अन्तर्गत  चार  युवा  सदस्यों  के  एक  परिवार

 द्वारा जोते  जाने  वाले  एकड़ों की  संख्या  जान

 का
 क्षेत्र  है  जिस  में  से  एक  तिहाई  भाग  में  सिंचाई  सकता  हूं

 ?

 होती हे  ।  ae  बहुत  सी  करोड़ों  एकड़  भूमि  डा०  पी०  एस०  देशमुख  :  हम  लोग  केवल

 ऐसी  है  जहां  कम  वर्षा  का  कोई  wet  ही  उतने  ही  पर  विचार  कर  रहे  ह  जितने  पर

 नहीं  ।
 हम  उपयुक्त  स्थानों  में  ही  काम में  लाने

 वह  आसानी से  कर  सकते  हैं  ।  हम  उन  से

 जा  रहे हें  ।  हरसम्भव  को  करने  के  लिये  नहीं  कह  सकते ।

 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  में  जान  सकता
 सस् ताल पुर  और  पिपरेला  स्टेशनों  के  बीच

 हूं  कि
 क्या  उन  का  ध्यान  कुछ  समाचारपत्रों

 होने  वाली  रेलवे  दु
 टना

 की
 की  ate  भ्राकर्षित  किया  गया

 है  जिस  में  बताया  गया  है  बोरिवली
 23, ३.  att  गिडवानी  रेलवे

 मंत्री  क्या  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  २८
 में  स्थित  ग्राम  उद्योग  केन्द्र  के  कर्मचारियों में

 भय  फैलाया जा  रहा  हैं  ।  गान्धी निधि  बम्बई
 १९५२  को  सन् ताल पुर  अर  पिरेली

 रेलवे  स्टेशनों  के  बीच  कन्दलादीसा  रेलवे

 के  कार्यकर्ता  जिन  को  है  कि  तिहराता

 दूरबीन  को  बेचने  का
 लाइन पर  होने  वाली  दुर्घटना  का  समाचार

 सत्य
 ?

 एक  चतुर  उपाय  जो
 उन

 के  अनुसार
 दुर्घटना  के  कारण  जानने के  लिय

 हानिकारक है  ?
 क्या  कोई  जांच  पड़ताल  की  गई  हँ  ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख :  वहू  एक  बड़ी

 बहकाने वाली  सुचना  हू  ।  गान्धी  निधि  कार्यकर्ता
 क्या  कुछ  व्यक्ति  उस  में  घायल

 हुए  कौर मरे  भी  थे  ?
 एवं  सरकार  पूर्ण  शान्ति  तथा  सहयोग  से

 कर  रहे  हें  ।  न  तो  गांधी  निधि  के  wears  यदि  ऐसा  तो  घायलों  कौर

 a  ति कता तु  शूरबीर  a  It!  कप —  संख्या  कितनी  थी  ?

 के  उपयोग  के  विरुद्ध  हैं  पौर  न  हम  ही  प्रयोग  को  रेल  यातायात  उपमंत्री

 सुन्दरी  उर्वरक  निर्माण शाला  के  बिक्री  )  1 जी  हां
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 Qs  FEAR  को  लगभग  उद्योग  सम्बन्धी  कार्यक्रम  में  राष्ट्रीय  प्रशिक्षा

 ५  बजकर  wy  मिनट  पर  ६४  कप  के
 2vy,  श्री  बंसल  क्या  श्रम  मंत्री  यहं

 मिश्रित  गाड़ी  सन् ताल पुर  कौर  पिपरेला  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 स्टेशनों  के  बीच  जाते  समय  उस  के  कुछ
 क्या  सरकार  उद्योग  सम्बन्धी

 डिब्बे  पटरी  पर  से  उतर  गये  |
 कार्यक्रम  में  भारत  के  एक  राष्ट्रीय

 हों  ।  राजकीय  रेलवे  निरीक्षक
 प्रशिक्षा  संस्था  खोलने  का  विचार  कर

 बम्बई  द्वारा  जांच  पड़ताल  की  गई  थी  |
 रही

 हूं
 तऋर

 अर  मरा  कोई  भी  नहीं
 यदि  ऐसा  हूं  तो  उस  दिशा  में

 था  ।
 छः

 व्यक्तियों
 के

 चोटें लगी  थीं
 ;  दो

 अरब  तक  क्या  कार्य  वाहियां  की  गई  ह  ?
 व्यक्तियों  के  चोटें  गहरी  लगी  थीं  |

 श्रम  उपमंत्री  आबिद
 :

 को  राघवय्या  :  क्या  इंस  रेल  दुर्घटना
 क

 ati  किन्तु  इस  मामले  में  कोई

 कारण  इस  देश  में  चलने  वाले  प  सिविक  अ्रन्तिम  निर्णय  नहीं  gat  है  ।

 रंजन  थे  ?
 भारत  सरकार  ने  श्राई०

 श्री  अलगे शन  :  इस  मामले  की  जांच  करने
 एल०  भरोसे  maar  की  कि  वह

 वाले  इन्स्पैक्टर  की  सामयिक  खोज  यह  है  एक  at  &  उद्योग  सम्बन्धी

 कि  दुर्घटना  का  कारण  यान्त्रिक  उपकरणों  का  कार्यक्रम
 के

 श्रन्तगंत  विदेशी  विशेषज्ञों

 हो  जाना  यथा  एक  माल  के  डिब्बे  की  सेवायें  उपलब्ध  कराये  |  विशषज्ञ

 खराब  धातु  का  बना  होने  के  कारण  धुरे  उद्योगों  के  अंतगर्त  ही  प्रशिक्षण  संस्थाओं

 का  टूट  जाना  था  ।  यह  सामयिक  जांच
 ्  में  इस  देश  में  ही  कर्मी  करेंगे  प्रौढ़  एक  राष्ट्रीय

 प्रशिक्षण  संस्था  की  योजना  उद्योग  संबंधी

 ay  राघवय्या  :  यह  सत्य  नहीं  कार्यक्रम  के  भ्रन्तगंत  तेयार  करेंगे  |

 है  कि  पिछले  झायन्ययक  अधिवेशन  में  रेलवे  श्री  बंसल  :  कराई  एल०  को  नें  क्या

 मंत्री ने  स्पष्ट  रूप  से  अपने  भाषण  में  कहा  था
 उत्तर  दिया  हे  ?

 कि  यह  पैसिफिक  इंजनों  के  परिणामस्वरूप  हे
 श्री  आबिद  अली  :  हमने  झाई ०  एल०

 कि
 इस

 देश  में  अनेक  रेलवे  दुघ  बनायें  हो  रही
 को  को  लिखा हैं  किन्तु  अभी  तक  वहां  से

 दे
 ,

 कोई  उत्तर प्राप्त नहीं  टीम  |

 उपाध्यक्ष  महोदय :  क्या  उन्होंने  यह

 भी  कहा  था  कि  भविष्य  में  होने  वाली  राजस्थान  के  बीकानेर  उपक्षेत्र  में  खाद्य

 टनायें  भी  पैसिफिक  इंजनों  के  कारण  ही
 पदार्थों  को  कमी

 होंगी
 ?  *

 १४५,  श्री  कासलीवाल  :  क्या  खाद्य

 श्री  राघवय्या  :  पिछले  आयव्ययक  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 अ्रधिवेशन  में  उन्हों  ने  कहा  था  कि  यह  इन्हीं
 क्या  सरकार  का  ध्यान  राजस्थान

 इंजनों  के  परिणामस्वरूप  हे  .  के  बीकानेर  उपक्षेत्र  में  होने  वाले  खाद्यान्नों

 श्री  जैसा  कि  मे ंने  कहा
 की  कमी  की  जोर  आकर्षित  हो  चुका  हूँ  ;

 तौ  दि श्रीमान [हि  यह  ट ुघं टना  एक  माल  के  डिब्बे  के

 इन  स्थितियों  पर  विजय  प्राप्त धरे  के  टूट  जानें  के  कारण  किसी  इंजन  के

 कारण  नहीं  करने  के  लिये  कया  कार्यवाहियां  की  गई  हे  ?
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 कृषि  मंत्री  (  डा०  पो०  एस०
 दिक ब  ।  दक्षिण  राव  मज़दूर  संघ

 हा ं।  Ke
 १४६.  श्री  कया  रेल  मंत्री

 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 : राज्य  जो  मुख्यतः

 संबंधित  निम्नलिखित  तरीकों  से  लोगों  को  सरकार  ने  दक्षिण  रेलवे  मजदूर

 सहायता  दे  रही  हे  संघ  जिस  की  मान्यता  १९४९  में  वापिस

 (१)  सहायता  कार्य  जैसे  कि  पीने  के  ले  लीਂ  गई  फिर  मान्यता  देने  के  लिये

 पानी  को  जमा  करने  के  लिये  पक्के  अब  तक  क्या पग  उठाये

 कुएं
 कच्चे  तालाब

 (a)  क्या  यह सच  है  कि
 उक्त सडकें  बनवाना  शादी  ॥

 संघ  को  मान्यता  देने  के  लिये  अनेक  रेल

 (२)  पीने  के  पानी  का  प्रबन्ध  करना  ।
 चारियों  ने  रेल  मंत्री  के  पास  बहुत  सी

 ह
 (  x  )  पुत्रों  की  रक्षा  करना  ।  कायें  भेजी  हें  ;

 (४)  अकारण  सहायता  }
 यदि  सच  तो  उक्त  याचिकाश्रों

 (५)  तकावी  ऋण  ॥
 पर  क्या  क/यंवाही  की

 गई  है  ;

 श्री  कासलीवाल  कितनी  जनसंख्या  ५
 कर्मचारियों

 वाले  कितने  गांव  प्रभावित  हे  ?  क्या  रेलवेबो्ड

 का  अधिकतम  अनुमोदन  प्राप्त  करने  वाले
 डा०  पी०  एस०  मेरे  पास  तहसीलों

 मजदूर  संघो  को  मान्यता  देने  के  सम्बन्ध
 के  नाम  हैं  ।  ज़िला  बीकानेर  में  सभी  तहसीलें

 में  कोई  निर्देश  जारी  किये
 जिला  गंगानगर में

 जौहर  और  जिला  चूड़ा  में  तारा  यदि  at  तो  संबंधित  संघों  के

 राजगढ़  कौर  डंगर  गढ़  |  प्रतिनिध्यात्मक  प्रकार  की  जांच  के  लिए

 मेरे  पास  यदि  वह  चाहें  तो  व्यय  के  झ्रांकड़े
 कर्मचारियों

 की  कोई  शलाका  ली  जाती
 a

 ह म ् ह भी  हूँ ।

 श्री  बलवन्त  सिन्हा  महता  में
 क्या सरकार  यह  बतलाने  को  तैयार

 जान  सकता  हू ंकि
 चारे  कौर  पीने  के  है  कि  दक्षिण  रेलवे  प्रणाली  के  कौन  कौन  से

 दूर  संघों  को  आजकल  मान्यता  प्राप्त
 हूं  कौर पानी  की  भी  कमी  ठ्

 ?

 इस  मान्यता,दियेजानें
 के  क्या  कारण  हैं  ;

 डा०  पी०  एस०  देशमुख हां  ।

 (  i  ॥  ह  )  क्या  सरकार  को  दक्षिण  tag श्री  बलवन्त  पिन्हा  मेहता  :
 स्रधिकां

 कौन  सा  भाग  प्रभावित  भज  के  मजदूर  संघों  को  मान्यता  देने  में  दिखाये

 गये  भाव  की  शिकायतें  मिली
 डा०  पी०  एव०  देशमुख :  में  विविध

 र
 क्षेत्रों  का  उल्लेख  कर  चुका  हूं  ।

 श्री  में
 जान  सकता  हूं  कि  क्या  यदि  हां  तो  एसी  शिकायतों  पर

 क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?
 सरकार  द्वारा  कोई  सहायता  दी  गई  नशे शौर

 तक ? Cth  ? यदि हां
 तो  किस

 रूप  में
 कौर  किस  सी  मा  यातायात  उपमंत्री

 डा०  पी०  एस०  राज्य  सरकार  अल गद दान )
 :  सरकार

 से  एक  निवेदन  मिला  ate  विचाराधीन  रेलवमजदूर  संघ  की  मान्यता  के  सम्बन्ध  में

 है  |  कोई  fra  नहीं  किया  है  ।

 173  PSD



 दे  मौखिक
 उत्तर

 १८  फरवरी  १९५३  मौखिक  उत्तर  EI

 माननीय  सदस्य  द्वारा  स्वयं  बहुत
 .  यदि  यह  सदन  के  लिये  प्रचार  या  सूचना

 से  हस्ताक्षरों  वाली  aaa  याचिकायें  भेजी  का  प्रदान  तो  एसा  करने  के  लिय  अनेक

 गई  उपाय  हें  ।  में  माननीय  सदस्यों  से  यही  पाथना

 करूंगा  |  प्रति  दिन  २६  या  ३०  प्रश्नों
 से कोई  कार्यवाही  नहीं  की  गई  है

 में  केवल  १२  या  १३ प्रइन कर पाता हूं कर  पाता  हूं
 ।  न्य

 क्योंकि  पुन वर्गीकरण  के  फलस्वरूप  पहले

 से  मान्यता  प्राप्त  एक  या  अ्रधिक  संघों  के
 संसदों  में  वे  तीस  या  चालीस  प्रश्न  कर  डालते

 हे  |
 एकीकरण  से  बने  हुए  मज़दूर

 संघों  के  यदि  एक  माननीय  सदस्य  जो

 एक  याचिका  रखता है  तो  वह  यह  भी  जानता  है
 श्रतिरिवत  सरकार  कभी  किन्हीं  दूसरे  संघों  को

 कि  इस  पर  हस्ताक्षर  2¥,000
 मान्यता  देने  विचार  नहीं  कर  रही

 है  ait  अखिल  भारतीय  रेलवे  कर्मचारी  संघ
 बाध्य  क्षेत्रों  से  सदन  को  सूचित  करने  के  अन्य

 भी  उपाय  हें  ।  जहां  कहीं  माननीय  सदस्य  को
 तथा  भारतीय  राष्ट्रीय  रेल  कर्मचारी  संघ  के

 सुचना  मिलती  में  उस  से  निवेदन  करूंगा
 साथ  ही  मंत्रालय-स्तर  पर  व्यवहार  करने  के

 fata  पर  अटल  है  ।
 कि  वह  यह  न  प्रदर्शित  करें  कि  उसे  सूचना  की

 Maha  हैं  ।  वह  इसे  जानता  है  ।
 नहीं  |

 प्रश्न  नहीं  उठता  ॥  श्री  किन्तु  उत्तर  से  यह  जान

 पड़ता था  मानों  माननीय सदस्य  ने  याचना माननीय  सदस्य  को  २३

 प्रत
 की  हो  ।

 १९५२  को  दिये  गये  उन
 के  पुष्पांकित

 संख्या  १२८ के  खण्ड  के  उत्तर  कां ध  तोर
 उपाध्यक्ष महोदय  :  हमने  इस  को  इस

 संकेत  किया  जाता  है  ।  प्रत्यक  रेलवे  यूनियन  को  रूप  में  नहीं  समझा  |

 मान्यता  देन  के  कारणों  के  सम्बन्ध में  सरकार
 श्री

 में  यह  जानता  हूं  कि

 को  कोई  सूचना  नहीं  है  ।
 कया  ए  रेलवे  की  नीति  अखिल  भारतीय  आधार

 पर  संघों  को  मान्यता देने  की  यानी  केन्द्रीय दक्षिण  रेलवे
 श्रम  संघ  द्वारा ।

 संघों  के  आधार  पर  या  प्रत्येक  रेलव ेके  आधार सरकार  ने  इस  विषय  पर  कोई

 निर्णय  देन  के  ga  शिकायत  पर  ध्यान  दिया  पर ?

 था  श्री  अटेंशन में  अपने  खण्ड

 att  नम्बियार :  व्या  में  जान  सकता  ्र
 g  के  उत्तर  को  दुहराना चाहूंगा  |

 कि  रेलवे  कर्म  चारियों  द्वारा  दी  गई  याचिकाओं  उपाध्यक्ष  वह  पहले  ही  से

 पर  उन्हीं  के  हस्ताक्षर  थें  wear  माननीय  दिया जा  चुका  है  ।  माननीय  सदस्य  केवल

 सदस्य  यह  हैं  कि  वे  माननीय  सदस्य  उन  लोगों  द्वारा  दिये  गये  प्रार्थना  पत्रों  पर

 द्वारा  यहां  उपस्थित  की  गई  थीं  ?
 विचार  कर  रहे  हें  जो  FTAA  करना  चाहते

 श्री  अलगे दान  याचिकायें  माननीय  हैं  या  संघों  को
 मिला  देना  चाहते

 सदस्य  द्वारा  प्रस्तुत  की  गई  थीं  |  करण  के  उन  संघों  को  नहीं

 श्री  नम्बियार  :  हस्ताक्षर-कर्ताओ्रों  की  जिनकी  मान्यता  अस्वीकृत कर  दी  गई  थी

 संख्या  क्या है  ?  क्या  यह  लगभग  24,000  या  बहुत  समय  हुआ  वापस  ले  ली  गई  थी  ॥

 qT  20,000  तो  नहीं  हैं  ?  वह  मामला  अब  भी  विचाराधीन है  ।

 माननीय  सदस्य उपाध्यक्ष  महोदय
 श्री

 एच०  एन०  क्या  सरकार

 को  प्रापत  द्वारा  रवी  गई  याचिका  ज्ञात  ने  इसकी
 सत्यता

 जानने  का  प्रयत्न किया  है
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 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  साधारण  नीति  को कि  जिन  लोगों  ने  कथित  समूह  याचिका  पर

 हस्ताक्षर  कर  दिये  उनमें  से  कुछ  लोग  मामला  है  ।  इससे  यह  उत्पन्न  ही  नहीं  होता  ।

 वास्तव  में  सम्बन्धित  संघ  के  सदस्य हैं  भी  या  यह  केवल  दक्षिण-भारतीय  रेलवे  मजदूर  संघ

 नहीं  ?  के  सम्बन्ध  में  ही  उठता  जिसके  विषय  में

 मन्त्री  पहले ही  अपने  उत्तर  दे  चुके  ह
 श्यो  अलगेशन :  यह  3३  करना  बड़ा

 श्री
 यह

 नीति
 का

 प्रदान  है  ।
 कठिन  है  ।  इसमें  अत्यधिक  संख्या  में  लोगों

 के  हस्ताक्षर  हें  ।  जिनके  विषय  में  यह  पता
 उपाध्यक्ष  महोदय  नीति  का  कोई

 प्रश्न  नहीं  |
 लगाना  कि  वे  संघ  के  सदस्य  हं  अथवा

 इसके  साधन  हमारे  पास  नहीं  हूँ  ।  कमंचारो  वर्ग  अधिकरण

 Koy,  श्री  क्या  रेल  मन्त्री

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  जब  यह  कहा  जाता
 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 है  कि  माननीय  सदस्य ने  याचना पत्र
 क्या  सरकार  ने  कोई  कर्म चारों

 जिस  पर  अनेक  लोगों  के  हस्ताक्षर  तो
 वर्ग  अधिकरण  की  नियुक्ति  रेलवे  बोड़ें  तथा

 हमें  उस  मामले  में  पड़ने  की  आवश्यकता
 रेलवे  कम  चोरियों  के  झगड़ों  की  जांच  के  लिये

 नहीं  है  gra  तो  कोई  निश्चय  कर  रहे  हैं
 की

 और  न  कोई  निणंय  ही  दे  रहे  हें  कि  वे  हस्ताक्षर
 यदि  ऐसा  है  तो  अधिकरण  के

 सही  ह  या  गलत  |
 अधिकारी  कौन  कौन  और  अधिकरण

 श्री  एच०  यह  प्रमाणिकता
 को  निर्देशित  किये  जाने  वाले  मामले  कौन

 का  प्रदान  नहीं  ।  में  जो  जानना  चाहता  हूं  कौन  से  हें  ?

 वह  यह  हैं  कि  जिन  लोगों  ने  उपरोक्त  याचिका  क्या  सरकार  को  इन  अधिकरणों
 पर  हस्ताक्षर  किये  ह  क्या  वास्तव  में  संघ  के

 के  स्थापित  करने  के  तरीके  के  सम्बन्ध  में

 सदस्य हें  या  नहीं  ?
 शिकायतें  मिली  हैं  ?

 श्री  अलगे शन  यह  पता  लगाने  के  लिये  यदि  ऐसा  तो  इन  शिकायतों

 हमारे  पास  साधन  नहीं  हैं  ।  पर  क्यां  कार्यवाही की  गई  है  ;  और

 क्या  सरकार  ने  संगठित  मज़दूर श्री  नम्बियार  :
 सरकार  का  यह  निर्णय

 कि  केवल  केन्द्रीय  संस्थाओं  को  ही  मान्यता
 संघों  जो  उन  में  सम्मिलित  नहीं  हैं  और

 जिनका  सम्बन्ध  अखिल  भारतीय  रेलवे  मजदूर
 दी  जायगी  क्या  श्रम  संघ  द्वारा  दी  जाने  वाली

 संगठन  तथा  आई०  एन०  आर०  डब्लू०  एफ०
 मान्यता  के  निर्णय

 को  हानि  पहुंचाने  वाला  न
 से  अधिकरण  में  प्रतिनिधित्व  दिया  है  ?

 होगा  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  ऐसा  नहीं  होगा  ।

 रेल  यातायात  उपमंत्री

 और  ,  यद्यपि
 प्रत्येक  अपनी  योग्यता  के  आधार  पर  ही  सरकार  ने  एक  विशेष  अधिकरण  स्थापित

 निर्णीत  होगा  ।
 करने  व  उसकी  रचना  करने  के  लिये  स्वीकृति

 श्री  के०
 के०

 क्या  में  जनन  सकता हूं

 दे  दी  हूं  किन्तु  निर्देश  के  विषयों  का
 =

 अन्तिम  निर्णय  करना  अभी  बाकी  है
 कि  सरकार  का  कोई  विचार  इस  संघ  के

 अतिरिक्त  अन्य  किन्हीं  संघों  को  मान्यता  दक्षिण  भारतीय  रेलवे

 देने का  दै  ?  दूर  संघ  से  एक  ।
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 मामले  का  प्रतिनिधि  \  व  करने  का  तात्पयं कोई  भी  कार्यवाही  नहीं  की  गई
 a

 थी  क्योंकि  मान्यता  प्राप्त  संघों  से  ह्

 चारिक  व्यवहार  करना  हमारी  नीति  है  ।
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  वे  अधिकरण

 श्री  aftaarz : F में
 जान  सकता  हुं  कि  सम्मुख  उपस्थित  हो  सकते  हूँ  ?

 कया  यह  तथ्य  हैं  कि  बहुत  बड़ी  संख्या  में  वे

 रेलवे  कर्मचारी  जो  इन  मान्यता  प्राप्त  संघों  वायु  यातायात  कम्पनियों  का  विलीनीकरण

 के  अन्तर्गत  नहीं  आते  उनको  यह  लाभ  या  *
 १४८.  शन  Yo  एम०

 अधिकरण  में  प्रतिनिधित्व  करने  का  अधिकार

 दिया  गया  है  अथवा  नहीं
 ?

 यातायात  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  प्रस्तावित  राज्य  निगम  में  सभी  वर्त  मान
 श्री  जैसा  में  ने  कहा कि

 अधिकरण की  रचना  तथा  उसमें  fae
 भारतीय  उड्डयन  मागं  कम्पनियों  का

 निकला  करने के  लिये  go  कितना  धन  लगाने
 की  शर्तें  विचाराधीन  हें  ।  उन  लोगों  को  जो

 की  आवश्यकता होगी  ?
 इन  दोनों  के  अंतगर्त  नहीं  आते  हूं  कोई  भी

 प्रतिनिधित्व  नहीं  दिया  जायगा  ।  देय  मुआवजे  घन  राशि

 श्री  वे  रेलवे  कर्मचारी  जो
 या  हैं  ?

 इन  दोनों  मान्यता  प्राप्त  संघों के  प्रत्येक  कम्पनी के  लिये  प्रस्तावित
 arta  नहीं  उनका  भी  प्रतिनिधित्व

 की  जाने  वाली  धन  राशि  कया  है  ?

 होता  इसके  क्या  अर्थ  हैं  ?

 श्री  अलग झान  वे  अपना  मामला  अधि  संचरण  उपमंत्री  राज  बहादुर  )
 :

 करण  के  समक्ष  रख  सकते  ह  ।  उनका  कोई  से  मुझे  खेद  है  कि  में  इन  विषयों

 प्रतिनिधित्व  नहीं  हो  सकता  |  पर  इस  समय  इस  स्थिति  में  नहीं  हूं  कि  सुचना

 श्री  नम्बियार  :  उनका  कोई  प्रतिनिधित्व
 दे  an  क्योंकि  जिस  आधार  पर  विंमान

 उड्डयन  यातायात  उपक्रमों  को  मुआवजा क्यों  नहीं  हो  सकता  ?

 दिया  जाने वाला  हैं  उसका  अभी  अन्तिम
 उपाध्यक्ष  महोदय  हम  बहस  नहीं

 निर्णय होना  बाकी  हैं
 कर  रहे  हें  ।  यह  नहीं  पूछा  जा  सकता  ।

 श्री  राघवय्प। : क्या क्या  सरकार  की  यह  श्री  जयपाल सरकार  को  अभी

 मुआवजा  देने  में  कितना  समय  लगेगा
 ?

 नीति हैं  कि  किसी  न  किसी  रेलवे  कमंचारी

 को
 एक  या  दूसरे  संघ  का  सदस्य  बनने  के  लिये

 संचरण  मंत्री  जगजीवन
 राम

 )
 मजबूर किया  जाय  ?

 में  समझता हूं  कि  हम  सदन  में  अगले  माह  के

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :  नीति  का  प्रश्न  नहीं  है  प्रथम  सप्ताह  तक  एक  विधेयक  प्रस्तुत  करेंगे  ।

 मज़दूर  संघ  अधिनियम बना  हुआ  है  ।  यह

 कर्मचारियों के  ही  fc  में  है  कि  वे  अपनें  को
 श्री  जयपाल  fag: यह  केवल  एक  ही

 राज्य  निगम  का  प्रदान  है  या  एक  से  अधिक  राज्य
 मजदूर  संघ  के  आधार  पर  संगठित  करें  ।  यही

 उन्होंने  किया  भी  हैं  ।  निगमों का  ?

 श्री  नम्बियार :  जिन  कर्मचारियों  ने  अपने  उपाध्यक्ष  महोदय  :  इस  श्रवन  का  उत्तर

 को  मजदूर  संघ  में  संगठित  उनके  विधेयक  में  ही  आ  जायगा  |
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 गन्ने कीਂ  खेती  डा०  पी०  एस०  देशमुख :  भूमि  के

 *
 १५१.  श्री  बी०  एन०  राय  क्या खाद्य  फल

 से
 इसका  बहुत  कम  सम्बन्ध  है  और

 तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  क्षेत्रफल  कम  करना  नीति

 क्या  नियोजन  की  कोई  योजना  उसे  बढ़ाना नहीं  ।

 की  खेती  के  सम्बन्ध  में  विचाराधीन
 श्री  एच०  एन०  मुकर्जी  :  गणतन्त्र  दिवस

 क्या  सरकार  गन्ने  के  क्षेत्रों  में  अधिक  पर  राष्ट्रपति ने  अपने  भाषण  में  शकर के
 पैदावार  के  लिये  सिचाई  कोई की  उत्पादन  में  अभिवृद्धि  का  निर्देश  किया  ।

 ५ विशेष  योजना  प्रारम्भ  करने  वाली  Ro  जनवरी  विज्ञप्ति

 क्या  सरकार  TH  की  खेती  के  द्वारा  ज्ञात  हुआ  कि  उत्पादन  गिरेगा ।  इस

 विरोधाभास
 को  दृष्टि  में  रखते  हुए  क्या  सरकार sera  प्रति  एकड़  पैदावार  में  वृद्धि  को  कमी

 ले  क्षेत्रों में  जैसे
 उ०  प्र० के  पूर्वी  जिलों  सदन  को  इस  प्रकार  से  आवतंन  के  सम्बन्ध  में

 में  प्रोत्साहित  करने  का  विचार  नहीं  कर  और  इसको  रोकने  के  लिये  उठाय  गये  पगों

 रही  हैं  खाद्यान्नों  की  पैदावार  में  अभिवृद्धि
 के  विषय  में  विश्वास  दिलाने  का  प्रयत्न

 के  विचार  से  ?  करेगी ?

 डा०  पी०  एस०  देशमुख  '  यद्यपि  गत

 कृषि  मंत्री  (Sto  to  एस०  देशमुख
 :

 ay  की  तुलना  में  इस  वर्ष  उत्पादन  कम  हो

 और  योजना  आयोग
 ने

 गन्ने  के  सकता है  किन्तु  जहां  तक  सम्पूर्ण  देश  का
 उत्पादन  में  अभिवृद्धि  के  लिये  विभिन्न  राज्यों

 में  लक्ष्यों  की  सिफारिश  की  हैं  ।  गन्ना  विकास

 सम्बन्ध  वह  आवश्यकता  से  अधिक हैं

 att  सिहासन  सिह  क्या  में  जान  सकता
 योजनाओं  में  अन्य  चीजों  के  अतिरिक्त

 युक्त  सिंचाई  सुविधायें  सभी  प्रमुख  राज्यों  हूं  कि  सरकार  मिल  मालिकों से  यह  कहने

 का  विचार  कर  रही  हैं  कि  वे  गन्ना  उत्पादकों में  अधिक  पैदावार  की  दृष्टि  से
 और  आवश्यक

 को  गन्ने  की  अच्छी  फसल  प्राप्त  करने  के  लिये
 अतिरिक्त  उत्पादन  की  दृष्टि  से  कार्यान्वित

 सिचाई  की  सुविधायें  प्रदान  करें  और  अधिक
 की  जा  चुकी  हें  ।  इन  योजनाओं  को  आंशिक

 रूप में  केन्द्रीय  सरकार  द्वारा  आधिक  सहायता
 भूमि  अधिक  अन्न  उपजाओ  आन्दोलन  के  लिये

 मिलती  है  और  आंशिक  रूप  में  राज्य  सरकारों

 द्वारा  ।  डा०  पी०  एस०  देशमुख  में  प्रशन  नहीं

 समझ  सका  |

 नहीं  ।  सरकार  की  नीति  गहरी
 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  कायें  के  लिये  एक

 खेती  द्वारा  बढ़ी  हुई  पैदावार  प्राप्त  करना  है

 किन्तु  खेती  के  अंतगर्त  अघिक  क्षेत्र  लाकर
 प्रस्ताव जान  पड़ता  हैं  ।

 नहीं  |

 श्री  गोपाल क्या  यह  सत्य हैं  कि

 श्री  एस०  एन०  दास :  इस  तथ्य  को  ध्यान  गन्ने के  मूल्य  में  १२  रु०  प्रति  टन  कमी  हो  जाने

 से  देश  के  विभिन्न  भागों  के  गन्ना  उत्पादक  गन्ने
 में  रखते  हुए

 कि
 शक्कर  के  उत्पादन  का  योजना

 आयोग  द्वारा  निश्चित  किया  हुआ  लक्ष्य  पहले  के  उत्पादन  को  लगभग  छोड़  देन  के  निष्कर्ष  पर

 पहुच  गये  है ं? व्ही  प्राप्त हो  चुका  क्या  में  जान  सकता हूं

 कि  योजना  आयोग  ने  शकर  की  उत्पत्ति  में  खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्रो  |  श्री

 आर  अधिक  वुद्धि  की  सिफारिश  की  है  ?  यह  तथ्य  नहीं  है  ।
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 कृषि  श्रमिक  श्री  आबिद  अली  :  प्रश्न  संख्या  ७६  के

 उत्तर में  सदन  पटल  पर  एक  विशद  तालिका *
 १५३.  श्री  के०  जी०  देशमुख  :

 रखी  गई  और  इसपे  सभी  सुचना  उपलब्ध
 कया  श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  कीਂ  कृपा  करेंगे

 हो  जायगी ।
 कि  कृषि  श्रमिकों  को  न्यूनतम  मजदूरी  देने

 श्री  क्या  सरकार  इस  देश की  एक  रूप  प्रणाली  का  पर्यालोकन  पूर्ण  हो

 गया  हूँ  या  नहीं
 ?  में  यह  देखने  का  प्रयत्न

 करेगी
 क  कृषि  श्रमिकों

 से  बेगार  नहीं  ली  जायगी  ?

 यदि  ऐसा  हे  तो  इस  दिशा  में

 उपाध्यक्ष  महोदय
 :

 यह
 इस  TB

 विधेयक  प्रस्तुत  करने  में  कितना  समय  लगेगा  ?
 नहीं  उत्पन्न  होता  |

 (a) यदि  उपरोक्त  खण्ड  १  ा  का

 उत्तर  नकारात्मक  तो  अवलोकन  को  समाप्त  मध्य  saa  में  अकाल  कार्य

 करने  में  अनू  कितना  समय  लगेगा  ?
 ने  tus,  श्री  के०  जी०  देश मर चक

 :

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बतलाने  कीਂ  कृपा

 और  कृषि  श्रमिकों  को  न्यूनतम
 करेंगे  कि  FAT  मध्य  प्रदेश  की  सरकार  ने  भारत

 दूरी  दिलाने  ar  प्रणालीਂ  का  कोई  भी  सरकार से  उस  राज्य  के  अकालग्रस्त  क्षेत्रों

 आर्थिक लोकन  अभी  नहीं  किया  गया है
 ।  यदि*  किसी  में  सहायता  के  कार्यों  के  लियें

 प्रकार  इसका  संकेत  श्रम  मन्त्रालय  are  की  सहायता  मांगी है  ?

 गई  कृषि  श्रम  पड़ताल  से  हे  यह  पड़ताल
 यदि  ऐसा  है  तो  अब  तक

 की
 पूर्ण  हो  चुकी  हू  ।  अन्तिम  रिपोर्ट  तेयार  की

 स्वीकृत  धन  राशि  कितनी  है  ?
 जा  रही  हैं  ।

 यह  उस  राज्य  के  लिये

 विधेयक  का  संकेत  समझ  में  नहीं
 |

 कर्ज़  समझी  जायगी  अनुदान
 ?

 ।  एसा  कोई  विधेयक  प्रस्तुत  करना
 उक्त  राज्य  में  अकालग्रस्त  क्षेत्रों

 अवेक्षित  नहीं  ह  ।  यदि  १९४८  का  न्यूनतम
 में  अब  तक  क्या  सहायता  काय  प्रारम्भ  किये

 मजदूरी  अधिनियम  अवेक्षित  अधिनियम  के

 भाग २  में  स्पष्ट  किये  गये  नियम  के  अनुसार

 कृषि में  लगे  हुए  मजदूरों  की  न्यूनतम  मजदूरी  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  :

 ३१  १९५३  के  पहले  तक  राज्यों  नहीं  ।

 द्वारा  निश्चित  की  जानी  चाहियें  ।

 और  प्रश्न  नहीं  उठता  ।

 श्री  के०  जी०  क्या  सरकार

 (fo  )  राज्य  सरकार  ने न्यूनतम  मज़दूरी  कौ  एक  रूप  प्रणाली  लाने  द्  २३  सड़क

 का  विचार कर  रही  है
 ?  निर्माण  २७  तालाब  तथा  अन्य  सिचाई

 कार्य  और  १८  धातु  खण्डन  केन्द्र  प्रारम्भ  कर
 श्री आबिद अली  :  यह  भव  नटों  ए prs

 दिये  सिचाई  के  कार्यों  में  नदियों  के  बीच  में

 श्वीमान्
 ।

 झिरियों  तथा  नालों  नालों  तथा

 श्री  नाना दास  क्या  मं  जान  श  qa  पर  वाद  और  निर्माण

 एस्  wate  न  नकद  मजदूरी  देने  फुआ  की  मरम्मत  तथा  गहरा  करना

 की  सिफ़ारिश की  हे  या  अन्य  किसी  रूप  में  ?  ay  सम्मिलित  हूं  |
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 उबर
 प्रश्नों  के

 लिखित  उत्तर

 वियना  aitafer  अकाली  १३२.  श्री  एम०  एल०  त्रिवेदी
 :

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बतलाने  की *
 १३१.  श्री  ईश्वर  रेड्डी

 :  )  कया

 eq  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगी  कि  कृपा  करेंगे
 कि  एक  मन  चावल  के  विनिमय

 वियना  औषधि  अकदमी  ने  स्नातकोत्तर  काय  स्वरूप  एक  मन  उचित  लेते  का  प्रस्ताव

 करने  के  लिये  अकादमी  में  भारतीय  डाक्टरों  विभिन्न  राज्यों  के  उत्पादकों  द्वारा  स्वीकार

 किया  गया  हैं  ?
 को  भर्ती  करने  का  प्रस्ताव  रखा  हैं  ?

 यदि  एसा  हैं  तो  उस  प्रस्ताव  का  प्रस्ताव  का  विवरण  क्या  है  ?

 पुरा  विवरण  क्या  ह  और  भारतीय  डाक्टरों  कितने  राज्य  सरकारों  द्वारा  यह

 के  लिये  कितनी  जगहें  प्रस्तावित  की  गई  हें  ?  प्रस्ताव  स्वीकार  नहीं  किया  गया  है
 ?

 इस  प्रस्ताव  से  उठाने  एकत्रित  उर्वरक  की  भोग  मात्रा

 के  fea  इ्ष््छ्क थ  भारतीयों  को  चुनने  का  कार्य
 कितनी  जो  बंटने  के  लिये  १९५३  में

 भार  किस  अधिकारी  को  सौंपा  गया  और  लब्ध ?

 चुनाव  का  नियम  क्या  है  ?
 खाद्य तथा  कृषि  मंत्री  :

 अंब  तक  कितने  प्रार्थना  पत्र  पश्चिमी  बंगाल  ने  प्रस्ताव  को  स्वीकार

 प्राप्त  हो  चुके  प्रार्थी  कौन-कौन  हें  और  कर  लिया  उत्तर  प्रदेश  ने  आशंका  प्रगट  की

 प्रत्येक  की  योग्यता  कया है  ?
 हूं  और  अन्य  राज्य  सरकारों  के  उत्तर  की

 यदि  चुनाव  समाप्त  हो  चुका  प्रतीक्षा  की  जा  रही  है  ।

 है  तो  कितने  लोग  चने  गये  हैं  और  किस

 आधार पर  ?
 विवरण  dare  किये  जा  रहे  हैं  ।

 इसे  बांटने  की  प्रमुख  विशेषता  हैं  उत्पादकों यदि  चुनाव  अभी  समाप्त  नहीं

 को  ऋण  पर  ति कता तु  शूरबीर  की  पूति  करना तो  चुनाव  का  तरीका  क्या  होगा  ?

 और  फ़सल  कटने  कीਂ  ऋतु पर  मृत्य  प्राप्त  कर स्वास्थ्य  मंत्री  अमृत  :

 हां  लेना  चाहे  नकद  या  अन्य  वस्तुओं  के  रूप  में

 प्रस्ताव  लगभग  २०  भारतीय  यह  उत्पादक  की  सुविधा  पर  निसार  करता  हूँ  ।

 डाक्टरों  के  लिये  स्नातकोत्तर  शिक्षा  के  लिये
 जैसा  कि  ऊपर  के  अंतगर्त

 अप्रैल  १९५३  से  आरम्भ  होने  वाले  अध्ययन
 कहा  जा  चुका  हूं  कि  पश्चिमी  बंगाल  तथा  उत्तर

 काल  के  अंतगर्त  था  ।  यह  स्वीकार  किया  जा
 प्रदेश  के  अतिरिक्त  अन्य  राज्य  सरकारों  के

 चुका  bed  और  एक  विज्ञप्ति  द्वार  इच्छुक
 उत्तर  की  प्रतीक्षा  की  जा  रही

 a
 |

 प्राणियों  से  प्रार्थना  पत्र  मंगाये  गये  हैं  ।

 और  भारत  में  कोई  उर्वरकों  की  एकत्रित  की  गई

 चुनाव  नहीं  होगा  ।  सभी  उपयुक्त  प्रार्थियों  के  मात्रा  का  अनुमान  लगभग  S,\90,000  टन

 प्रियंका  पत्र  अकादमी  के  पास  चुनाव  तथा
 लगया  गया  इस  मात्रा

 से  लगभग  ८०,०००

 स्वीकृति  के  लिये  भेज  दिये  जायेंगे  ।  टन  अधिक  धन  लानें  वाली  फसलों  के  लिये

 एक  सुचना  सहित  और  शेष  ९०,०००  टन  खाद्यान्नों  की  उत्पत्ति

 कें  लिये सदन  पटल  पर  रखी  जा  रही  ऋण  के  आधार  पर  उपलब्ध  हो

 सकेगा  1 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ३२
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 उड्डयन  यातायात  कम्पनियां  दिये  जाने  वाले  अधिकार  पत्रों  )

 को  मान्यता  दी  है  और  किन  कारणों
 * QR  श्री  टो०  एस०  To  चेटिट्यार

 यदि  कोई  है  तो  कुछ  अन्य  केन्द्रों  द्वारा  दिये क्या  यातायात  मन्त्री  उड्ड्यन  मार्गों

 के  राष्टीयकरण  जाने  के  प्रस्ताव  के
 जाने  वाले  उप  टैक्स  अधिकार-पत्रों  को  मान्यता

 :;  और सम्बन्ध  में  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  नहीं  दी

 कितनी  उड्डयन  माग  कम्पनियां  मना फें में  व्यावसायिक  शिक्षण  केन्द्रों  द्वारा

 अब  तक  जाने  वाले  अधिकार  पत्रों
 कार्य  कर  रही  हैं

 ?

 )  को  फोग  संख्या  और  उन  अधिकार जो  कम्पनियां  घाटे  पर  चल  रही

 हू  उनको दी  जाने  वाली  सहायता  की  घन
 प्राप्तकों  का  संख्या  जिनको  नौकरियां  मिल

 राशि  क्या  हूँ
 ?  ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद
 सचरण  उपमंत्री  राज

 :

 सन्  १९५१  में  केवल  एक  आन्तरिक
 मध्य  बिहार  और

 उड़ीसा  ने  श्रम  मन्त्रालय  द्वारा  fea
 उड्डयन  माग  यथा  एयरवेज  का

 जाने  वाले  अधिकार  पत्रों  को  सभी  व्यवसायों
 काय पु नाप  म  रही

 म  मान्यता  दी  जबकि  बम्बई  और  मद्रास

 १९५१  में  घाटे पर  चलने  बाली  की  सरकारों  किन्हीं  व्यवसायों  में  ही
 कम्पनियों  को  दी  जाने  वाली  आर्थिक  सहायता  मान्यता  दी  हैं  ।  अन्य  राज्य  सरकारों  द्वारा

 की  BB, V4 AEE  रुपये  थी  |  इन  अधिकार  पत्रों  को  मान्यता  न

 देन  के  कोई  कारण  नहीं  मिले  हूं  और  यह
 अखिल  भारतीय  व्यापार  प्रमाण-बोर्ड

 मामला  अभी  उनसे  पत्र  व्यवहार-घिन  हैं  |
 ै

 gay  श्री
 झूलन  सिन्हा  क्या  श्रम  मन्त्री  दिसम्बर  ,  १९५२  के  अन्त  तक

 अखिल  भारतीय  व्यापार  प्रमाण-बोझ  at
 S2 I Oe  दक्षिण  प्राप्त  करन  वालों  को

 स्थापना  द्वारा  होने  वाली  समिति
 अधिकार-पत्र  मिल  चुके  हूं  ।  इनमें

 को  सिफ़ारिशों  की  शर्तों
 के  आधार  पर  जो  से  ३१  दिसम्बर  १९५२  तक  ७,३४५  लोगों

 गत
 वष

 इस  काय  के  लिये  बनाई  गई  को  रोज़गार  दफ्तरों  के  द्वारा  नौकरियां  मिल

 नि  की  कृपा
 चकी  ह  और  ३,७२१  ब्यक्ति  उस  तिथि  तक

 जीविका  की  खोज  में  दफ्तर  रोजगार  के श्रम  उपमंत्री
 आबिद  :

 समिति  ने  अपनी  रिपोर्ट  द्  १९५२  बिमान  रजिस्टर पर  दर्ज  थे

 को  जमा  की  थी  ।  समिति  की  सिफ़ारिशों
 यातायात  परामर्शदात्री  परिषद

 नेक  सम्बन्धित  मंत्रालयों  के  विमर्श  सहित
 सरकारी  परीक्षण  के  अन्तर्गत  |  यतीम

 *
 १५७.  श्री  एम०  एस०  गुरु पाद स्वामी

 क्या  यातायात  मन्त्री  यह  बतलाने  कीਂ निर्णय  शीघ्र  ही  निकलने  वाला  है  |
 कृपा  करेंगे  कि  यातायात  परामशंदात्री

 व्यावसायिक  शिक्षण  केन्द्र  ठद्  की  ASH  हाल  म  ही  दिल्ली  में  हुई  थी

 FUG
 श्री  झूलन  सिन्हा  :

 क्या  श्रम  मंत्री  एसा  तो  अधिवेशन  की

 यह  बतलाने  की  कृपा  विष  T  सची  क्या  थी  ? न  >  प

 किन
 राज्यों  यदि  कोई  है  तो  अधिवेशन  म  क्या  facia  किये

 विभिन्न  व्यावसायिक  शिक्षण  केन्द्रों  द्वारा  गय े?
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 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  की  गई  थी  ।  उनकी  अन्तिम  रिपोर्ट  की  प्रतीक्षा

 :  at  हैं  ।  दुर्घटना  रेलवे  कर्मचारियों  की

 लापरवाही के  कारण  हुई  थी  । fara  सूची  की  प्रतिलिपि

 सदन  पटल  पर  रखी  गई  स्यू या कं  में  पयंटन  कार्यालय

 १,  अनुबन्ध  संख्या  ३३]  * 2&0,  श्री  क्या

 परिषद्  की  कार्यवाही  सदन  पटल  यातायात  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  भारत  सरकार  द्वारा  न्यूयार्क  में  एक पर  रखी  जायगी  ज्यों  ही  उल्लेख  का  अन्तिम

 faa  हो  जायगा  |  पये  टन  कार्यालय खोला  गया  है  ?

 सम्बलपुर  में  रेल  दुर्घटना  इस  कार्यालय  को  खोलने  में  क्या

 प्रारम्भिक  व्यय हुआ  है  ? *
 Feue,  श्री  संगण्णा  क्या  रेल  मन्त्री

 इस  कार्यालय  पर  होने  वाला
 यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग े:

 निरन्तर  अनुमानित वार्षिक  व्यय  क्या  है  ? क्या  यह  तथ्य  कि  १५  जनवरी

 १९५३  को  एक  सवारी  गाड़ी  एक  माल  गाड़ी
 इस  कार्यालय  में  लगे  हुए  विभिन्न

 श्रेणियों  के  कमंचारियों  की  योग  संख्या  क्या
 से  पूर्वी  रेलवे  क्षेत्र  के सम्बलपुर  में  टकरा  गई  ;

 क्या  सम्पत्ति  और  जान  की  कोई

 हानि  हुई  और  यदि  हां  तो  कहां  तक  ?  उन  में  से  कितने  भारतीय  हैं

 और  कितने  अभारतीय  ?
 क्या  दुर्घटना  के  कारण  जानने  के

 रेल  तथा  यातायात  मंत्री
 लिये  कोई  पड़ताल  की  गई  और

 :
 यदि  ऐसा  है  तो  उसके  कया

 १९५२-५३
 का  अनुमानित  व्यय हुए

 ?

 ७९,०००  रु०  a
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 हां  ।  १५  १९५३  १५  2,000  Ro  ॥

 {
 को  लगभग  १६  बज  कर  २५  मिनट  \  तीन  निम्नलिखित  प्रकार  से

 जबकि  ६६  अप  पैसेंजर  गाड़ी  पूर्वी  रेलवे की
 संचालक  र

 ब्रांच  लाइन  के  सम्बलपुर  क  सुचना  सहायक

 bs |  चालक का  कार्य  सचिव रोड  स्टेशन  पर  खड़ी  हुई  एक  अप  सीधी

 जाने  वाली  माल  गाड़ी  जो  झारसुगूदा  स्टेशन
 ()  दो  भारतीय  और  एक  अभारतीय

 से  होकर  जा  रही  उसके  पिछले  भाग  से

 आकर  टकरा  गई  |  विजयवाड़ा  हवाई  अड्डा

 जान
 से

 किसी  की  भी  मृत्य  नहीं
 *

 GQ  श्री  गोपाल  राव
 :

 कया

 हुई  किन्तु तीन  यात्रियों के  चोटें  लगी  दो  यात  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि

 के  चोटें  साधारण थीं  ।  चलने  वाले  इंजनों के  भारत  सरकार  विजयवादा  हवाई  अड्डे  में

 हानि  की  अनुमानित  आय  और  स्थायी  रूप  आन्ध्र  राज्य  बनाने
 की

 दृष्टि  से  कया  सुधार

 से  ८५,७००  रु०  की  हानि हुई  थी  ।  करने  का  विचार  कर  रही  है  ?

 और  सरकारी  रेलवे  क्या  सरकार  विजयवाड़ा  हवाई

 क्षेत्र  संख्या  १,  कलकत्ता  द्वारा  जांच  अड्डे  पर  निकट  भविष्य  में  नागरिक  जन
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 पत्थर  तथा  निवेश संख्या के  लिये  उ  इयन  सेवा  सम्बन्धी  सुविधायें

 देने  का  विचार  कर  रही  है
 ?  और  पत्तन  तथा  रोप स्थली थे  ।

 सचरण  उपमंत्री  राज
 :  परिश्रमी  बंगाल

 विजयवाड़ा  हवाई  अड्डे  पर  वर्तमान  तथा  उत्तर  प्रदेश  |

 में  हवाई  agr  सम्बन्धी  उपलब्ध  सुविधायें
 निजामुद्दीन-गाज्ञियाबाद  रेल  लाइन

 अपनी  वर्तमान  आवश्यकताओं  की  पूति  करने

 के  लिये  पर्याप्त है
 १६३.  जाती  जी०  एस०

 विजयवाड़ा  में  वायु  यातायात  की  रेल  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे

 कि  क्या  एक  नवीन  सीधा
 शक्ति

 की
 कमी  के  कोई

 भी
 ay

 कम्पनी  इस  दाहर  से  यातायात  करने  q ay  बनवा  निजामुद्दीन  रेलवे  स्टेशन

 गाजियाबाद
 से

 मिलाने
 का  विचार कर इच्छुक  नहीं  हे  या  वहां  निश्चित  विराम-स्थल

 रही हूँ  ?
 ही  बनाने  को  तैयार  है  ।

 यदि  ऐसा  हैं  तो  इसका  निर्माण औद्योगिक  हड़तालें

 कब  से  प्रारम्भ होने  वाला  We  ?
 FIER.  श्री  एल  ०  ज०  सिह  कया  AA

 मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 मामला  अभी  परीक्षा घिन  है
 वर्ष  १९५२  में  अभिलिखित

 हड़तालों  की
 और  कोई  निर्णय  अभी  तक  नहीं  होः

 सका है  |

 बेकार  गये  काय  के  अन्तग्रंस्त  उत्पन्न नहीं  होता
 की  संख्या  और  उद्योगों  को  होने

 वाली  हानि  की  योगराशि  ;
 खेतिहर  युवक  को  यात्रा )

 *
 १६४.  श्री  मोहन  )  क्या  खाद्य

 इन  हड़तालों  से  हानि  पहुंचने  तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 वाले  उद्योगों के  और
 कि  मन्त्रालय ने  खेतिहर  युवकों  के  प्रार्थना

 पत्र  अमरीका  की  यात्रा  के  लिये  मांगे  हैं
 ?

 ऐसी  हड़तालों  से
 सबसे  बुरी  तरह

 प्रभावित होने  वाले  राज्य  ?  यह  यात्रा  किस  के  द्वारा  प्रभारी

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :  की
 गई  है  और  किस  कार्य  के  लिय

 ?

 और  जनवरी से  नवम्बर  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  किदवई )

 १९५२  तक  के  समय  के  कार्य  वेदों  की
 लिखित  योग  संख्या  ८९१  थी  जिसमें  ७८५,

 अन्तर्राष्ट्रीय  खेतिहर  युवक
 ८८६  मजदूर  अन्तग्रंसित थे  और  कार्य के

 मय  का  कार्यक्रम  राष्ट्रीय  एच  क्लब  द्वारा घंटों
 की  हानि  ३,१७२,९९१  हुई  |  उद्योगों

 प्रभारित  किया  गया  है  जो  कि  गैर  सरकारी
 को हड़ताल के  कारण  होने  वाले  आर्थिक  हानि

 संस्था ह
 और  जिसकी  आर्थिक  सहायता  उसके

 के  सम्बन्ध  में  सूचना  उपलब्ध  नहीं
 सदस्यों  के  ऐच्छिक  अंशदान  से  होती  लड़कों

 इन  रोधों  के  द्वारा  हानि  उठाने  और  लड़कियों  दोनों  से  ही  और  कुछ

 वाल  मुख्य  उद्योग  खनिज  कारण  संस्थाओं  के  द्वारा  AT  फोड  फा  co

 तथा  पेय  तथा  दन  ।
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 ama  को  खाद्यान्नों को इसका  भारतीय  खेतिहर  युवकों  की  fet

 अमरीकी  कृषि  जीवन  से  परिचित  क  *
 १६६.  श्री  एन०  बी०  क्या

 हूं  अमरीकी  wa  पर  वास्तविक रूप  से

 अमरीकी  किसानों  के  लडकों  के  साथ  काम
 खाद्य  तथा  कृषि  मन्त्री  चावल तथा  अन्य

 खाद्यान्नों  की  मात्रा  जो  पश्चिमी  बंगाल  की
 रवा HT

 सरकार  को  भारत  सरकार  द्वारा  चालू  वर्ष
 रेल  मजिस्ट्रेट

 में  बंगाल  के  मन्त्री  से  प्रबन्ध  के
 *

 १६५.  चौधरी  रघुबीर  सिह  गत  देना  स्वीकार  की  गई  बतलाने की

 सक  मच्छी  सह  बतला  की  हगो
 करेंग  दि

 HAT  करेंग  ?

 यह  तथ्य है  कि
 रेलवे

 में  नियुक्त  मजिस्ट्रेटों  की

 दो  श्रेणियां हैं  ?  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री

 यदि  एसा  हे  तो  उनके  बीच  कायें  १९५३  के  अन्तगंत  भारत  सरकार  ने

 बंगाल  १  लाख  टन  चावल  साधारण विभाजन क्या  हे  ?

 इन  रेल  मजिस्ट्रेटों  के  वेतनों  तथा  राइन  की  दुकानों  पर  बेचने  के  लिये  और

 ५०,०००  टन  तक  विशेष  दुकानों  पर  आर्थिक भत्तों  पर  वार्षिक  व्यय  कितना  होता  है
 ?

 क्या  सरकार  के  सम्मुख  कोई
 मलय  पर  बड़े  कलकत्ता  क्षेत्र  के  लिये

 योजना  इन  विनीत  रेल  पर्यटन कारी मजा  पूति  करने  का  निश्चय  किया  है  ।  पश्चिमी

 स्ट्रटों को हटा कर हटा  कर  काय  को  अवैतनिक रेल
 बंगाल  की  गेहूं  की  पूर्ण  आवश्यकता  की  पूर्ति

 मजिस्ट्रेटों को  fage  करने  की  है  ?
 हो  जायगी ।

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 ~  खड़गपुर  में  रेल  कम  वारो
 matt

 )
 माननीय  सदस्य

 उन  रेल  मजिस्ट्रेटों  की  ओर  संकेत कर  रहे

 *
 2g  श्री  एन०  बी०  चौधरी  :  क्या

 हें  जो  राज्य  सरकारों  द्वारा  रेलवे  मामलों  का
 रेल  मन्त्री  यह  बतलाने  की  HAT  करेंग

 fora  करने  विशेषतया  टिकट  क्या  सरकार  के  पास  खड़गपुर
 यात्रा  करने  वालों को  दण्ड  देने के  लिये

 दाहर  के  रेल  कर्मचारियों  का  कोई

 नियत  किये  wae  यदि  ऐसा है  तो  मजा
 वेदन  उनको  मकान  का  भत्ता  देने  के  सम्बन्ध

 स्टेटों  की  श्रेणियां  विभिन्न  रेलवे  में  भिन्न
 में  मिला  और

 भिन्न  कुछ  रेलवे  में  वुत्तिभागी  मजिस्ट्रेट

 होत ेहूं  और  कुछ  दूसरी में  वृत्ति भागी  तथा
 यदि  ऐसा  है  तो  सरकार  का

 वैतनिक दोनों  ही  प्रकार  के  ।
 उस  मामले  में  क्या  निर्णय  है

 ?

 वत्तिभागी तथा  अवैतनिक  दोनों
 रेल  तथा  यातायात  उप मंत्रों  अठ

 :
 न ही  प्रकार  के  मजिस्ट्रेटों  के  काय  में  कोई  द  बद्ध

 विभाजन नहीं  हूं  ।
 मामला  सरकार  के

 यह  सुचना
 अभी

 उपलब्ध  नहीं  घी  ।

 क्योंकि  वृत्ति भागी  मजिस्ट्रेटों  को  वेतन  और

 भत्ता  राज्य  सरकारों द्वारा  दी  मिलता हैं
 राजस्थान  म

 राष्ट्रीय  राजपथ

 a4  श्री  भीखा  भाई  :  क्या  यातायात जिन्होंने  उनको  नियुक्त  किया  हूँ  ।

 नहीं  ।  मन्त्री  यह्  बतलाने की  कपा  करेंगे
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 न  Wo

 ३६३  Ree

 राजस्थान  राज्य  में  राष्ट्रीय  वे  कायंवाहियां  जो  की  जा  चुकी

 ः  राज पथों  की  संख्या  :  हें  या  सिफारिशों  को  कार्यान्वित  करने  के  लिये

 राज़
 see  SUSI  पथ  की  उन  समनुचिन्तित  है ं?

 :  स्थानों  के  नाम  जिनके  द्वारा  होकर  वे  जाते  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 :

 केन्द्रीय  मालनाद  योजना  समिति  ने

 जो  सिफारिशें  अपने  अन्तरिम  प्रतिवेदन  में
 राजस्थान  में  राष्ट्रीय  राजपथ

 संख्या  ८  की
 की  हू  उनका  उद्देश्य  मालनाद  क्षेत्र  का

 मुखी  सुधार  करना  था  ।

 राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  ८  की  जो

 पहले  ही  बन  चुका  मिलों  म
 जैसा  कि  तारांकित  sea  संख्या

 श्री  थिम्मप्पा
 गोवदा  ने

 ६  १९५
 १ अब  तक  व्यय  की  गई  धन  राशि

 को  कहा  भारत  सरकार ने  यह  तय  किया
 और  वर्ष  १९५३-५४  में  व्यय  किये  जाने

 कि  समिति  की  सिफारिशें  कार्यान्वित  करना
 की  अनुमानित  राशि  ?

 त्यघधिक  व्यय  होने  की  दृष्टि  से  सम्भव न
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 होगा और  यह  राज्य  सरकारों  पर  छोड़  दिया
 दो  राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  ८  गया  था  कि  वे  समिति  द्वारा  अभिस्तावित

 और ३  ।  NT
 को  अपने  साधनों के  अनुसार

 काय  में  लायें  ।
 राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  ८  की

 लम्बाई  ९९०  मील
 है  और  वह  देहली  को  टेक्निकल  शिक्षण  केन्द्र

 बम्बई  से
 ११६.  श्री  कर्णोसिह  जी

 :
 कया  श्रम  मन्त्री

 बड़ौदा
 यह  बतलाने

 की
 कपा  करेंगे  कि  राजस्थान

 में

 और  बुल सर  होती  हुई  मिलाती  |
 स्थित  बीकानेर  में  एक  टेक्निकल  शिक्षण  केन्द्र

 राष्ट्रीय  राजपथ  संख्या  ३  लम्बाई  में  खोलने  की  परामशंता  स्वीकार  की  गई

 ७३०  मील  और  बम्बई  को  आगरे  से
 यदि  है  तो  एक  ही

 खोलना  निश्चित  हुआ  है
 ?

 \  |  इसका  प्रारम्भ कब  से  होने  की

 ३७०  मील

 Su  मील  श्रम  उपमंत्री  आबिद

 नहीं
 ।

 लाख  रुपय  और  ATS  १८  लाख  रुपये  |  और  उत्पन्न
 नहीं  होते  ।

 बाय  यातायात  करार
 माल नाद  सुधार  समिति

 ११७.  et  रवय्या  :  FAT

 यात  मन्त्री  उन  देशों  के  नाम  बतला

 तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कपा  रँगे  :
 कृपा  करें

 *
 जिनके  साथ  भारत  का  वायु

 माल नाद  सुधार  समिति  द्वारा  की

 गई  सिफारिशें  ;  और  करारों  की  स्त  कया  हें  ?
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 क्या  यह  तथ्य है
 कि  भारत  तथा  और  (sr)

 १, ९  दोनों  सरकारें

 ये  ee
 संयुक्त  राज्य  अमरीका  के  प्रतिनिधियों  के  मामले  पर  विचार-विनिमय  कर  रही  हें  और

 बीच  इस  सम्बन्ध में  नवम्बर  90
 SUN  विचाराधीन

 विषय  वे  हैँ  जो  wet  में

 अनौपचारिक
 at  चुकी  ह्  और  यदि  ऐसा  बताये  जा  चुके  हैं  |

 हैं  तो  वह  अवस्था  कौन  थी  जहां  पर  वार्ता

 मंग
 हो  गई

 (=)  दोनों  सरकारों  के  बीच  गुप्त  रूप

 से  अभी  विचार-विनिमय चल  रहा  हैं  |

 क्या  यह  तथ्य  हैं  कि  इस  सम्बन्ध
 में  सरकार  संयुक्त  राज्य

 र  प्रॉन्स  aes

 लाइन्स  तथा  पान  अमेरिकन  एयरवेज  में  से

 अमरीका में  पत्र  व्यवहार  अभी चल  रहा
 प्रत्येक  ही  भारत  को  तथा  भारत  से

 और  यदि  ऐसा  है  तो  भारत  तथा  संयुक्त राज्य  आगे  सप्ताह में  तीन  बार  आती  जाती है  ।

 वे  ऐसा  भारत  सरकार  तथा  संयुक्त  राज्य
 ह्  ia

 के  बीच  १९४६  को

 क्या  यह
 भी

 तथ्य  ह  कि  असहमत  at  होने  वायु-करार के  आधार  के

 होने  की  बातें
 भारत  तथा  संयुक्त राष्ट्र  अम

 रीका  अन्तर्गत  कर
 रही

 हैं
 और  जों

 अब  भी  लागू

 के  बीच
 दी  जाने  वाली  वायु  सेवाओं

 की
 क्षमता

 से  और  भारत तथा  अन्य
 देशों

 के  कि  नन  सवाया  —

 बीच  गाड़ी  यातायात  तथा  ऐसी  गाड़ी  विवरण

 यात  का  भारतीय  व्यापारिक  उदयन  के  विकास

 पर  प्रभाव  से  सम्बन्धित  थे  ?
 भारत  ने  दीघंकालीन  करार  वा  यु

 यात  सेवाओं  को  चलाने  के  संयुक्त

 यदि
 ऐसा

 दोनों  सरकारों  के

 विचार  क्या  है
 जिन

 पर  इन्द्र  चल  रहा है  ?

 यूनाइटेड
 वे  अन्तरिम  awa  क्या

 हैं  जिन  पर
 अफगानिस्तान और  मिस्र  नामक  देशों से

 संयुक्त  राज्य  वायु  सेवा  भारतीय  नभमण्डल
 किया  हैं  |  ये  सभी  जिनकी  प्रतिलिपियां

 में  काय॑  करती हे  ?
 लोक-सभा  के  पुस्तकालय  में  उपलब्ध

 कौन  सी  संयुक्त  राज्य  कम्पनियां  पारस्परिक आधार  पर  और
 क्षमता

 की

 भारत  में  अपने  जहाज  उड़ाती  हैं  और  उन  में  उन  सुविधाओं  से  जो  उदयन  मार्गों  द्वारा  दी

 कितनी  साप्ताहिक  सेवायें  चलाती  हैं  ?
 जा  सकती  हें  और  यातायात के  वर्गों  से  जो

 वे  ले  जा  सकते  उदयन  मार्गों  द्वारा
 अपनाये

 यातायात  उपमंत्री  राज  :

 गये  उनके  द्वारा  लिये  जाने  वाले
 में  पटल  पर  एक  तालिका  ं

 जिसमें  वांछित  सूचना  दी  हुई  है  ।
 वे  सुविधायें  एवं  व्यवहार  रीतियां  जिनके  वे

 अधिकारी  सूचना  और  आंकड़ों  का

 उड्डयन  सेवाओं  से  सम्बन्धित

 संयुक्त  राज्य  के  बीच  हस्ताक्षर  किये कय  रार  के  अनुसार  झगड़ों  को  निबटाने के  तरीके

 जानें  वाले  वायु  करार  के  सम्बन्ध  में  तथा  कुछ  अन्य  प्रौद्योगिक  विषयों  आदि  से

 चारिक  वाद-विवाद  हुये  थे  ।  कोई  भी  निर्ण  सम्बन्धित  है ं।

 नहीं  हुये  थे  ।  विधा
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 बस्त्र  निर्माण  aaa  है  और  उचित  समय  में  सदन  पटल  पर  रखी

 जायगी  ।
 ११८.  श्री  तुषार  चटर्जी  क्या  नम

 मन्त्री  यह  बतलाने  की  कपा  करेंगे
 भारतीय  कृषि  अन्वेषण  संस्था

 वस्त्र भारत  में  चलने  वाली

 निर्माण शालाओं  की  १९४७  से  १९५२  तक  ZXo  श्री  ईश्वर  खाद्य

 तथा  कृषि  मन्त्री  यह  बतलाने  की  क्रिया  करेंगे की  संख्या  तथा  ३१  १९५३  को ;

 हाल  ही  में  भारतीय  कृषि  अन्वेषण

 इन  वर्षों में  इन  निर्माण शालाओं
 संस्था में  एक  कांच  घर  खोला  गया  है  ?

 में  काम  करने  वाले  मजदूरों  की  योग

 राज्यानुसार  ;  और  इस  कांच  घर  से
 क्या  लाभ

 होंगे  ?
 इन  वर्षों  में  बन्द  होने  वाली

 निर्माणशालाओं  की  योग  संख्या  तथा  बेकार
 कांच  घर  के  निर्माण  की  योग

 हुए  मजदूरों  की  राज्यानुसार  ?
 लागत क्या  थी  ?

 आबिद  :

 वह  फर्म  कौन  सी  थी  जिसने
 से  .  सुचना  एकत्रित  की  जा  रही  है

 इसे  बनाया  और  किन  शर्तों  पर  ?
 और  उचित  समय  में  सदन  पटल  पर  रखी

 जायगी  ।
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 वस्त्र  निर्माण  शालाओं  हा

 ११९.  श्री  तुषार  चटर्जी
 कांच  घर  गेहूं  तथा  जौ  के  पौदों

 में  कीड़ों  की  तीनों  व्यक्तिगत  जातियों  तथा
 मन्त्री  यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे

 उनके  मिलावट  के  विरुद्ध  जांच  के  लिये  बना
 १९४७  से  १९५२  तक  तथा

 इसके  अतिरिक्त  कीड़ों  की  देविकी
 ३१  जनवरी  १९५३  को  उन  वस्त्र

 जातियों  का  अध्ययन  कांच  घर  में  करना
 शालाओं  की  संख्या  जिनमें  ३  शिफ्टों  में

 चाहिये  जिससे  सम्पूर्ण  देश  से  नमूनों  का
 काम  होता

 विश्लेषण  इस  प्रकार  से  किया  जा  सके  जिससे

 इन  वर्षों  में  उन  निर्माण शालाओं  प्रजनन  कर्ताओं  को  अखिल  भारतीय  आधार

 की  संख्या  जिनमें  २  शिफ्टों में  काम  होता  पर  इन  जातियों  के  निरोधक  प्रकार  पदा

 उन  निर्माण शालाओं  संख्या  करने  में  सहायता मिल  सके  ॥

 जिन्होंने इन  वर्षों में  रात  की  शिफ्ट  बन्द  कर
 (77)  ५५,०००  रु०  |

 दी  हूं  और  बेकार  हुए  मजदूरों  की  प्रत्येक

 राज्य  के  अनुसार  तथा  कांच  घर  का  निर्माण  दो  भागों

 में  किया  गया  था  ।  वास्तु  wa  तथा  पूर्ति  एवं
 उन  निर्माणशालाओं  संख्या  bad

 का
 c

 के
 c

 fag
 जिन्होंने  दूसरी  शिफ्ट

 बन्द कर
 दी  है  और

 तथा  निरंजन सिंह एण्ड  सन्स  द्वारा  किया  गया
 इन  वर्षों में  हुए  बेकार  मजदूरों की  संख्या

 प्रत्येक  राज्य  के  अनुसार  ?
 था  |  इमारत का  १२,००० रु०  की  लागत का

 भाग  श्री  ठेकेदार  द्वारा

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :  गया  था  ।  शीशे  का  १२,०००  रु०  की  लागत

 से  .  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  का  काम  श्री  सिह  एण्ड  सन्स  द्वारा
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 दौ़ड  यन  OT
 et

 c  sy ry  में  विकास  की
 गया  था  ।  दूसरा  भाग  जिसमें  स्वात

 लकड़ी  का  ऊपरी  ढांचा  सम्मिलित  है  एक  बलूच  घाट  और  दूसरी

 fart  द्वारा  किया  गया  था  क्योंकि  ठेकेदारों  परिश्रमी  बंगाल  में  कहां  तक  सफलता

 मिली से  प्राप्त  हुए  दर  अनुमान से
 ४०  प्रतिशत

 अघिक  थे  |  विभाग  द्वारा  किये  गये  काम  की  क्या  हवाई  केन्द्रों  के  भूमि

 कुल  लागत  STAT  ३१,०००  रु०  थी  प्राप्त  कर  ली  गई

 भारतोय  जहाज़रानी  निर्माण  के  पूर्ण  होने  में  कितना

 समय  और
 R2  पंडित  मुनिवर  दत्त  उपाध्याय

 क्या  यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे  कि  कितने  समुद्र  पार  तथा  कितने  मामले में  कहां  तक  सहायता  कर  रही  है  ?

 तटीय  व्यापार  के  लिये  जहाज़ों  का  निर्माण

 भारत
 में

 व्यक्तिगत उद्योगों द्वारा  हुआ  था
 यातायात  उपमंत्री

 राज  :

 और  कितने  जहाजों  का  निर्माण  १९४७  से  से  .  प्रइ्नास्पद  उड्ड्यन  पट्टियां

 वर्तमान  में  पश्चिमी  बंगाल  सरकार  द्वारा द्वारा  हुआ  है  ?

 नियन्त्रित  तथा  रक्षित  हें  किन्तु  उन्होंने  इनको

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री
 केन्द्रीय  सरकार  को  हस्तांतरित कर  देना

 :  दस  बड़े  माल  ढोने  वाले  जहाज  स्वीकार कर  लिया  हे  |  हस्तांतर  अप्रैल  १९५३

 जिसमें  प्रत्येक  ८०००  डी०  डब्लू
 ०  2} °  का

 तक  होगा ।  आवश्यक  विकास  कार्यों को
 तथा  एक  छोटा  सवारी  वाला  जहाज़  २४५  अधिकार  में  रखने  और  यातायात

 डी०  डब्लू
 ०  टी०  का  भारत  में  १९४७  से

 नियन्त्रण  रखने  तथा  वैमानिक  टेलीफोन

 विज्िंगापटम जहाज  निर्माण  केन्द्र  में  बना  था  संवाद  वहन  सुविधायें  देने  के  जब  उड्डयन
 aq  बड़े  माल  वाले  जहाज़ों  में  से  जहाज़ों

 धारियां  ले  ली  प्रयत्न  किये  जा  रहे
 का  प्रारम्भ में  निर्माण  सरकारी  खर्चे  पर

 हुआ  था  और  बाद  को  भारत  की  व्यक्तिगत

 कम्पनियों  के  हाथ  बेच  दिये  गये  थे  और  शेष  संयुक्त  राष्ट्र  अन्तर्राष्ट्रीय  शिशु  संकट  निधि

 चार  का  निर्माण  सिसेंडिया  स्टीम  नैवी गे दान  १२३.  सरदार  हुक्म  सिह
 :  स्वास्थ्य

 कम्पनी  लिमिटेड  द्वारा  हुआ  था  ।  ये  सभी  मन्त्री  क्या  अब  तक  भारत  द्वारा  सयुक्त- ज

 जहाज तटीय  व्यापार  में  लगे  हुए  ह
 राष्ट्र  अन्तर्राष्ट्रीय  दादू  संकट  निधि  में  कितनी

 धनराशि  सहायतार्थ दी  गई  है  बतलाने
 की

 दस  अन्य  माल  जहाज  कुछ

 WR, CR0  जी०  आर०  टी०  टन  भार  के
 कृपा  करेंगी  ?

 भारतीय  जहाजरानी  कम्पनियों  द्वारा  १९४७  ३१  जनवरी  १९५२  तक  भारत

 से  विदेशी  केन्द्रों में  बने  थे  ।  इसमें से  चार  को  कितनी  धन  राशि  विभिन्न सहायता  तथा

 समुद्र पार  व्यापार  में  लगे  हैं
 और

 शेष  तटीय  स्वास्थ्य  योजनाओं  के  लिये  प्राप्त हुई  है  ?

 व्यापार में  ।
 स्वास्थ्य  मंत्री  (  राजकुमारी  अमृत कौर  )

 बंगाल  में  उड्डयन
 शित
 पट्ट  al  भारत  द्वारा  संयुक्त-राष्ट्र  अन्तर्राष्ट्रीय

 १२२.  श्री  एस०  सो०
 क्या  शिशु  संकट  निधि  में  अब  तक  20,00,000

 यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  रु०  भेजे  गये
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 संयुक्त-राष्ट्र  अन्यथा  ट्रीय  दिशा
 मात्रा

 क्रय  करना  स्वीकार  कर  लिया  जूट

 संकट  निधि  द्वारा  भारत  के  लिये  बाजार  को  सहायता  देने  की  दृष्टि  से  |  सरकार

 १९५१  तक  विभिन्न  स्वास्थ्य  कार्यक्रमों  पर  एक  जांच  आयोग  की  नियुक्ति करनें  के  प्रश्न

 R,28,CC,00 °  रु०  निर्धारित  किया  गया
 कच्चे  जूट

 और
 जूट  पदार्थों  की  वर्तमान

 हवा  जारी  चालों  की  जांच  करने  के  लिये  विचार

 कर  रही है  । कच्चा  जूट

 बम्बई में  विद्यालय  की  कसी
 १२४.  श्री  ए०  सी ०  क्या  खाद्य  तथा

 कृषि  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 Ru  डा०  रामसुभग  सिह  क्या  खाद्य

 तथा  कृषि  मन्त्री  बम्बई  राज्य  में  हाल  के

 मिल  भाव  पर  कच्चे  जट  का  खाद्यान्न  की  कमी
 से

 प्रभावित  मनुष्यों  की

 नवम्बर  और  १९५२  मानित  संख्या  बतलान  की  कृपा  करेंगे  ?

 तथा  जनवरी  १९५३  में  खाद्य  मंत्री
 श्री

 इन  महीनों में  कच्चा  जूट
 :  लगभग  ६०  लाख

 मनुष्यों  संख्या  अपर्याप्त  जल  पूर्ति दलों
 ने

 कितना  मूल्य
 तथा  क्षेत्र  में  वर्षा  की  कमी  के  कारण  अपर्याप्त

 (7)  ar  यह  मूल्य  आधिक  मूल्य
 जीविका  की  स्थितियों  का  सामना  कर  रहे  हें  ।

 भारत  तथा  संयुक्त  राष्ट्र  के  मध्य
 विमान

 यदि  तो  सरकार  ने
 पासंग  सेवा

 दकों
 को  सहायता देने  के  लिये  क्या  उपाय

 किये हें  ?
 १२६.  डा०  राम  सुभग  सिंह : क्या याता- क्या

 यात  मन्त्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 खाद्य
 तथा  कृषि  मंत्री  किदवई  :  क्या  भारत  तथा  संयुक्त  राष्ट्र

 से
 कच्चे  जूट  का  मिल  दर  पर  के  मध्य  विमान  पासंग  सेवा  प्रारम्भ  हो  गई

 मूल्य  और  उत्पादकों  हवा रा  १९५२  से

 १९५३  तक  प्राप्त  की  गई  राशियों  इस  सेवा  की  शर्ते  स्थल-मार्ग  की

 कें  विवरण
 सदन  पटल  पर  रखे  हुए  हैं  तुलनात्मक  दुष्टि  से  क्या  हैं  ?

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  संख्या  ३४]
 इस  विमान  पारसल  का  अधिकतम

 उत्पादकों  द्वारा  कच्चे जूट  का  भार  क्या  है  ?
 समाप्त

 आर्थिक  मूल्य  नहीं  संचरण  उप मंत्रो  राज  =
 |

 a

 कच्चे  जूट  के  मूल्य  में  और  अधिक  संयुक्त  राष्ट्र  अमरीका  के  विमान

 कमी  को  रोकने  की  दृष्टि  से  पश्चिमी  बंगाल  पार्सल भी  उन्हीं  शर्तों  पर  स्वीकार किये  जाते
 सरकार  ने  पश्चिमी  बंगाल  जूट  वस्तु  है ंजो  संयुक्त  राष्ट्र  अमरीका  को  स्थल-मार्ग
 नियम  के  अन्तर्गत  १८  १९५२  से  द्वारा  भेजे  जानें  वाले  पागलों के  सम्बन्ध

 लागू  होने  के  कारण  भविष्य
 के  लिये  जूट  की  लागू  अन्तर  केवल  इतना है  कि  एक  विमान

 वस्तुओं  का  व्यापार  निषेध  कर  दिया  है  ।  पासंग  का  अधिकतम  भार  ११  पौंड

 भारत  सरकार  के  हस्तक्षेप करने  के  सीमित  कर  दिया  गया  है  जबकि  स्थल-मार्ग

 भारतीय  जूट  सिल  असो सिये दान की  समिति  ने
 पर  यह  भार  २२  पौंड  तक  ले  जाने  की  अनुमति

 कच्चे  जूट  की  दो  सप्ताह  की  आवश्यकता  की  इस  विषय पर  जारी  की  गई  डाकिया
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 सुचना  की  एक  प्रतिलिपि  सदन  पटल  पर  बीमा  किये  हुये  विमान
 wee

 वर्तमान  में

 रखी  स्वीकार  नहीं  किये  जायेंगे

 (77)  ११  पौंड  (४)  a  में  ये  पार्सल  स्थल-मार्ग द्वारा

 ==  a
 ही  भेजे  जायगे  ।  संयुक्त  राष्ट्र

 डा कोय  सुचना  संख्या  २७  संघ  क्त  राज्य

 विदेशी  प्रयास  से  विमान  पांव  सेवा  और  मिस्र के  लिये  विमान  wes  केवल

 बम्बई  से  ही  विमान  द्वारा  भेजे  जायेंगे  और
 की  पुर:स्थापना

 आस्ट्रेलिया वाले  पासल  कलकत्ता  से

 २  १९५३  से  इस  देश  तथा
 नई  दिल्ली

 संयुक्त  राष्ट्र  संयुक्त
 १९,  १९५२

 स्विट्जरलैण्ड  और  आस्ट्रेलिया  के  बीच
 का

 उन्हीं  शर्तों पर  जो  इन  देशों  को  स्थल  मागं
 भारतीय  रेलवे  दाताब्दी  प्रदर्शनी

 द्वारा  माल  भेज  जाने  के  सम्बन्ध में  लाग

 होती  एक  सीधी  विमान  पासंग  सेवा  चालू  २७.  श्री  एम०  एल०  द्विवेदी  क्या  रेल

 की  जायगी ।  ये  aa  पैकिंग आदि  तथा
 मन्त्री  यह  बतलाने  की  करेंगे

 अन्य  प्रतिबन्ध  विदेशी  डाक  निर्देशन  डाक  वह  स्थान  तथा  तिथियां  जिनमें

 भारतीय  रेलवे  शताब्दी  प्रदर्शनी  लगेगी  ; तथा  तार  गाइड  १९५२  के  संस्करण में

 लाये गये  हैं  इस  सम्बन्ध  में  सरकार  द्वारा

 (२)  डाक  की  दरें  विमान  दीपक  सहित
 व्यय की  जाने  वाली  सम्भावित  अनमानित

 व्यय की  धन  राशि विभिन्न  देशों के  लिये  नीचे  दिखलाई गई  है

 प्रदर्शनी के  अतिरिक्त  दाताब्दी

 देश का  नाम  डाक की  दर  डाक की  दर  की  अन्य  विशेषताएँ क्या

 विमान  शुल्क  विमान  शुल्क  क्या  प्रदर्शनी में  कोई  विदेशी  भी

 सहित  पहले  सहित  भाग  ले  रहा  और

 पौण्ड  परवर्ती  ४  औंस

 या  उसके  कुछ
 यदि  है  तो  कौन  सा  देश

 ?

 भाग  पर
 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 ह  आ  आ  अ  प्रदर्शन  नई  दिल्ली  में  पुराने

 सय  क्त  राष्ट्र  किले  के  निकट  देहली  मथरा  मार्ग  के  किनारे

 अमरीका  स०

 प

 ८  ०  रु० दे  लगाई  जा  रही  हे  ।  प्रदर्शन  को  ७  मान  से

 व्यक्त  राज्य  तू  ०  रु० १ १
 १७  १९५३  तक  चलाने  की  योजना

 तू  ०  Ro १
 ह

 मित्र  रु०  रु० १  सरकार  ने  इस  प्रदर्शनी  के

 स्वीट  जरलण्ड  सु७  ०  रु० १ ?  सम्बन्ध में  १५  लाख  रुपया  व्यय  करने  की

 आस्ट्रेलिया  Ro  ०  रु०  १  १२  अनुमति दी  है

 a
 प्रदर्शन  के  अतिरिक्त  जो  नई

 (3)  विमान  पागलों  का  अधिकतम  भार  दिल्ली  में  आयोजित  की  जा  रही  प्रदशंनी

 केवल  ११  पौंड तक  स्वीकार  किया  जायगा  रेलें भी  चलाने  का  विचार  किया जा  रहा

 173  PSD
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 एक  बड़ी  लाइन  पर  और  दूसरी  छोटी  लाइन  राज्य  सरकारों  से  सूचना  मांगी

 पर ।  शताब्दी  दिवस  अर्थात् १६
 अप्रैल  को  गई  है  और  प्राप्त  होने  पर  सदन  पटल  पर

 केन्द्रीय  रेलवे  के  प्रधान  कार्यालय  पर  स्थानीय  रखी  जायगी  ।

 महोत्सव  मनाया  जायगा  जिस  दिन  कि  भारत

 पुनः  प्राप्त  क्षेत्रफल  का  कोई
 भी में  सर्वप्रथम  गाड़ी  चली  थी  ।

 अंश  मध्य  मध्य  भारत  और  भोपाल  में और  (=)  .  विदेश जो  सरकारी

 राज्य  सरकारों  द्वारा  अभी  तक  वैज्ञानिक  ढंग
 रूप  से  भाग  ले  रहे  वे  संयुक्त  राष्ट्र

 से  खेती  के  काम  में  नहीं  लाया  गया  है  ।  उत्तर
 यूगोस्लाविया  किचलू  रेलों  के

 प्रदेश  तथा  पंजाब  के  संबंध  में  उनकी  राज्य
 उपकरण  निर्माता  संयुक्त  पश्चिमी

 सरकारों  द्वारा  सुचना  की  प्रतीक्षा
 जा

 स्वीट

 तथा  जापान  प्रदर्शनी  में  रही है  ।

 प्रदर्शन  करने  का  प्रबन्ध कर  ए्हे ह  दिल्ली  यातायात  सेवा  कम  वारों

 २९  श्री  नम्बियार  :  क्या केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संघटन

 तथा
 यात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 १२८.  बमन :  खाद्य

 कृषि  मन्त्री  यह  बतलानें  की  कृपा  करेंगे  दिल्ली  सेवा  के

 केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संघटन  द्वारा  कर्मचारियों  की  प्रत्येक  श्रेणी  में  योग  संख्या

 १९५१  तथा  १९५२  के  अन्त  तक  उपजाऊ
 झर  उनमें  से  कितने  स्थायी  हैं

 ae
 कितने

 बनाई  गई  भूमि का  कुल
 अस्थायी  ;

 उपजाऊ  बनाया  गया  वास्तव  में

 जोता  जाने  वाला
 मंहगाई  भत्ता  तथा  सेवा  की  अन्य  शर्तें  ;

 १९५१  और  १९५२  में  उपजाऊ  उन  कर्मचारियों  की  सख्या
 जाने  वाले  क्षेत्रफल  की

 खेतिहरों के  द्वारा  हल
 से  जोता

 क्षेत्रफल  और  राज्य  सरकारों

 द्वारा  मशीनों  से  जोता  जाने  वाला  चिकित्सा  तथा  दिक्षा  संबंधी

 सुविधायें  जो  उनको  कौर  उनके  परिवारों  को
 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  श्री  :  दी  गई  यदि  कोई  हों  तो  ?

 कुछ  एकड़ों  में  उपजाऊ  बनाई  जाने
 रेल  तथा  उपमंत्री

 वाली  भूमि  मई  १९५१  के  अन्त में  और

 १९५२  के  अन्त  में  ४,  ६५,३३६  और
 एक  विवरण  जिसमें

 दिल्ली  यातायात  सेवा  के  भ्रन्तर्गत  कर्मचारियों
 र/५५,५३४  है  ।

 की  उनके  मासिक  तथा  दैनिक  वेतन

 उपलब्ध  सुचना  के  अनुसार  क्रम  के  अनुसार  जैसा  कि  ३१  जनवरी  ,  2843.0
 भग  सभी  उपजाऊ  क्षेत्रफल  पर  वास्तविक  को  सदन  पटल  पर  रखा  गया  है  ॥
 रूप

 से  खेती  के  अन्तर्गत  सही-सही  आंकड़े  में  रखा हें  ।  देखिये  संख्या

 सम्बन्धित  राज्य  सरकारों  से  अभी  तक  प्राप्त  स्थायी  झावद्यकता  के  लिये

 नहीं  हो  सके  हैं  ।  मासिक  वेतन  पाने  वाले  कर्मचारियों  के
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 पुनर्विचार  का  प्रश्न  दिल्ली  सड़क  यातायात  डाक  कौर  तार  विभागों  में  सिग्नेलरों  की  भर्ती

 श्रमवारि  के  पास  विचाराधीन  है  ।  में  प्राथमिकता दी  जा  रही  है  ?

 तीन  विवरण  जिनमें  मांगी  wa  उपमंत्री  (att  आबिद  :

 गई  सूचना
 दी

 हुई  है  सदन  पटल
 पर  रखे हैं

 ae  ।  सदन  पटल  पर  विवरण

 रखें  हैं  ।  परिशिष्ट  १,  अनुबंध [WeaHtIST  में  रख  हें  ।  देखिये  संख्या

 ३५]
 4143]

 अनुपलब्ध ।
 (77)  चपरासियों  कौर

 (7)  टेलीग्राफ  सिग्नेलरों  कोਂ  इन एक  ड्राइवर  को  क्वार्टर  दिये  गये  हैं  ।  भ्रमण

 मासिक  वेतन  पाने  वाले  केंद्रीय
 पों

 को  प्रशिक्षण  केन्दों  में  शिक्षा  नहों  दी  जाती  है  ।

 केन्द्रीय  सरकार  कर्मचारियों  के  लिये  ग्राह्म
 रेलवे  लाइनों  का  उखाड़ना

 दर  पर  मकान  किराया भत्ता  मिलता है  ।

 १३१८  aq  Go  Udo  विद्यालंकार

 (7)  कर्मचारियों  के  पराभव  तथा
 क्या रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 उनके  आश्रितों  के  उपचार  के  लिये  संकटकालीन
 aN a4  शर  PERR  म

 अ्रवस्थाओं  में  उनके  घरों  पर  सेवा  के  लिये
 उल्लेखित  घटनाश्रों  को  जिनमें  रेल

 एक  योग्य  चिकित्सक  की  निःशुल्क  की  पटरियां  वास्तव में  उखाड़ी  गई  या  वैसा
 कालिक  सेवायें  उपलब्ध  हैं  ।  इसके  अतिरिक्त

 करने  के  प्रयत्न किये  गये  ;
 कर्मचारियों  तथा  उनके  आश्रितों  के  लिये

 उन  स्थानों  के  नाम  जहां  ये
 करोल  बाग  डिपो  में  एक  श्रौषघालय  बनाया

 गया  Q  झ्र धि कारी  द्वारा  शिक्षा  संबंधी
 प्रयत्न किये  गए  थे  ;

 कोई  भी  सुविधा  कर्मचारियों  ar  उनके  (7)  ऐसी  घटनाओं  की  संख्या

 जिनमें  अपराधी  सफलतापूर्वक  पकड़  लिये
 परिवार  के  लिये  नहीं  दी  गई  है

 ।

 गए  थे  या  जिन  पर  वास्तव  में  मुकदमा

 औद्योगिक  शिनज्नण  केन्द्र  चलाया  गया  ;

 230.0  श्री  fares  wa:  क्या  श्रम  प्रत्येक  घटना  A  होने  वाले

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :  ST  T-AT  की  कुल  क्षति  ;  कौर

 भारत  सरकार  छारा  रक्षित  =)  रेल  मार्ग  में  हस्तक्षेप «  को

 कौर  व्यापारानसार  J  बयान  लिये  सरकार  द्वारा  उठाये  जाने

 वाले पग  ? औद्योगिक  दक्षिण  केन्द्रों  की  कुल  संख्या  ;

 रेल  तथा  यातायात
 (=)  पुरुषों  तथा  स्त्रियों  की  इन  (ati

 में  प्रशिक्षित  कुल  संख्या  १९४५०  से  ि अलग डा  :  FEY 2  में  १२२

 तथा  geys  में  ११३  घटनायें |
 अब

 तक  की  प्रति  विभिन्न  व्यवसायों

 में
 Sigo0  स्टेशनों  के  नाम

 उन  प्रशिक्षित  पुरुषों  तथा
 ग्रस्त  होने  के  कारण  एक  तो  यह  विस्तृत

 स्त्रियों  योग  संख्या  जिनको  सरकारी
 विषय है  बस  gat  स्थानों  के  नाम  प्रकट

 विभागों  में  नौकरियां  मिल  गई  हैं  ;  कौर
 करना  लोक  हित  में  भी  नहीं  है  .1

 क्या  प्रशिक्षित  व्यक्तियों  wa (a)  १५१  की  ४.  घट हों  में

 टेलीग्राफ  सिग्नेलरों  को  पुलिस  तथा  तथा  १९४२  की  ५  घटनाओं  में  अपराधी
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 गिरफ्तार  किये  गये  कौर  उनको  सजा  दी

 रेलवे  के  सामान्य  प्रशासन  संबंधी  बहुत सी गई  ।
 शिकायतें  जैसे  रेलों  के  समय  मुख्य  लाइन

 तथा  दाखा  लाइन  की  गाड़ियों  के  मेल  जो

 की  पाच
 घटनाओं

 में  कुल  क्षति  लागत

 लगभग  LE, REV  रु०  था  जो  इस  प्रकार
 .  फ़ज़ीलत  स्टेशनों  पर  ऊन

 था  की  गांठें  नें  की  सुविधायें  देने  के  संबंध

 ४०,9००  Ro
 (१)

 9
 (2)  aS  २  Fo

 (3)  १८०  Ro
 क्या  जनता  की  इस  संबंध  में

 (४)  प्र  0,900  रु०

 तकलीफ़ें  दर  करने  के  उपाय  किये
 गये

 हैं
 (x)  प्र  Ro

 सौर  यदि  ऐसा  है

 तो

 कया  गरे
 १९४२ में  पांच  घटनाओं  की

 गई  हैं
 ?

 रेल  तथा  उपमंत्री  (ait

 (१)  205  Ro
 हां

 (२)  ७६  रू०  में
 उठाये  गये

 शिकायतों

 (३)  yo  रु०

 अनेक  विषय  विचाराधीन  हैं  श्र  उचित
 (४)  oe, e  १००  रु०

 कार्यवाही  की  जायगी  ।  रेलवे  प्रशासन  मामले

 (x)  २०  छ  सु७
 को  शीघ्र  निबटाने  का  प्रयत्न  कर  रहा  है

 ।

 (२)  को  क्षति

 PEXR  में  एक  घटना  में
 ४

 व्यक्ति  मरे  १३३.  श्री  आर०  एन०  सिह

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा
 करेंगे  कि

 रेलवे  at  साहित्य

 =

 स्वरूप  पूर्व  को  टी०

 |  ज  )  सरकारों के  विम
 कार्यालय  तीन  रेलवे  ज़िलों  |

 at
 सहायता  से  जहां  जहां  प्रावव्यक  समझ  पुर  शौर  समिति  पुर  के  मुआवज़े  के  दावों

 गया  रेलवे  राइनों  पर  कुछ  चुनी  हुई  दूरी  पर  के
 संबंध

 में
 कार्य  करता  गोरखपुर  से  कलकत्ता

 कड़ा  पहरा
 लगाया  कुछ  वैज्ञानिक  स्थानान्तरित कर  दिया  गया  है  ?

 उपायों  द्वारा  मार्ग  का  स्थायी  रूप  से  यदि  ऐसा  इसके  क्या  कारण

 कराया  गया  जिससे  पटरियों  को

 रक  तथा

 य  aaa
 जिनके  द्वारा  मार्ग  में  हस्तक्षेप  करने  पर  रोक

 लगत  al  |
 लग  सके  |

 उत्तरी  रेलवे  के  सामान्य  रेलवे  प्रशासन

 सम्बन्धी  शिकायतें
 दूसरा  गोरखपुर  में  ।  इन  दोनों  कार्यालयों

 देर  att  ए०  एन०  fans  ,  में  कार्य  का  वितरण  अस्थायी  रूप  से  व्यवस्थित

 कर  लिया  गया  है  इन  बातों  को  दृष्टि  में  रखते
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 हुए  (१)  लोक  (२)  इन  दोनों  स्थानों  ag  तरीका  जिसके  अनुसार

 इस  राशि  का  उपयोग  करने  का  विचार  किया पर  कार्यालय  के  लिये  तत्काल  ही  स्थान

 कौर  (३)  इन  दोनों  स्थानों  पर  जा  रहा है  ?

 कर्मचारियों  की  उपलब्धता  ।  रेल  तथा  उपमंत्री

 :  हां  |
 रेलते पर  दावे

 ११२.७  लाख  रुपये  |

 श्री  आर०  एन०
 (a:  )\

 मामला  विचाराधीन
 >

 |
 SUNN

 (7)  ह
 क्या  रेल  मंत्री  सोनपुर  तथा

 साफ़  करने  वालोंਂ  पर  लाइसेंस  लगाना

 पुर  नामक  तीन  जिलों  के  १५  १९५२

 से  मुनावर  के  लिये  होने  वाले  दावों  की  १३६.  श्री  गिनवाता  :  रेल

 कुल  संख्या  AK  उन  में  से  कितनों  का  निबटारा
 मंत्री  ag  बतलाने  की  कपा  करेंगे  कि  क्या

 पिछले सात  महीनों  में  हो  चुका  यह  सत्य  है  कि  पश्चिमी  रेलों  द्वारा

 साफ़  करने  वालोंਂ  पर  लाइसेंस  लगाने  की बतलाने  की  कृपा  करेंगे  ?

 प्रणाली  अपनाई  गई  है  ?

 कितने  दाते  ay  हो  चुके  हैं

 अथवा  इन  दावों  के  संबंध  में  कितने  कौर  दर्ज  यदि  ऐसा  है  तो  क्या  पश्चिमी

 रेलों  का  लाइसेंस  लगाने  का  दायें  एक  ठेकेदार
 होने  के  लिये  विज्ञापित  किये  जा  चुके  हैं  ?

 १५  १९४५२  से  पूर्वे  इन
 द्वारा  किया  गया है  ?

 ठेकेदार  द्वारा  रेलवे  को  कितना
 तीन  जिलों  से  प्राप्त  हुये  तथा  निबटाये  गये

 दावों  की  सानुपातिक  मासिक  संख्या  क्या  थी  धन  दिया  गया  है  ?

 किस  यदि  कोई  विभिन्नता  थी  तो  लड़के से Saget  प्रत्येक

 उसकी  व्याख्या की  गई  थी  ?  जो  जूते  साफ़  करता  लाइसेंस  की  कितनी

 रेल  यातायात  उपमंत्री  फ़ीस  वसूल  करता  है
 ?

 :  सुचना  एकत्रित  की  जा  रही  रेल  उपमंत्री

 है  श्र  ज्यों  ही  उपलब्ध  हो  सदन  पटल  :  कौर

 पर  रखी  जायगी  ।
 १४००  रु०  प्रति ay  |

 जूते  साफ़  करने  वालों की बड़ौदा  राज्य  में  रेल  लाइनों  का  निर्माण

 दे  श्री  दानी  क्या  रेल  मंत्री
 दैनिक  का  २४  प्रतिशत  ठेकेदार  रेलवे

 को  दी  गई  लाइसेंस  फ़ीस को  पूरा  करने
 यह  बतलाने की  कृपा  करेंगे  :

 वर्दियों  की  बक्सों  तथा  अरन्य

 क्या  यह  सत्य  है  एक
 उपकरणों  की  जो  वह  इनको  करता

 निश्चित  धन  राशि  जो  पुर्व  बड़ौदा  राज्य  के

 प्रदेश में  रेलवे  के  निर्माण के  लिये  निश्चित
 के  रूप  में  वसूल  करता  है  ।

 की  गई  उस  समय  की  बड़ौदा  सरकार  अन्तर्राष्ट्रीय  श्रम  संघटन  के  विशेषज्ञों  का  दल

 विलीनीकरण के  अवसर  पर  भारत  EAC)  श्री  बंसल  :  क्या  श्रम  मंत्री

 सरकार  कों  दे  गई  थी  ;  अन्तर्राष्ट्रीय श्रम  संघटन  के  विशेषज्ञों  के  दल

 द्वारा  परिणामानुसार  भुगतान-प्रणाली  कौर यदि  उपरोक्त  खंड  का

 उत्तर  स्वीकारात्मक  वह  राशि  जो  इस  उपादेयता  के  अध्ययन  में  अरब  तक  की  गई

 उन्नति  के  विषय  में  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  ?
 प्रकार  हस्तांतरित की  गई  ;  कौर
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 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :  पजाब  ३७

 में  सदन  पटल  पर  मांगी  गई  सुचना  प्रदर्शित  उत्तर  प्रदेश  कप

 मैसूर  त  रैप

 परिशिष्ट  १  अनुबन्ध  संख्या  ३६]  बिहार  ४

 चाय  के  बागानों  और  खेतों  में  म  अदूर  नियुक्तियों  नवीनतम

 १३८.  श्री  विशाल  क्या  श्रम  आंकड़े  जो  उपलब्ध  वर्ष  १९४९  की

 मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे
 :  संकेत  करते  भारत  में  वर्ष  gov e  में

 भारत  में  चाय  के  बागों  अर  चाय  के  बगीचों  में  लगे  हुए  मज़दूरों  की

 संख्या  €,८५,६१६  थी  ।  इन  आंकड़ों  का
 खेतों  की  कुल  संख्या  ;

 स्त्रियों  एवं  बच्चों  में  विभाजन

 इनसे  जीविका  वाले
 अ्रासाम  के  अतिरिक्त  जहां  २१५,४१२

 स्त्रियों  एवं  बच्चों  की  कुल  संख्या  ;
 R9e, GeV  एवं  YR, EVE  बच्चे

 पु  स्त्रियों एवं  बच्चों
 १९४९  में  चाय  के  बागों  में  नौकर  अय

 की  मजदूरी  की  कौर  महंगाई  भत्ते  की  सरकार
 कहीं  उपलब्ध  नहीं है

 द्वारा  निश्चित  को  गई  दर  और  निश्चय  होने

 के  पूर्वे  की  दर  ;
 एक  विवरण  जिसमें  न्यूनतम

 मज़दूरी  शादी  दी  हुई  है  जो  खेतों  में  काम
 १९४५२ से  ३१  जनवरी

 करने  वाले  मज़दूरों  के  लिये  निश्चित की  गई
 १९५३  तक  के  राज्यानसार तू  बन्द  किये  गये

 सदन  पटल  पर  रखी  है  परिशिष्ट

 बागों  की  कुल  संख्या  तथा  से  या  १,  अपुबत्घ  संख्या  ३७]  न्यूनतम  मज़दूरी

 mire  रूप  से  बेकार  हुए  मज़दूरों  की  निर्धारित  होने  के  gg  मिलने  वाले  दरों  के

 संख्या  AAT-AAT  ;  कौर
 विषय  में  सूचना  एकत्रित  की  जा  रही  है  ।

 s  ag
 |  )  सरकार  द्वारा  किये  जानें  वाले

 और  )  में  माननीय  सदस्य
 यदि  कोई  हों  कौर  इन

 का  पुष्पांकित  प्रश्न  संख्या  Yo

 तरीकों  द्वारा  प्रभावित  मज़दूरों  की  संख्या
 के  उत्तर  की  ओर  ABTA  करना  चाहुंगा

 राज्यानुसार  ?
 जो  १४  १९५३  को  पुछा  गया  था  ।

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  :  जिसमें  किन्हीं  राज्यों  में  पिछले  छः  माह  के

 चाय  के  खेतों
 की

 कुल  संख्या  की  अन्दर  बन्द  होनें  वाले  चाय  के  बाग़ों  की  विशद

 सूचना  विभिन्न  राज्यों  के  हिसाब  से  आसानी  सूचना  थी  और  इसके  परिणामस्वरूप  प्रभावित

 से  उपलब्ध  नहीं  है  ।  किसी  प्रकार  उन  चाय  व्यक्तियों  को  सरकार  द्वारा  सहायता

 के  खेतों
 की

 जो  खेत  मज़दूर  अधिनियम  चलने  का  विवरण था  ।  आगे  की  सुचना
 के  क्षेत्र  में  आते  प्रमुख  चाय  उपजाने  वाले

 एकत्रित की  जा  रही  है  |

 राज्यों  के  aaa  निम्न  प्रकार  से  हैं  :
 पटवारी  पटेल  आदि

 ग्रासिम  ALR  १३९.  है  एच०  एन०  मुक्तो  :  क्या

 पश्चिमी  बंगाल  ७८  श्रम  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :

 मद्रास  26  अधिकारियों

 ट्रावनकोर-कोचीन  ७8  और  प्रवृतियों  कमेंचारीगण  जो  भूमि
 त्रिपुरा  BE  लेख-संग्रह  आदि  रखते  जिस  नाम  से  वे
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 जाने  जाते  हें  उसका  ध्यान  किये  बिना )  जबकि  उस  सरकार  के  पूर्व॑-टेलीफोन

 केन्द्रीय  प्रशासित  क्षेत्रों  के  इन  कर्मचारियों के  विभाग  के  कमंचारीगण  १  १९५० से

 वेतन  तथा
 महंगाई  भत्ते  की  दरें ;  ले  लिये गये  थे  ।  दोनों  ही  अवस्थाओं  में

 १  अप्रैल  १९५१  से  उनको  केन्द्रीय सरकार क्या  सरकार  को  इस  बात  का

 पता हैं  fe  पटवारियों  और  पटेलों  में  उनकी  का  वेतन  माप  एवं  महंगाई  भत्ता  स्वीकार्य

 अत्यन्त  कम  आमदनी  के  कारण  बडा  क्षोभ  कर  लिया  गया  हैं  उन  कर्मचारियों के  लिए

 सम्बन्धित
 है  तथा  वे  अपन  वेतन  और  महंगाई-भत्ते की  जो  इस  वेतन  मात्रा  के  इच्छुक

 दरों  पर  पुर्नविचार  करने  की  मांग  कर  रहे  परिचर-वृध्दों  के  लिए  एकीकरण  की  तिथि

 से  केन्द्रीय सरकार  वाला  वेतन  माप  नहीं कितनी  बार  हड़ताल  के  नोटिस

 दिये  गये  थे  या  इत  श्रेणी
 के

 ग्रामक्मेंचारियों  स्वीकार  किया  गया  क्योंकि उनके  गतंव्य

 ्  तथा  उत्तरदायित्व  भारतीय  डाक  और
 द्वारा  हड़तालें  की  गई  थीं  और  उनकी  मांगें

 क्या  तथा
 तार  विभाग  के  तत्स्थानी  परिचर-वृध्दों  से

 बहुत  भिन्न  थे  ।  और  पुर्व-राज्य  विभागों
 क्या  सरकार  इन  ग्राम

 का  पुनर्गठन  होना  था  एवं  कर्मचारियों  को

 चोरियों  की  का्यंदशाओं तथा  उनके  वेतनों

 पर  जांच  करने  के  तरीकों  पर  कोई  विचार
 केन्द्रीय  वेतन  माप  देने  के  ga  उनको  उचित

 श्रेणियों में  रखना  था  ।

 कर  रही है  ?
 खाद्यान्नों  की  कमीं  वाले  क्षेत्र

 श्रम  उपमंत्री  आबिद
 :

 से  सूचना  एकत्रित  की  जा
 १४१.  श्री  टी०  एस०  Yo  चेट्टियार :

 क्या  खाद्य  मंत्री  उन  क्षेत्रों को  बतलाने  की
 रही  हैँ  और  सदन  पटल  पर  रखी  जायगी

 पदाधिकारियों  के
 कृपा  करेंगे  जिनमें  वर्षा  नहीं  हुई  तथा

 १९४९-५०,  १९५०-५१  और  १९५१-५२

 परामर्श  सुचना  एकत्रित  हो  जाने  के  पश्चात्  वर्षों में  लगातार  अकाल  पड़ा  है
 ?

 यह  प्रदान  तय  किया  जायगा  |

 ट्रावनकोर-कोचीन  के  अंचल  और  टेलीफ़ोन
 जिन  क्षेत्रों  में  उसी  काल  में

 विभागों  के  कने वारो  लगातार वर्षा  नहीं  हुई  हैं  ?

 १४०.  श्री  पी०  टी०  चाको :  क्या
 मद्रास  राज्य  में  चालू  वर्षा  में

 यात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि
 अकाल  के  भूखण्ड  कोन  कौन

 से  हें
 और  इस

 ट्रावनकोर-कोचीन  सरकार  के  अंचल  तथा  नाई  को  कम  करने  के  लिए  क्या  पग  उठाये

 गये  हें  ?
 टेलीफोन  विभागों  के  qa  कर्मचारी  जो  अब

 दाक  तथा  टेलीफोन  विभागों  में  काय॑  कर  रहे  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 :

 /  उनको  इन  विभागों  के  एकीकरण  होने  की  से  सदन  पटल  पर  एक

 तिथि  से  केन्द्रीय  माप  के  अनुसार  ही  वेतन  विवरण  रखा  जा  रहा  है  जिसमें  १९४९-५०,

 मिल  रहा  हैँ  और  यदि  नहीं  तो  क्यों  ?
 १९५०-५१  और  १९५१-५२  वर्षों  के  वर्षा

 चरण  उप मंत्रो  राज  :
 की  कमी  वाले  क्षेत्र  दिखाय  गय

 परिशिष्ट  १,  अनुबन्ध  सख्या  ३८]  अकाल ट्रावनकोर-कोचीन  सरकार  पुर्व-अंचल

 के  कर्मचारीगण  १  १९५१  से  सीधे  के  प्रविधिंक  अर्थ  में  जैसा  कि  विभिन्न

 भारतीय  डाक  और  तार  विभाग  में  ले  लिये  तीय  अकाल  संहिताओं  में  दिया  हुआ  भारत
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 afi
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 के  किसी  भी  क्षेत्र  में  इन  वर्षों  में  नहीं  घोषित  (३)  उज्जैन  में  प्राचीन  भारतीय

 किया  गया  था  ।  ज्योतिष  सम्बन्धी  पथेवेक्षणालय  को
 पुनः

 जीवित  करना ।
 दो  तालिकायें जिनमें  कमी  के  क्षेत्र

 दिखलाये  गये  हैं  और  इस  कठिनाई  को  सरल  (४)  विश्वविद्यालयों  में  ग्रह

 बनाने के  लिए  राज्य  सरकार  द्वारा  उठायें  आलयों  की  स्थापना |

 गये  पगों  का  वर्णन  किया  गया  सदन  पटल
 (५)  कोडेकानल  ग्रह  पयंवेक्षणालय

 पर  रखे  गये  हें  ।  [  देखिए  परिशिष्ट  १,  में  अनुसन्धान  कायें  के  लिए  छात्रवृत्तियों  का

 अकाल  जेसा  कि  देना  | अनुबन्ध
 सख्या  ३८]

 अकाल  संहिता  में  वर्णित  किसी  भी
 (&)  देव  में  सार्वजनिक  सेवा  की  भावना

 क्षेत्र  में  घोषित  नहीं  किया  गया  हूँ  ।
 रखने  वाले  उदार  व्यक्तियों  के  द्वारा  अनेक

 छोटे  छोटे  नक्षत्र  अध्ययन  केन्द्रों  की  स्थापना ज्योतिष  के  लिये  सलाहकार  प्रवर  मंडली

 क्या
 उपरोक्त  सिफ़ारिशों

 १४२.  श्री  एस०  एन०  दास

 यातायात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 स्वीकृत  की  जा  चुकी  हैं  और  ज्यों  ही  ग्रामीण

 स्थिति  झ्रनुकूल  उन  पर  कार्य  किया

 १९४९  में  बनी  ज्योतिष  के  लिए  जायगा  |  विभिन्न  सिफारिशों  की  उन्नति

 सलाहकार  प्रवर  मण्डली  द्वारा  की
 गई  नीचे  दी  जा  रही

 (१)  को डेका नल  ग्रह  rayerorrerey  में

 ये  सिफारिशें कहां  तक  स्वीकार  कायें  करने  की  कुछ  झ्ावइ्यक  नवीन  पद्धतियां

 की  Te  और  सरकार  द्वारा  उन  क्या  कार्य  प्रारम्भ  की  जा  चुकी  हें  ।  वहां  एक

 किये  गये  तल-सम्बन्धी  पर्यवेक्षणालय  की  स्थापना  की

 इस  मद  में  कुछ  at  की  गई  धन
 गई  है  ;  एक  २०  इंच  दुरविजय

 सम्बन्धी  पर्यवेक्षण  के  लिये  लगाया  गया राशि  के  प्रति  वर्ष  के  अलग  अगल  आंकड़े  ;

 और  qa  सम्बन्धी  ध्वनियों  का  अध्ययन  किया

 जा  रहा  है  ौर  चुंबकीय  परीक्षण  पुनर्जीवित
 आ  मण्डली  किस  प्रकार  किये  जा  रहे  हं  ।  कोडेकानल  में  चुंबकीय

 पहले
 बनी

 हुई  मण्डली  से  भिन्नता  रखती  है  परीक्षण  बड़े  महत्व  के  हें  क्योंकि  वह  स्थान

 जो  १९५२  में  कार्य  कर  रही  थी  ?
 चुम्बकीय  विद्वत  रेखा  के  भ्रमित  निकट

 है  ।  हाल  ही  में  उस  ग्रह  पयंबेक्षणालय  के
 संचरण  उपमंत्री  राज  :

 मुख्य  सिफारिशें  जो  १९४९  में  बनी

 संचालक  ने  योरप  के  कुछ  झ्रावश्यकਂ  ज्योतिष

 सम्बन्धी  ग्रह  पय  वे  णालयों  की  यात्रा
 ज्योतिष  के  लिए  सलाहकार  प्रवर  मंडली  ने

 तम  यान्त्रिक  तकनीकों  के  निकास  से  परिचित

 होने  के  लिय  की  है  ।  कोडेकानल  ग्रह

 (१)  कोडेकानल ग्रह  पर्यवेक्षणालय  वेक्षणालय  का  झ्राधुनिकीकरण  करने  के  लिये

 का  आधुनिकीकरण  |
 ain  यन्त्रों  एवं  उपकरण  को  प्राप्त  करने

 (२)  हिमालय  के  उच्च  अक्षांश  पर  की  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 एक  अनुसन्धान  केन्द्र  की  स्थापना  विशेषकर
 (२)  वैज्ञानिक  तथा  औद्योगिक  अनुसन्धान

 ज्योतिष  सम्बन्धी  अध्ययन  के  लिए  |
 परिषद  की  आकाश  सम्बन्धी  अ्रनुसन्घान
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 समिति  &  वैज्ञानिकों  के  दलों

 ने
 हिमालय

 के  अनेक  स्थानों  की  प्रस्तावित  किया  जा  चुका  निम्नलिखित  हैं  :

 उच्च  अक्षांश  अनुसंधान  केन्द्र  की  स्थापना
 PEWE-Yo  R,00080

 के  लिये  उपयुक्त  स्थान  चुनने  की  दृष्टि  से
 PEYO-Y¥ 2  0०००  रु०

 यात्रा  की  जिसमें  नक्षत्र  संबंधी  अनुसंधान  FEYI-YR  ६,००0  Ro

 भी  सम्मिलित  होगा  |  अस्थायी  रूप  से

 कुछ  स्थानों  को  चुनने  की  सिफारिश  की

 गई  है  कौर  यह  सुझाया  गया  है  कि  इन  स्थानों
 प्रवर-मंडली  का  निर्माण  सर्व  प्रथम

 १९४९  में  तरा  था  AK  १९४३ पर  अन्तिम  चुनाव  करने  के  काफी  समय

 तक  आकार  का  पर्यवेक्षण  तथा  प्रत्यक्ष
 में  इसका  पुननिर्माण  gar  ।  पुनर्निर्मित

 तियों  की  कौर  ध्यान  रखा  जाय  ।
 मंडली  पहली  मंडली  से  यों  भिन्न  है  कि  इसमें

 उज्जैन  में  तथा  उस  के  चारों

 दो  अतिरिक्त  सदस्य  प्रथम  प्राकृतिक

 (3)  धन  तथा  वैज्ञानिक  अनुसंधान  मंत्रालय  का
 mt  के  अनेक  स्थानों  का  परिमापन  किया

 प्रतिनिधित्व  करने  के  लिये  र  द्वितीय
 गया  था  शौर  उज्जैन  में  तथा  इन्दौर  प्राचीन  भारतीय  ज्योतिष  में  प्रवीण  ।

 भर  भोपाल  के  ara  पास  के  अन्य  स्थानों

 पर  एक  अकाश  संबंधी  प्य॑वेक्षणालय  खोलने
 १  अप  मेल  गाड़ी

 १३. के  लिये  स्थानों  की  उपयुक्तता  के  अध्ययन  पंडित  डी०  एन०  तिवारी :

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा की  दृष्टि  से  प्रारम्भिक  पर्यवेक्षण  एकत्रित

 करने  का  आयोजन  किया  गया  है  ।
 करेंगे  कि  कया  यह  तथ्य  है  कि  EXR

 में  १  श्री  मेल  गाड़ी

 Aq  लय  के  कुछ  तुतीय  श्रेणी  के  डिब्बों  में  झाग  लग (४)  विश्वविद्यालयों  में  oat

 स्थापित  करने  के  विषय  में  कोई  उन्नति  नहीं  गई  थी  जब  कि  वह  मुजफ्फरपुर  रेलवे  स्टेशन

 हो  सकी है  ।
 प्लेट  फार्म  पर  खड़ी  थी  ?

 क्या  इस  की
 कोई  जांच

 (५)  शिक्षा  मंत्रालय  द्वारा

 काल  पयंवेक्षणालय  के  लिये  चार  ताल
 की

 गई  है  कौर  यदि
 ऐसा

 है
 तो  जांच  की

 उत्पत्तियां  क्या  हें  ?
 वृत्तियां  दी  गई  हूं  शौर  ये  छात्रवृत्ति  पाने  वाले

 ३  छात्र  वहां  अनुसंधान  काय  कर  रहे  हैं  ।  रेल  तथा
 यातायात  उपमंत्री

 :
 मुजफ्फरपुर  रेलवे  स्टेशन  पर

 (६)  व्यापार  कलकत्ता  एक
 १९४५२  में  १  भ्रम  मेल  या

 नक्षत्र-प्रध्ययन  केन्द्र  कलकत्ते  में  स्थापित
 किसी  गाड़ी  के  किसी  भी  डिब्बे  में  झाग  नहीं

 करने  का  विचार  कर  रहा  है  कौर  भारत
 लगी  थी  ॥  G-FR-LEKR  को  Vv .  ४०

 कार  मंडल  को  इस  विषय  में  एकਂ  प्रतीकात्मक
 पर  किसी  प्रकार  २  डाउन  मेल  के  एक  तृतीय

 भ्रनुदान  देने  के  प्रद न  पर  विचार  कर  रही

 है  ।  थी  झाग  लग  गई  |

 मंडली  द्वारा  सिफारिश  किये  इस  घटना  पर  रेल  अधिकारियों

 गये  विशिष्ट  मदों  को  कार्यान्वित  करने  का  द्वारा  एक  सम्मिलित  जांच  की  गई  |  उनकी

 साधारण  विकारों  के  जिनमें  तथा  पुलिस  की  जांच  की  उत्पत्ति  यह  थी
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 fear  का  कारण  ट्र  जो  एक  यात्री  फोरबतसगंज--राझोपुर  रेलवे  लाइन

 द्वारा  ले  जाया  जा  रहा  जो  फेंक  हुये  १४५.  at  एल ०  एन०  क्या

 रेट  के  टुकड़े  या  जलती  हुई  दियासलाई  की  रेल  मंत्री  अ्रतारांकित  प्रश्न  संख्या  ८५५

 एक  सोक  से  जल  उठा  था  |  उत्तर  की  कौर  निर्देश  करेंग  जो  १८

 2EXR  को  पूछा  गया  था  रखे  कोरबसगंज

 बम्बई  के  लिये  डा कवर
 से  प्रतापगंज  के  द्वारा  राझोपुर  को  जाने

 १४४.  श्री  frgarat  :  क्या  वाली  बिहार  की  रेलवे  लाइन  की  पुनर्स्थापना

 यात  मंत्री  यह  बतलाने  की  HAT  करेंगे  fa  क्या  की  जांच  का  परिणाम  बतलाने  की  कृपा

 यह  तथ्य  है  कि  यातायात  मंत्री  ने  अपनी  हाल  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्रीਂ

 की  बम्बई  यात्रा  में  २२  PEAR  को
 :  फोरबसंगंज  राघोपुर

 वाले  प्रेत  सम्मेलन  में  बताया  कि  वहां  को  लाइन  मिलाने  की  परीक्षा  हो  चुकी  है
 के  लिये  dra  डाक  घरों  की  wal  कौर

 श्र  भ्रतुपयू क्त  पाई  गई  है  क्योंकि  इस  के  लिये

 व्यक्ति  है  ?
 कोसी  नदी  पर  सुखे  तथा  बहने  वाले  नालों

 के
 क्या  यह  तथ्य  है  कि  उन्होंने  पार  अनेक  बड़े  बड़े  पुल  बनवाने  पड़ेंगे  और

 यह  भी  बताया  कि  उन  के  लिये  स्थान  मिलने  भ्रच्छे  मौसम  में  ही  यह  माग॑  काम  में  लाया

 की  कठिनाई  के  कारण  वे  नहीं  खोले  जा  सके  ?  जा  सकता  है  नदी  की  अ्रस्थिरता  के  कारण  |

 यदि  एसा  तो  क्या  सरकार
 जब  तक  कोसी  नदी  पर  नियंत्रण  न  कर

 को  ज्ञात  है  कि  बम्बई  सरकार  लोक  कार्यों
 लिया  जाय  तब  तक  इस  क्षेत्र  विद्वेष  के  लिये

 के  लिये  स्थान  की  मांग  कर  रही  है  ?
 रेलवे  लाइन  निर्माण  ard  के  विषय  में

 क्या  भारत  सरकार ने  बम्बई  निर्णय  नहीं  किया  जा  सकता  ।

 सरकार  को  डाक  घर  खोलने  के  लिये  स्थान
 बिना  टिकट  यात्रा

 की  ग्र धि याचना  करने  के  लिये  लिखा  है  र
 १४६.  श्री  एल०  ज०  क्या

 यदि  नहीं  तो  क्यों  ?
 रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंग े:

 संचरण  उपमंत्री  राज  :  ay  2EXR  में  बिना  टिकट
 a

 यात्रा  करने  वालों  की  पता  लगाई  गई  संख्या  ;

 at  जुर्माना  अथवा  धर्न्य  रूप  में

 पहले  बम्बई  सरकार  केन्द्रीय  वसूल  की  गई  राशि  ;  कौर

 = सरकार  के  उपयोग  के  लिये
 लोक  हित  कार्यों  (7)  ay  १९४१  र  FeEXR

 की  दृष्टि  से  इमारतें  ले  लिया  करती  थी  |  बीच  उनमें  वुद्धि  हुई  है  भ्रमणा  कमी  ?

 किन्तु  अब  भारतीय  संविधान  के  अनसार  रेल  यातायात  उपमंत्री  (air
 केवल टी  पदाधिकारी  जो  विशेष  रूप  से  नियुक्त  :

 किये
 गये  हैं  ऐसी  भ्रधियाचनाएं  कर  सकते

 हू
 99 ,9R, EVR

 उसी  समय  में  दण्ड  स्वरूप

 हां  पहले  |  भारत  सरकार  ्र  रि VExt
 ्

 वसूल  की  गई  WE, CVE  रु०  अर
 को  शअ्रधियाचना  संबंधी  पदाधिकारियों  से  किराये  एवं  जुर्माने  की  वसुल  की  गई  राशि
 सीघे  मिलना  पड़ता  है  ।

 UFZ,  EX,  ES  रु०  है  |
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 बिना  टिकट  यात्रा  करने  वाले  हां  ।

 यात्रियों  की  संख्या  घट  गई  है  ।

 केन्द्रीय  टूबर  संघटन

 हैदराबाद  से  टेलीफ़ोन  मशीनरी  का

 हस्तान्तरण  १४९.  श्री  एन०  श्रीकान्त

 क्या  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की

 29,  श्री  क्या  यातायात
 कृपा  करेंगे

 मंत्री  यह  बतलाते  की  कृपा  करेंगे  कि  क्या

 सत्य  है  कि  हैदराबाद  राज्य  का  एकीकरण
 केन्द्रीय  ट्रक्टर  संघटन  को

 होने  के  पश्चात्  तत्काल  ही  हैदराबाद  से
 चलाने  के  लिये  प्राथमिक  तथा  वार्षिक  व्यय

 कुछ  टेलीफोन  मशीनरी  हस्तांतरित  कर
 क्या  है  ;

 दी  गई थी  ?

 केन्द्रीय  ट्रेक्टर  संघटन  द्वारा
 यदि  ऐसा  इस  प्र  कार  मशी  नरी

 के  हस्तांतरण  की  विद्या बता  यें  क्या  है ं?
 अधिकृत  ट्रैक्टरों  की  संख्या  तथा  Wa  चाल

 ददा  में  होने  वाले  ट्रैक्टरों  की  संख्या  ;

 संचरण  उपमंत्री  राज
 द

 एकीकरण  के  पश्चात्  हैदराबाद  को  (7)  इन  ट्रैक्टरों  द्वारा  खेती  के

 उपकरण  भेजे  गये  थे  ;  केवल  उस  का  कुछ  mead  लाई  जाने  वाली  भूमि  का  एकड़

 योग ;  ौर भाग  हस्तांतरित  किया  गया  था  |

 १,४००  रु०  टेलीफोन  इन  क्षेत्रों  से  होने  वाली  योग

 करणों  की  लाइनें  |
 उत्पत्ति ?

 भय-धिगनलों  का  खींचता

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री  :

 १४८.  श्री  रेल  मंत्री  ट्रैक्टरों  व  कार्यालय  के  इमारत

 आदि  खरीदने  के  लियें  ४,७२,६४,  १४०  रु०
 qe  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  क्या

 व्यय  गया  केन्द्रीय  ट्रैक्टर  संघटन
 सिगनलों  द्वारा  रेलों  को  रोकने  की  कछ

 की  भूमि  को  कृषि  योग्य  बनाने  की  योजना
 ata  की  सूचना  नवम्बर  कौर

 ZEXR  तथा  जनवरी  PUR  में  काचीगुडा
 को  कार्यान्वित  करने  के  लिये  ।  भूमि  को

 कौर  सिकन्दरा बाद  स्टेशनों  के  बीच  उप  नगर  कृषि  योग्य  बनाने  की  योजना  को

 कवित  करने  के  लियें  वार्षिक  व्यय  निम्न
 गाड़ियों  की  प्राप्त  हुई  हैं  ?

 लिखित  है

 क्या  बिना  रुके  जाने  वाली

 गाड़ियों  को  भी  इस  लाइन  पर  रोका  गया  ay

 था ?  FEKe-Yo  a x 0,09, 30%  रु०

 रेल  तथा  यातायात  उपसंत्रो  PEYo-¥?2  2,0%,  २२,९४३  रु०

 :  FER L-NR  १,६४५,  ४२,७१४  मठ
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 कृषि  योग्य  बनाने  के  व्यवहार संघटन  द्वारा  अधिकृत  अब  तक

 के  ट्रैक्टरों  की  योग  संख्या
 ४७०  है  जैसी  कि  किये  जाने  वाले  २४३  ट्रैक्टरों  में  २२७

 नीचे  दी  जा  रही  :  चालू दशा  में  हैं  ।  शेष  की  झ्रोवरहालिग की  जजा

 cs  ee  लाया  SS  का  काणा  कनक  रही है  और  शीघ्र  ही  आयोग  में  रखे  जायेंगे
 ।

 क्रम सख्या  विवरण  के  ०  zo  स०

 द्वारा  अधिकृत
 (7)  पिछले  पुनः  कृषि योग्य  बनाने

 की  ऋतु  के  तरन्त  केन्द्रीय  ट्रैक्टर
 संघटन

 संख्या

 eS
 ने  \9,20,G\90  एकड़  कुल  क्षेत्र को  पुनः

 कृषि  योग्य  बनाया  यह  लगभग  सारा  ही
 ऐजिस-भामसं  एच-डी-  Rg

 श्री लीवर  क्लेट्राक  एफ  डी  ई  & 8
 क्षेत्र  खेती के  अ्रन्तर्गत  लाया जा  हा

 इन्टर  नेशनल  हार्वेस्टर  टी  डी  २४  ३०
 अ्रनुमानित  वार्षिक  अतिरिक्त

 केट रू पिलर  डी-८  देश
 ै

 उत्पत्ति  इन  प्राप्त  किये  गये  भू  भागों  से
 gy  ११४

 R,8RX, 000  टन  है  |
 ह

 डी-६  a

 1  हिलर्ड  RX  रेलों की  शराब

 ,  फाउलर  TH  डी-२

 .  फाउलर  लीड  एफ  एम  w4o  पंडित  मुनेश्वर  दत्त  उपाध्याय
 :

 क्या  रेल  मंत्री  पुन्वर्गीकरण  से  रेलों
 १०,  एलिस-भामसं  एच  डी

 ११  डब्लू  डी  tet  20  की  कुल  राय में  वृद्धि  हुई  भ्रमणा

 बतलाने की  HAT  करेंगे  ; ह  शेड  ट्रैक्टर

 ं

 रे  फील्ड  Vo
 (4  )  रेलवे  के

 उन
 मज़दूर ों  की  कुल

 केस  ट्रैक्टर  farts  सहित

 ty  २
 संख्या कया  है  जो  aa  आ्राधिक्य सुची  में  हैं

 लग  सन  ट्रैक्टर  वे
 किस

 प्रकार  पुनर्वासित  किये  जा  रहे
 ३

 योग  ४9०

 SE  SS
 रेल  यातायात  उपमंत्री

 इनमे ंसे  केवल  १,  2,3,  तथा
 ४

 भारी  :  यात्रियो ंके  यतायात  में

 ट्रैक८९ हें  जो  भूमि को  पुनः  उपजाऊ  बनाने  की
 मुख्य  रूप  से  कमी  के  लगभग

 जिन के  लिये योजना  में  प्रयुक्त  होते  १०  माह  की  EKR  जबकि

 भारी  ट्रैक्टरों  आवश्यकता  होती है  ।  पुन्वेर्गीकरण पूर्ण  हो  चुका  जनवरी
 पद  4.0  ६  ate  डिस्पोजल  ट्रैक्टर  water

 १९५३ के  अन्त  पिछलें वर्ष  के  तत्संवादी

 सेना  व्यवस्थापन  में
 उन

 से  ले  लिये  गये  हैं

 wi  निबटाने के  faa  निश्चित कर  दिये
 काल  की  वास्तविक राय  से  ६४  करोड़

 रुपए  के  लगभग कम  थी  ।

 गए  हैं  ।  अन्य  प्रयोगात्मक नमूनों  के  लिये  आर

 विभिन्न  कार्यो  के  लिये  भिन्न  भिन्न  अवसरों  पर  (=)  रेलों  के  पुन वर्गीकरण  के

 रय  किये  गये  थे  तथा  संघटन  की  श्रावव्यकता  स्वरूप  काफी  पुनर्गठन  हो  गया  है  जिस  के

 के  लिये  प्रमुख  रूप  से
 बचत

 के  रूप  में  हैं  ।  द्वारा  क्यारियों  की  सूची  में  पुनर्व्यवस्थित  हो

 शी  घ्रतापूवक  उनका  भी  निबटारा  किया  जा  गई  आधिक्य  कर्मचारियों  में  से  पूर्वी  रेलवे

 रद्दा है  ।  क  २७७.  व्यक्तियों  के  भ्र ति रिक्त  जो  अरब  भी
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 उसी  समय  में  देश  में  कितने आधिक्य में  हें  शर  स्थिर  संख्या  के  अ्रतिरिक्त

 स्थानों पर  कार्य कर  रहे  न्य  व्यक्ति  माल  के  डिब्बे we  aa

 जायेंगे  ?
 वैकल्पिक  व्यवसायों  में  खपा  लिये  गए  हैं

 जब  इन  व्यक्तियों को  नियमित  उपयुक्त
 (77)  कितना  were  स्टाक  अन्य

 देशो ंसे  खरीदा  जायगा  तथा  उसकी  कीमत
 स्थायी  स्थानों  में  खपाने  के  लिये  स्थान  रिक्त

 क्या  होगी
 ?

 होंगे  तो  इन  स्थानों  संख्या कम  कर  दी  किस  aa  से  अस्थिर स्टाक

 जायगी  |  पुनर्वेगीकरण  के  पश्चात  रेलों  में  आयात  जायगा ?

 कोई  छंटनी  नहीं  हुई  है
 ।

 रेल  तथा  उपमंत्री

 माननीय  सदस्य  का
 अस्थिर  स्टाक

 ध्यान  सदन  पटल  पर  ६-१२-१९५२  को  रखे

 १५१.  पंडित  मुनेश्वर  दत्त  गये  उनके  भ्र तारांकित  प्रदान  संख्या  ३७४  के

 क्या  रेल  मंत्री  १९५२-५३  के  देय  खण्ड  शर
 के

 उत्तर
 की

 का  कुल  were  स्टाक  क्या  है  भ्रौर
 अ्राकर्षित किया  जाता  हैं

 स्थापन  के  अ्रवशेष  क्या  बतलाने  की  कृपा  (@)  से

 करेंगे  ?
 डे  हज़ार  रुपयों  में  )

 स्टाक  का  देश
 में  बनने  ata  भ्र नुमा नित  लागत  विदेशों  से  प्राप्त  कुल  तटागत

 पुनीत  संख्या  की  भ्राता से  पिछले  मूल्य
 ay  mat  दी  मानत:ः)

 उत्पत्ति  के  देश

 रुपय  रुपय

 2,82, G0  Fok  संयुक्त  राज्य  3,0  €,४०

 लोको  +

 Yo  जमाने  %, 83,90 १0

 38 -zeny  १,  219,00  प्र  स्विट्जरलैण्ड  28,50
 लिटा  ee  ee  a  es  ee  me  me

 ७५  o& Ro  oes  98,&o

 ara  9६  ४  2,00  १६  संयुक्त  राज्य  प्र २,४० 0.0
 २४५०  जमाने  रे  २;  Yo

 00

 es  ce  ee  ee
 us  स्विटजरलैंड  2,03

 RR  4,55  00

 माल के  डिब्बे  ६८८६  चार  पहियों  ७9,२६,००  ३४  ग्रास्टिया  हँ  Yo

 वाली  इकाइयां

 20,195  बेल्जियम  B88,  ६०

 20,00  फ्रांस  %,019,00

 20,00  हालात  2,019,00

 20,00  जमनी  2,019,00

 BIRR  ०  20

 चार  पहियों  वाली
 इकाइयां

 —-—
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 सागर  रेलवे  स्टेशन  वाला  पुरा  कर  लिया  है  प्रो
 सरकार  के  सम्मुख

 प्रतिवेदन  रख  दिया  है  ?

 242.0  सी ०  सोनिया  : के०

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  यदि  ऐसा  2,  समिति  की

 करेंगे  कि  क्या  सरकार  को  विदित  है  कि  सागर  सीमा  fai  F  या  हैं  ?

 सागर  शहर  रेलवे

 यातायात  उपमंत्री  राज  :

 को  सागर  रेलवे  स्टेशन  के  विपरीत  दिदा  में

 हां
 ।

 पड़ता है  ?

 प्रतिवेदन पर  सरकार  दारा
 क्या  सरकार को  यह  भी

 विदित  है  कि  सागर  कन्टूनमेंट  तथा  दहर  के
 परीक्षा की  जा  रही  है  ।  समिति की  मुख्य

 सिफारिशों  को  शीघ्र  ही  प्रकाशित  करा  देने

 बीच  रेल  मार्ग  के  ऊपर  से  या  उस  को  पार  करके

 पैदल  wad  जाने  वालों  की  संख्या  काफ़ी  की  श्राशा की जाती हैं की  जाती  हैं
 ।

 स्वचालित

 क्या  उनको  मत  है  कि  गाड़ियों
 १५४,  श्री  के०  ato

 तथा  माल  के  डिब्बों  का  पार्श्वगायन  उन्हीं  मार्गों
 क्या  रेल  मंत्री  वर्ष  PEYR-KR  के

 से
 प्रति  दिन  कई  घंटे  तक  gar  करता  है  ?

 चितरंजन  स्वचालित  ज  टाटा

 क्या  सरकार  स्टेशन  की  से  वर्कशाप  द्वारा  निर्मित  स्वजातियों
 की

 संख्या

 दूसरी  a  के  लिये  ऊपर  से  जाने  वाला  पुल

 ि
 की  रेगे  ?

 बनवाने  का  विचार  कर  रही  है  ?

 क्या  वे  केवल  बड़ी  लाइन  के

 रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री  ही  स्वचाझ़ितों  का  निर्माण  करते  हें  अथवा

 :  हां  छोटी  लाइन  संकरी  लाइन  के  fact

 का  कौर  उनकी  वार्षिक  उत्पत्ति  में  प्रत्येक
 ठ्  =

 3  ba
 ्  ले  सागर य

 प्रकार  के  स्वचालित ों  का  भ्  FAT  रहता स्टेशन  के  दोनों  किनारों  पर  aa  हुए  दो
 सड़क

 तथा  रेल  वाले  चौराहों  से  होकर  जाते  जाते

 प्रत्येक  प्रकार  के  स्वचालित ों

 सड़क तथा  रेल  वालें  चौराहों पर

 बहुत  कम  पार इव यिन  होता  जो  कराने  जाने  क्या  हैं  ?

 वाली  गाड़ियों  के  समय  बन्द  कर  दि दया  जाता |  STITT  रेल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 है  |  पासवान  संयोगवश  होता है  ।  अलगेशन )
 :  चितरंजन  स्वचालित

 तथा  जाता  स्वचालित  Va  इंजीनियरिंग
 (7)  अभी  नहीं  ।

 कम्पनी  लिमिटेड  द्वारा वर्ष  PEYR-UZ A में

 नागरिक  उड्डयन  चालक  RR-8-2EXR  तक  निर्मित  स्वचालित ों  की

 १५३.  श्री  एन ०  एम०  लिंगम  क्या

 याताय  त  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  १,  चितरंजन  स्वचालित  वैसे--

 क्या  नागरिक  उड्डयन  चालकों  रे  जाता  स्वचालित  एवं  इन्जीनिर्यारग

 को  प्रशिक्षा  देने  वाली  समिति  ने  agar  कार्य  कम्पनी-
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 दोनों  कम्पनियों  में  सभी  लाइनों  अ्रधिकारी  fata

 श्रेणी )  ६  क  6  # के  स्वचालित  निर्माण  करने  के  उपकरण

 प्रस्तुत हैं  ।  किन्तु  वर्तमान के  चितरंजन  चितरंजन  में  भट्टी  सहित  बनें  एक

 स्वचालित  वर्क्स  बड़ी  लाइन  के  स्वचालित ों  के  स्वचालित  की  भ्रानुपातिक  aaa  लागत

 निर्माण में  लगा  ak  जाता  इंजीनियरिंग  ५.३५  लाख  रुपये  विकास  लागत  को

 तथा  लोकोमोटिव  कम्पनी  छोटी  लाइनों  के  छोड़कर  जो  अनेक  वर्षों  के  उत्पादन  के  ऊपर

 स्वचालित ों के  निर्माण  में  ।  लगाई गई  है  |

 (77)  सानुपातिक वार्षिक  झांवश्यकताएं
 पंजीकृत  कृषि

 इन  स्वचालित ों  की  नवीन  गणना के  भ्रनुसार
 १५६.  ज्ञानी  जी०  मुसाफ़िर

 :

 कया  कृषि  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  :
 लगभग  १२४  बड़ी  लाइनों के  ५७  छोटी के

 लिये
 ८

 संकरी  लाइनों  के  लिये  हें  ।  किन  राज्यों  ने  यंत्रीकृत  कृषि

 रिक्त  गणना  के  भ्रावश्यकताएं यातायात  प्रारम्भ कर  दी  हैं  ;

 की  शर्तों  पर  निर्भर  करती  भव्य

 भिन्नता  रखता है  |
 भारत  में

 यन्त्रीकृत  कृषि  को

 लोकप्रिय  बनाने  के  लिये  सरकार  क्या  पग

 रेल  बिदाई  उठा  रही  हैं
 ?

 खाद्य  तथा  कृषि  मंत्री
 gay,  श्री  कैदी  सोनिया  :

 जहां  तक  भारत  सरकार  को  सूचना ह  ,

 क्या  रेल  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  कि  निम्नलिखित  राज्यों
 ने

 सरकारी  फर्र्मो  पर

 क्या  कोई  भी  रेल  aaa  स्वचालित ों या  यंत्रीकृत  कृषि  करना  प्रारम्भ  कर  दिया

 भट्टियों  का  निर्माण  करता  है  ?

 FT,  मे यदि  ऐसा  उनके  नाम  क्या
 पटियाला  तथा  पूर्वी  पंजाब  राज्य

 हं
 ग्रोवर  उनकी  वार्षिक  योग  उत्पत्ति  क्या

 ह
 उत्तर  एवं  afsaat

 बंगाल

 इन  वकंशापों  की  कुल  शाक्ति  भारत  सरकार  राज्य  सरकारों

 इनके  अन्तर्गत  कितनी  है  (१)  मज़दूर  को  कर्जे  के  रूप  में  कृषकों  को ट्रैक्टर  क्रय  करने

 (२)  शिलपी  (3)  कौर  एक  के  लिये  अनुदान  देने  अधिक  सहायता

 स्वचालित  व  भट्टी  भी  शभ्रतुमानित  लागत  ?  करती  रही  है  ।  इसके  अतिरिक्त  सरकार

 रेल  तथा  यातायात  ट्रैक्टरों  एवं  ग्रन्थ  कृषि  संबंधी  उपकरणों  को
 उपमंत्री

 :  at  सदस्यों का
 देश  में  अरयात  करने  के  लाइसेंसों  में  उदारता

 की  नीती  का  शझ्रनुसरण  कर  रही  है  ।  जिस  से
 ध्यान  उनके  अतारांकित प्रइन  संख्या  BCR

 आयात  ट्र  पटरों  क ेलिये  समूचित  सेवा  सुविधायें
 के  खण्ड  ate  की  कौर  आकर्षित

 किया  जाता  हैं  जो  सदन  पटल  पर  85-22-
 तथा  अतिरिकत  पुर्जों  की  पूति  की  पुष्टि  हो  सके

 आयात  करने  वाली  फर्मों  के  लिये  यह  अ्रनिवा
 य

 PSAKR  को  रखा  गया  था
 कर  दिया  गया हूँ  कि  वे  सेवा  सुविधायें

 अप्रवीण  मज़दूर
 -  VBVVe  देते  रहें  तथा  अरयात  किये  गये  ट्रैक्टरों  के  मूल्य

 -~  ere  eve  ae  ew  eo  २,२२९  क  १४  प्रतिशत  तक  शभ्रतिरिक्त  gat  का
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 झ्रायात  करते  रहें  ।  जहां  तक  राज्य  सरकारों  १९४८  में  उपरोक्त  भ्रध्यापकों

 का  उपलब्ध  सूचना  के  भ्राता  पर  पड़त  का  वेतन  मान  नया  था  ?

 निम्नाज़ित  राज्यों  ने  व्यवस्था यें  की  हूं  जिनके

 श्रन्तगं तू  सरकार  द्वारा  अधिकृत  ट्रैक्टर

 उपयोग  के  लिये  fafeaa दर  पर ,  किसानों  (71)  सरकारी  स्कूल। ८  में  इन

 कों  का वेतन  मान  नया है  ?
 के  खेतों  पर  तथा  कायें  के  लिये  मिल  सकेंगे

 हँ  मध्य  ल  तथा  यातायात  उपमंत्री

 मध्य  भा  ससुर  पटियाला  अलगे शान )
 :

 रे  लवे  स्कूलों  में  ad  मान  सी
 ०

 eto ०  अ्रध्यापकों  का  वेतन  मान  ६८-४-१२० तथा  पूर्वी  पंजाब  राज्य

 उत्तर  प्रदेश  ई०  बी  o-Y¥-290  |

 विन्ध्य  प्रदेश  तथा  पश्चिमी  |

 स  )  उपरोक्त  अध्यापकों  का  वेतन
 रेलवे  सकल

 evs  में क  रेलवे  से  दूसरे  रेलवे  में
 १५७.  चौधरी  रघुवीर  क्या  रेल

 मंत्री  ato  टी ०  झ्रध्यापकों  का  वर्तमान  वेतन
 भिन्न  था  ।  निम्न-लिखित  tad  में  वेतन  मान

 मान  रेलवे  स्कूलों  का बत छाने  कीं  कृपा  करेंगे  ?  निम्नलिखित  थे
 :

 रुपय
 ~

 पुर्व-बी  ०  बी  ०
 ऐण्ड

 सी  ०  क  ७  क  ८०.  «८»  se  दिन  £-2Rom¥o  बी०

 पूर्व-ई
 ०  आई  ०

 आई०  ..  क  ७१  १०  ०  १०१  क  के  @  CCE  ATE.  बी----

 9.0  ५-१२०  C-Q200

 ७५-५-१२०-ई०  बीच
 पूर्वे-ओ०  STO. ee eeee  क  eo  9  क  १  कि  क  क  क  फक  9  क  क  क  के

 we-¥ |  -9C-F  ।  Q-
 qa  बी०  ०००००न्०  ४  +  55%  क  के  के  सी  कि  की

 ९०-५  १००

 उपरोक्त  अध्यापकों  के  वेतनमान  सरकारी  स्कूलों  में  ये  हैं  ——

 रुपये

 प्रदेश  w4-4-FRO  |  C-00

 पश्चिमी  बंगाल  Wore  |  2-9-8 |  २-

 ९०-५  |  र

 बिहार  W4-2-C4—Fo  बी  o-e

 १२५-५-१३०

 बनारस  बलिया  सड़क  के  अर्न्तगत  एक  राष्ट्रीय  राज्य  पथ  बनाने  का

 विचार  कर  रही  है  ;

 4d  श्री  आर०  एन०  fag:  माता  क्या  यह  तथ्य है  कि  यदि  उक्त

 यात  मंत्री  यह  बतलाने  की  कृपा  करेंगे  सड़क  को  एक  राष्ट्रीय  राजपथ  बनाया  गया

 तो  उत्तर  प्रदेश  शौर  बिहार  ये  दोनों  राज्य

 क्या
 सरकार  बनारस

 से  बलिया  उत्तर  पूर्व  रेलवे  के  गेंट्री  पुल  द्वारा  मिलाये

 जाने  वाली  सड़क  को  राष्ट्रीय  र.जपथ  योजना  अर
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 यदि  तो  क्यों  नहीं  ?  मानित  हानि  ५०  करोड़  रुपये  से  अधिक
 हुई

 रेल  उपमंत्री

 :  शौर  (7),  नहीं  (7)  यदि  ऐसा  क्या
 सरकार  सदन

 क्योंकि  यह  सड़क  राष्ट्रीय  राजपथ  योजना  पटल  पर  हानि  का  विस्तारपूर्वक  भ्रद्यावत्त

 मिलाने  के  लिये  उपयुक्त  नहीं है  ।  विवरण  रखेंगी  ?

 यदि  इंस  सड़क  को

 पथ  बनाने  के  लिये  इसका  विकास  कर  क्या  केन्द्र  से  सहायता  मांगने  के

 लिया  जाय  तो  दोनों  राज्य  मिल  जायेंगे  ।  लिये  कोई  भी  राजकीय  एवं  भ्र राजकीय  सूत्रों

 मद्रास  राज्य  में  बवण्डर
 से  प्रतिनिधित्व  प्राप्त  तरा  है  शौर  यदि  ऐसा

 248.0  नम्बियार  :  are
 है  ,

 तो
 इस  मामले  पर  कया  कार्यवाही की  गई

 तथा  कृषि  मंत्री  क्या  यह  बतलाने  की  कृपा

 करेंगे  कि  भारत  सरकार  द्वारा  मद्रास  राज्य  खाद्य तथा  कृपि  मंत्री  किदवई  )  /

 के  तंजौर  तथा  त्रिचनापली  जिलों  में  बवण्डर  कुछ  नहीं  ।

 से  प्रभावित लोगों  के  लिये  क्या  सहायता  काय

 स्वीकार  किये  गये
 नहीं  ।

 क्या  सरकार  को  अराजकीय  (7)  प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  द्वारा  ।

 नही ं। सूत्रों  द्वारा  कोई  ऐसी  सुचना  मिली  है  कि

 PSD—
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 भाग  और  उत्तर  से  पथक  कार्यवाही



 संसदोय वाद  fate

 Qa Fad  छत्तर  स  पृथक  का यवादी  |

 Twa  पुर न्य

 नगा विक

 २९  ३३०

 अनुपस्थिति
 की  छुट्टी

 लोक  सभा  उपाध्यक्ष  महोदय  :  मुझे  माननीय सदस्यों

 को  यह  सुचित  करना  है  कि  मुझे  श्री(ए०  Fo

 गोपालन का  पत्र  प्राप्त  हुआ  है  जिसमें  उन्होंने १८  8848.0

 लिखा है  कि  उन्होंने  नवम्बर  में  आपरेशन

 करवाया  है  और  वह  अस्पताल  लकड़ी  वह

 सदन  की  बैठक  दो  बजे  समवेत हुई  ।  इस  सत्र  में  सम्मिलित  नहीं  हो  सकते  हैं  और

 महिला  अध्यक्ष  पर  जब  तक  वह  स्वस्थ  न  हो  जायें  तब  तक  के

 सीन  लिये  weet  चाहते  हैं
 ।

 प्रश्न  और  उत्तर  क्या  सदन  श्री  ए  ०  के०  गोपालन् को  इस

 सत्र  में  अनुपस्थित  रहने  कीट  अनुमति  देना
 भाग  १)

 चाहता है  ?

 उन्हे  छुटटी
 की  अनुमति दे  दी  गई  ।

 स्थगन  प्रस्ताव  राष्ट्रपति  के  अभिभाषण

 प्रस्ताव--समाप्त

 मंसूर में  मैंगनीज  को  खानों  का  यकायक
 उपाध्यक्ष  माननीय  प्रधान  मंत्री  ।

 बन्द हो  जाना
 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक  काय  मंत्री

 उपाध्यक्ष  महोदय :  मुझे  मैसूर  में  मेंगनीज  जवाहर  लाल  इस  सदन  में  ह  मने

 की  खानों  के  यकायक  बन्द  हो  जाने  से  उत्पन्न  इस  प्रस्ताव  के  दौरान  में  बड़  और  छोटे  विषयों

 गम्भीर  परिस्थिति  के  सम्बन्ध  में  तथा  रेलवे  पर  चर्चा  की  ।  हमने  पुरे  विषव  की  चर्चा  की

 द्वारा  कम  डिब्बे  दिये  जाने  के  कारण  दस  और  भारत की  समस्याओं पर  विचार  किया

 हज़ार  मजदूरों  के  बेरोज़गार  हो  जाने  के  किन्तु जिन  विषयों  की  चर्चा  हुई  उनके  सम्बन्ध

 सम्बन्ध  में  एक  स्थगन  प्रस्ताव  की  पूर्व  सूचना  में  उत्तर  के  दौरान  में  कुछ  कहना  में  कठिन

 मिली है  |  कुछ  समय  से  वैगन  बहुत  कम  मिल  समझता  हू  ।
 यदि  में  उन  विषयों  पर  ही

 रहे  इसलिये यह  कोई  नई  बात  नहीं  | र  जिन्हें  में  अधिक  महत्वपूर्ण

 |

 समझ  ता  बोलें

 रेल  आय-व्ययक  पर  चर्चा  होगी  और  इस  कमी  तो
 सदन

 इसे  ठीक  समझ  गा  |  में  तो  यह  चाहता

 को  पूरा  करने  के  सम्बन्ध  में  किये  गये  कार्यों
 हूं  कि  राष्ट्रीय  या  अन्तर्राष्ट्रीय महत्व  के  मामलों

 की  चर्चा  होगी  ।  में  इसकी  अनुमति  नहीं  छोटे  विषयों  की  अपेक्षा  जो  कि  कम

 देता  |
 पूर्ण  अधिक  ध्यान  दिया  जाता  ।

 210  PSD
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 बोलने  से  पुत्र  में  इतना  कहना  चाहता
 आती  है  |  इसलिये  मेंने  दूसरे  सदन  के  समान  इस

 हूं  कि  मेंने
 इन  मामलों  यथासम्भव  सदन में  आलोचनाओं को  इस  अभिप्राय  से

 अत्यधिक  विचार  किया  हूं  और  माननीय  सुना  कि  जो  कुछ  हम  कर  रहे  हें  उससे  और

 सदस्यों  की  आलोचना  से  लाभ  उठाने  का  प्रयत्न
 अच्छा  कर  सकें  और  कुछ  समझने  और  जानने

 किया  मं  एक  बात  का  खण्डन  करना  के  अथवा  जो  कुछ  हम  कर  रहे  हैं
 उसमें

 वर्तन  करने  के  अभिप्राय  से  सुना  |
 हूं

 कि
 मेरे  कार्यों  बन्धू  तथा  में  अपने  काय  से

 सन्तुष्ट हैं  और  कुछ  करना  नहीं  चाहते  |  ।  में

 इस  बात  का  निर्णायक  नहीं  हुं  कि  मेरे  अन्दर
 में  सदन  को  यह  आश्वासन  दे  सकता  हूं

 कि  इस  मामले  में  अभिमान  या  सम्मान  का
 आत्म  तुष्टि  है  या  नहीं  ।  में  इस  बात  का  विचार

 प्रश्न  नहीं  द  इस  सदन  में  सरकार  पर
 भी  नहीं  कर  सकता  हूं  कि  जिस  व्यक्ति  पर  कोई

 उत्तरदायित्व हो  उसमें  आत्म  तुष्टि भी  हो
 ही  नहीं  अपितु  बहुत  बड़ा  उत्तरदायित्व है  और

 यदि  हम  छोटे छोटे  मामलों पर  सम्मान  का
 सकती  यदि  वह  ऐसा  समझता  भी  है  तो  भी

 विचार  रखें  अथवा  मामलों  पर  अपने  दल  की

 वह  ऐसा  नहीं  हो  सकता  |  जब  में  इस  देश

 की  fara  की  समस्याओं  पर  विचार
 दुष्टि  से  संकुचित  रूप  में  विचार  करें  तो  निस्सन्देह

 हम  छोटे  आदमी  होंगे  |  अतः  मेंने  इन  मामलों

 करता  हुं  तो  निस्सन्देह मेरे  अन्दर  आत्म  तुष्टि
 पर  बिना  पक्षपात  के  विचार  किया  है  ॥

 की  कोई  भी  भावना  नहीं  होती  ।  आजकल
 श्रीमान्  जी  में  आपके  तथा  सदन  के  और  विरोधी

 fad जो  कुछ  हो  रहा  हे  उसके  विचार  से
 पक्ष  के

 माननीय
 सदस्य  डा०  मुकर्जी के  प्रति

 मेरे  अन्दर  उत्तेजना की  भावना  पैदा  होती

 अथवा  इस  देश  में  हम  जो  कुछ  करने  का  प्रयत्न
 खेद  प्रकट  करना  चाहता  हूं  कि  कल  में  कुछ

 समय  के  लिये  इतना  दान्त्चित्त नहीं था नहीं  था
 कर  रहे  हें  उससे  बहुत  उत्साह  की  भावना  पैदा

 और  में  क्रोधा वेश में  आ  गया  ।  अब  में  विरोधी

 होती हैं  और  हमारी  जो  समस्यायें  हें  उससे
 दल  के  एक  माननीय  सदस्य  द्वारा  कल  उठाई

 कठिनाई  की  भावना  आपदा  होती  है  ।  कोई  भी

 गई  बात  कहना  चाहता  हूं  जिनकी  अन्तर्वाणी

 ब्यक्ति  आत्म  संतुष्ट  नहीं  रह  सकता  |  इस  सदन
 से  में  उत्तेजित  हो  गया  था  ।  माननीय  सदस्य

 के  बाहर  कभी  कभी  जो  कुछ  में  कहता  हूं

 यदि  माननीय  सदस्य  उसे  पढ़ें  तो  वे  इस  बात

 प्रो०  मुकर्जी  ने  डमडम  हवाई  अड्डे  पर  हजारों

 को  देखेंगे कि  में  अपने  साथियों तथा  अन्य
 अमरीकी  से  निक  वायुयानों  की  बात  कही  ॥

 मुझे  ज  हुआ  और  मेंने  इस  बात
 व्यक्तियों  को  आत्म  तुष्टि  की  भावना  के  विरुद्ध

 चेतावनी  देता  रहता  हुं  ।  हमारे  अन्दर

 को  छानबीन  कुछ  माननीय

 सदस्य  ने  कहा  उसे  में  पढ़ता हूं  ।  उन्होंने
 आत्म  तुष्टि  की  भावना  नहीं  हूं  ।  हम  यह

 आगरा  में  भारतीय  वायु  सेना  के
 कभी  भी  नहीं  सोचते

 कि  हम  सबसे  अधिक

 बुद्धिमान्  हैं  और  हम  दुनिया  की  हर  चीज  के
 हवाई  अड्डे  पर  दिसम्बर  के  आरम्भ  में  एक

 अमरीकी  सुपर  कोर्ट्रॉस  के  उतरने  की  बात  कही  |
 विषय में  सब  कुछ  जानते  कहा  अपने  सिद्धान्त

 उन्होंने  कहा :
 पर  दूर  रहने

 वाले  व्यक्ति
 में  ही

 आत्म  तुष्टि  की

 भावना  होती है  |  किसी  रुढ़ि  पर  दृढ़  रहने  क्या  कारण  हू  कि  हम  यह  सुनते
 के  कारण  संकुचित  भावना  पैदा  होने  से  ही  यदि  मेरी  बात  गलत  है  तो

 हा
 आत्म  तुष्टि  की  भावना  आती  है  ।  परिवर्तन  में  चाहता  हुं  कि  बाद  में  a  धान  मन्त्री मेरी  बात

 शील  fara  में  संकुचित  भावना  से  आत्मा तुष्टि  में  सुधार  कर  दें--कि  अक्टूबर  RS4R  में



 ३३३  राष्ट्रपति के  १८  welt  १९५२  अभि  भाषण
 पर  प्रस्ताव  ३३४

 रखिये  अक्टूबर  १९५२  मेवे  पूरे वर्ष  १९५२  में
 विदेशी  तथा

 भारतीय  कुल

 हवाई  अड्डे
 पर  ३२५०  सेना  के  वायुयान  ४५९  हवाई  जहाज़  डमडम  में  उतरे ।  इनमें

 जिसमें  से  भारतीय  वायु  सेना  के  कुछ  २५  ११८
 अमेरिका  की  वायु  सेना  के  थे

 ।  इनमें
 से

 वायुयान  थे  जब  कि  अमरीका  की  सेना
 भी  हवाई  जहाज़  में

 अस्त्र  शस्त्र  या

 के  लगभग  १२००  वायुयान  उतरे  पप  सैनिक  नहीं  थे  ।  भारतीय  ्य  सेना  का

 प्रधान  कार्यालय पालम  में  है  डमडम में
 यदि  बात  ऐसी  ही  होती  tat  कि  ऊपर

 अपेक्षाकृत  बहुत  कम  हवाई  जहाज  उतरते  हैं  ।

 कही  गई  है  तो  कोई  भी  व्यक्ति  यह  समझेगा

 कि  भारत  पर  बहुत  बड़े  पैमान  पर  आक्रमण
 हमारे  सामने  दो  बड़ी

 समस्यायें  हैं
 ।

 हो  रहा  था  ।  इन  बातों  की  जांच  पड़ताल  करने  अन्तर्राष्ट्रीय स्थिति  तथा  देश  की  स्थिति  हमारे

 यह  मालूम  हुआ  दिसम्बर  अथवा
 किसी  सामने  इन्हीं  दो  श्रेणियों में  सभी

 अन्य  तारीख  को  आगरा  में  कोई भी  तें  आ  जाती  हें  ।  यद्यपि  हम  उन  पर  पृथक

 wee  वायुयान  नहीं  उतरा  ।  अमरीका  के
 पथ  विचार  कर  सकते  ये  दोनों  कुछ

 सीमा

 तक  परस्पर  सम्बद्ध  हें  और  दोनों
 की  एक  दूसरे

 पर  प्रतिक्रिया  होती  हमारी तो
 अपने  देश जहाज़  जो  कि  गैर-सैनिक काम  में  लाया

 की  स्थिति
 में  ही  रुचि  क्योंकि  हमें  इन

 कों  का
 सामना

 करना  पड़ता  क्योंकि

 और  उसी  दिन  दिल्ली  लौट  आया  ।  कलकत्ता  हमारी  इच्छा  देशवासियों की  दशा  तथा  जीवन

 के
 समीप  डमडम  हवाई  अड्डे  के

 सम्बन्ध  में
 स्तर  सुधार कर  अपने  देश  के  स्तर  को  ऊंचाਂ

 उठाना  हम  देश  की  गरीबी  को
 बात  यह  है  कि  यह  हवाई  अड्डा  अन्तर्राष्ट्रीय

 मार्ग
 में  पड़ता  हैँ  और  पूर्व  से  पश्चिम  तथा  हर

 करना
 चाहते

 हैं  और  लोक
 हितकारी

 राज्य
 way  से  पुत्र

 को
 उड़ने  वाले  विभिन्न

 राष्ट्रीय  कम्पनियों  के  age  अधिक  वायुयान  कि  हमारा लक्ष्य  है  और  जिसका  राष्ट्रपति

 यहां  उतरते
 हूँ

 ।
 ये  सब  उड़ानें  प्रत्येक  ने  निदेश भी  किया  में  समझता हूं  कि  इस

 देश  के  नियमों  तथा  अन्तर्राष्ट्रीय  नियमों  से  सदन  में  कोई  भी  हमारे  इस  लक्ष्य से  असहमत

 विनियमित  होती  हैँ  कभी  यद्यपि  बहुत  नहीं  होगा  ।  किन्तु  नर्तन  तो  यह  है  कि  इसको

 कम  देख  में  कहीं  उतरे  बिना  ही  भारत
 किस  प्र  कार  प्राप्त  किया  जाय

 |
 इसके  सम्बन्ध

 के  ऊपर  होकर  उड़ने  की  अनुमति दे  दी  जाती  में  मतभेद  हो  सकता  ए  सा  कोई  कारण  नहीं

 सामान्यतया  विदेशी  वायुयानों  को  भिन्न  है  कि  किसी एक  या  दूसरे  पहलू  पर  afr

 प्रकार  की
 जांच

 पड़ताल  के  लिये  भारत

 करने  के  लिये  बहुत  से  उत्साहजनक  काय  हैं  ।

 पड़ता
 विदेशों  के  सेना  के  हवाई  इस

 देश  को  एक  लोक  हितकारी  राज्य
 बनाने

 जहाज़ भारत  सरकार  की  पव  स्वीकृति  के  लिये  भी  बहुत  से  कार्य  हे  जिससे  हम  लाखों

 लेकर  ही  भारत  को  अथवा  भारत  होकर

 उड़  सकते  और  ऐसा  भारत  सरकार  के
 बया  इससे  भी  अधि

 क  कोई  और  उत्साहवर्धक

 साथ  उस  राज्य  द्वारा  किये  गये  समझौते  के  ard  हो  सकता  है
 ?
 किन्तु फिर  भी  हम

 अनुसार  होता है  विभिन्न प्रकार  की  सूचना  हें  कि  हमें  किन  बड़ी  कठिनाइयों  का  सामन  ा

 उपलब्ध हो  जाने  के
 बाद  प्रत्य

 क
 मामलें

 में

 अनुमति
 दी  जाती  है  ।  केवल  में  ही  नहीं
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 रहने के  बाद  पराधीनता से  उत्पन्न  स्थिति  के  नहीं था
 |  बड़े  देश  इससे  बाहर  रहे  और  उन्हें

 परिणामस्वरूप सामना  करना  जबकि  बाहर  रखा  गया  ।  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  में
 विश्व

 देश  उस  प्रकार से  आगे  नहीं  बढ़ा  जैसा  कि  इसे  के  सभी  प्रकार  के  देश  सम्मिलित  हुए  यद्यपि

 बढ़ना  चाहिये  था  :  इस  पर  जब  इन  देशों  की  आर्थिक  अथवा  राजनैतिक  नीति

 हम  विचार  करते  हें  तो  हमें  एक  साथ  बहुत
 fret  fret है  ।  संयुक्त  राष्ट्र  संघ

 की  एक

 सी  समस्याओं  का  सामना  करना  पड़ता  है
 ।  विशेषता यह  है  कि  यह  सब

 देशों
 की

 संस्था

 ge  भारत  का  विचार  करते  समय  कई  है  ।  इसका  मुख्य  उद्देश्य  शान्ति  बनाये  रखना

 की  बातें  बीसवीं  शताब्दी  की  समस्याओं
 है  और  राष्ट्रों के  आपस  के

 प्रयत्न
 से

 झगड़ों

 से  उलझ  जाती हें  ।  यह  इतना  सरल  मामला  को  यथासम्भव  शान्तिपूर्ण  तरीकों  से  तय  करना

 नही ंहै  कि  ए  से  वाद  विवाद  से  इस  पर  निर्णय  हे  ।  सदन  को  मालूम  होगा  कि  संयुक्त राष्ट्र

 हो  जाय  ।  भारत  में  बड़े  बड़े  प्रदेश  और  संघ ने  कुछ  बड़ी  दोषियों
 के

 लिये

 arian  औद्योगिक  दिशायें  और  अधिकार  रखा है  इस  बात की
 आलोचना

 कृषि  सम्बन्धी  दशाओं  की  भिन्न  स्थितियां  करना बड़ा  आसान  कि  यह  नियम  अनुचित

 रही  हें  और  हम  इन  सब  में  विकास  करने  का  है  तथा  प्रजातन्त्र के  विपरीत  है  किन्तु  इसमें

 प्रयत्न कर  रहे  हें  और  यदि  हम  इन  लोगों की  वास्तविकता  की  भावना है  ।  इसका  अर्थ  यह

 ददा में  जादू की  तरह  से  कोई  परिवर्तन नहीं  है  कि  संयुक्त  राष्ट्र  सं
 घ

 बड़ी  शक्तियों  पर

 कर  सकते तो  इसके  लिये  हम  दोषी  नहीं  बन्ध  नहीं  लगा  सकता  क्योंकि  इस  मामले  में

 में  afar  निषेधाधिकार का  प्रयोग  कर हो  सकते  ।  अतः  जब  हम  कठिनाई  पूर्ण  इतने

 बड़े  में  लगे  हें  तो  हम  अन्तर्राष्ट्रीय  बातों
 सकती  और  क्योंकि  इन  दोषियों  पर

 को  कम  समय  देते  किन्तु  हम  अपनी  बन्ध  लगान  का  मतलब  युद्ध  यदि  सयुक्त

 मर्ज़ी  के  अनुसार  बहुत  कम  कर  सकते  हैं  क्योंकि  राष्ट्र  संघ  विश्व  युद्ध  नहीं  चाहता  तो  इसे  ऐसा

 हमें हर  समय  अन्तर्राष्ट्रीय  कार्यों  में
 भाग

 शक  खण्ड  रखना  ही  था  हम  मह  देखें  कि

 लेना  पड़  जाता  क्योंकि  उनका  हमारे
 इसका  विकास  कं  से  हुआ

 |

 जीवन पर  प्रभाव  पड़  सकता  है  और  अन्य  देशों
 हम  देखते हूं  कि  एकता  की

 के  समान  भारत को  भी  उनमें  अवश्य  ही

 भाग  लेना  पड़ता  हे  ।  हम  इसे  चाहें  या  न
 जिसे  लेकर  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  ने  आरम्भ

 किया  समाप्त हो  चुकी  इसमें  सब  से

 चाहें  हमें  उनमें  भाग  पड़ता
 बड़ी  बात  यह  ह  कि  चीन  जसा  बड़ा  देश  इस

 हम  अंतर्राष्ट्रीय  अंग  हैं  और  भारत  जैसा

 कोई  बड़ा  देग  उससे  अलग  नहीं  रह  सकता  |
 में  नहीं  उसे  कुछ  बड़े  देशों  ने  मान्यता

 नहीं  की  हे  ।  इस  में  चीन  की  विंमान
 हम  अन्तर्राष्ट्रीय  कार्यों में  भाग  लेते

 सरकार  अथवा  वहां  की  स्थिति  को  चाहने
 जो प्रतिदिन जीत  होते  जाते  हैं

 या  न  चाहने  का  प्रश्न  नहीं  है  किन्तु  प्रश्न  यह

 संयुक्त  राष्ट्र  संघ  की  स्थापना  सात  आठ  है  कि  इसमें  विश्व  के  एक  बड़े  देश  का

 वर्ष  पूर्व हुई
 थी  और  इसमें  विश्व  शान्ति  निधित्व  नहीं  है  ।  अतः यह  बात  fara  एकता

 रखने  की  मानव  वना  का  प्रतिनिधित्व हू  ।  के  मूल  सिद्धान्त में  आती  है  और  ऐसी  ही  बात

 इसने  पुराने  राष्ट्र  संघ  की  असफलताओं  से  लाभ
 से  राष्ट्र  संघ  असफल  रहा

 |
 में  समझता  हूं

 उठाने  का
 प्रयत्न  किया  ।  पुराने  राष्ट्र संघ  कि  यह  भी  बड़ी  समस्याओं में  से  एक  है  और

 का  स्वरूप  अन्तर्राष्ट्रीय  संस्था  के  रूप  मं
 इसमें  से  नई  पदा  हुई  हें  ।  इसमें  बह
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 नहीं  हूं  कि  1,  इस  बात  के  लिये  सहमत  eq ने  सहयोग  दिया  था  ।  अब  वे  काफी

 हों  कि  उसमें  चीन  सम्मिलित  अथवा
 Ta e  कौन  कह  |  में  तो  समझता  हुं  कि  ये  एक

 जहां  उसमें  सम्मिलित  न  ी  यह  सम्मति
 दूसरे  के  कार्यों

 मे
 दखल  दिये  बिना  अपनी  नीति

 व्यक्त  करने  का  करने  नहीं  हैं  किन्तु  इस  बात  पर  चलते हुए  इसमें  कार्य कर  सकते हैं

 को  समझने  का प्रशन है  एक  बड़े  देश  का
 एक दूसरे के  कामों  में  दखल  देने  में  कठिनाइयां

 जहां  का  शासन  सुदृढ़  ह  और  जो  शक्तिशाली
 पैदा  होती  दखल  करने  के  मामले  में  एक

 उसमें  प्रतिनिधित्व  नही ंहै  ।  एक  कठिनाई
 दूसरे पर  दोष  लगाय  जाते  में  यह  इसीलिये

 और  पैदा  हो  गई  |  यह  संस्था  विश्व  शान्ति  की  कह  रहा  हूं  कि  सदन  अन्तर्राष्ट्रीय बातों  को

 स्थापना के  लिये  बनी थी  किन्तु  आज  यह  युद्ध  समझ  सके  ।

 संचालन  कार्य  में  संलग्न है  और  |इस  कारण
 टैक्नोलोजी के  विकास  का  भी  एक

 इसका  शान्ति  स्थापना  का  काय  कम  हो  गया  त्वचा  मामला  है  ।  जिसे  हम  पुरी  तरह  से

 यह  एक  प्रकार  कीं  कठिनाई  चयन  हो  गई  समझते  टैक्नोलोजी का  संचरण  विकास  तथा

 हम  किसी  व्यक्ति  को  दोष  दिय
 स्थिति

 युद्ध  कला  पर  बहुत  प्रभाव  पड़ा ।  इसका

 का  विश्लेषण  करना  चाहते  हैं  ।  और  यह  ऐसा  प्रभाव पड़ा  है  कि  युद्ध  का  इतना  भयंकर

 समस्या  उत्पन्न  होती  है  कि  क्या  दुनिया इतनी  परिणाम  होगा  उससे  इतनी

 बड़ी हो  गई  है  कि  एं  सी  अन्तर्राष्ट्रीय संस्था  की  बरबादी होगी  कि  लक्ष्य  को  प्राप्त  करने के

 आवश्यकता  पड़े  |  लोग  एक  विश्व  संघ  की
 युद्ध  किया  जायगा  वह  भी  नष्ट हो

 बात  करते हें  और  बहुत  से  बुद्धिमान  व्यक्ति  जायगा  |  युद्ध  का  रूप  एसा हो  गया  है

 इस  बात  से  सहमत  हूं  ।  सदन  के  बहुत से  सदस्य
 कि  उससे  सर्वोत्तम लक्ष्य  भी  प्राप्त  नहीं  हो

 इससे  सहमत  होंगे  |  हम  देखते हे  कि  संयुक्त  सरकता  और  विजय होन  पर  भी  आपकी  इच्छा

 राष्ट्र संघ  को  भी  बहुत सी  कठिनाइयों  at
 के  विरुद्ध बातें  होती  हैं  ।

 सामना करना  पड़  रहा
 क्योंकि  बहुत से

 हम  दूसरे  देशों  पर  हथियारों के  जोर  से
 राज्य अब  भी  अपने  आपको  सम्पूर्ण  प्रभुत्व

 सम्पन्न  समझते  हं  और  इसी  प्रकार  की  अन्य  अथवा  आधिक  दबाव  से  अनुचित  प्रभाव  नहीं

 कठिनाइयां हैं  अब  प्रश्न  यह  है  कि  क्या  इस

 डाल  सकते  और  न  हम  अपनी  विचार  धारा

 के  अनुसार  अन्तर्राष्ट्रीय कार्यों  पर  नियन्त्रण

 बात  की  कोई  सम्भावना  है  fe
 रख  सकते  ।  हम  दूसरे  देशों  को  अन्तिम

 आधिक  तथा  अपनी  नीतियों  में
 भिन्न

 कोण  वाले देश  इस  नई  संस्था में  एक  दूसरे
 से

 चेतावनी  नहीं  दे  सकते  और  न  कठोर  भाषा  में

 दुसरे  देशों  से  कुछ  करन  के  लिये  कह  सकते
 सहयोग कर  सकते  हैं  अथवा  उन्हें  अलग  ATT

 हें  जब  तक  कि  हम  बाद में  कुछ कर  सकने

 रहना  चाहिये  ?  सदियों  पहिले  ये  देश  अलग  योग्य न  विरोधी दल  के  सदस्यों ने  बार

 अलग थे  किन्तु  आजकल  यह  असम्भव हो
 बार  यह  कहा  कि  राष्ट्रपति ने  बड़ी  ada

 गया  इन  देशों  के  अच्छे  सम्बन्ध हो  सकते
 भाषा  का  प्रयोग किया  |  उन्हें यह  याद  रखना

 हें  और  यदि  नहीं  तो  शत्रुतापूर्ण  सम्बन्ध  होंगे
 ।

 चाहिये  कि  अन्तर्राष्ट्रीय समस्याओं  के  सम्बन्ध
 तो

 क्या  किसी  अन्तर्राष्ट्रीय संस्था  में  भिन्न
 में  शक्ति  कठोर  भाषा  का  प्रयोग  करने  में

 भिन्न  विचारों  के  कह  सकते  इन  सब
 नहीं  होती  और  न  वह  नारे  लगाने  में  होती  है

 देशों  के  साथ  रहते  हुए  यह  संस्था  कार्य  कर  अपितु वह  तो  अन्य  कार्यों में  होती  है  ।  और

 सकती  है  ।  यह  आदर्श  था
 ।

 जब  संयुक्त  राष्ट्र
 इस

 शक्ति
 के

 अतिरिक्त
 किसी  राष्ट्र  को

 संघ  ने  कार्य  area  किया  था  तो  अमेरिका  और
 अधिक  शोर  मूल  नहीं  मचाना  चाहिये  ।  यह
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 श्री  जवाहरलाल

 परिपक्वता का  चिन्ह  नहीं  है  ।  आजकल  देश  बार  बार  यह  कहते हें  कि  हम
 अमेरिका के

 एक दूसरे को  दोष  देते  हम  इन  समस्याओं  हाथ  की  कठपुतली  हैं  और  आंग्ल-अमरीकी  गुट्ट

 के  होते  हुए
 भी

 उठे  विश्व  के  दो  बड़े  देश
 में

 में चाहता हूं  कि
 वे  इस

 तरह  के  नारे

 एक  दूसरे  से  घृणा  करते  हें  और  एक  दूसरे  को  न  सीखें  और  ऐसी  बातें  बार  बार  न  कहें  ।  शान्ति

 नीचा  दिखाना  चाहते  हें  और  एक  दूसरे से  प्राप्त  करने  के  लिये  शान्तिपूर्ण  तरीकों
 से

 डरते  आजकल हम  भय  कौर  पूर्णा के  काम  लेना  चाहिये ।  गांधीजी  ने  सदा  साधनों

 वातावरण  में  रहे  हें  जो  कि  किसी  देश  के  तथा  उद्देश्य पर  जोर  दिया
 ।

 शान्ति
 स्थापना

 लिये  बहुत  ही  हानिकारक  के  लिये  आप  युद्ध  के  तरीकों  से  काम  नहीं  ले

 हम  भय  और  घृणा  के  वातावरण  को
 सकते  ।  बहुत  से  ए  से  देश  हैं  जो  कि  युद्ध के

 तरीकों से  शान्ति  स्थापना की  बातें  करते कम  करने में  सहायक हो  सकते  यद्यपि यह

 हम  बहुत  अधिक  नहीं  कर  सकते  ।  हमें  कोई  हैं  ।  ag  बात  किसी  एक  दल  पर  लागू  नहीं

 ऐसा  नहीं  करना  जिससे ये  होती  ।  अब  तो  शान्ति  का  अर्थ  युद्ध  समझा

 जाता  है  |  आज  समस्त  अन्य  देशों  के बातें  बढ़ें  ।  हमें  न  तो  शोर  ख़राबा  करना

 चाहिये  और  न  किसी को  दोष  देना  चाहिय े|
 लोग  जिन  में  हम  भी  सम्मिलित  हें  सैनिक

 जहां  हम  किसी  की  सहायता  कर  सकते हैं
 मनोभावना के  शिकार  हो  गये  आज

 राजनीतिज्ञों की  स्थान  सैनिकों  ने  ले  लिया
 वहां हमें  कुछ  वास्तविक  कोय  करके  सहायता

 करनी  चाहिये  |  हम  अपने  कार्यों  के  सम्बन्ध  में
 भर  सभी  बातों  को  सैनिक  दृष्टि  से  देखा

 बहुत  सावधान रहे  हमने यह  नहीं  किया  नाता है  ।  यह  एक  खतरनाक

 कि  एक  देव  के  काम  को  ठीक  बताया  तथा
 में  यह  मानता  हुं  कि  सैनिक  अपनी  जगह

 दूसरे  देश  के  काम  को  गलत  बताया |  अपने
 पर  बहुत  ठीक  हैं  किन्तु  जैसा  कि  एक  फ़ांसी सी

 काय
 में

 सफलता
 के

 लिये
 हमने  दूसरे  देशों  राजनीतिज्ञ ने  कहा  कि  युद्ध  का  संचालन

 की
 सम्मति

 को
 जानने  का  प्रयत्न  किया  है  ।

 सैनिक के  हाथ  में  देना  खतरनाक है  फिर

 फिर  यह  कोरियाश्कककल्प था  इसके  शान्ति  की  आदा  का  तो  ही  पैदा  नहीं

 विषय
 में

 में  पहिले  कह  चुका हूं  हमने  यह  होता  ।  इस  सैनिक  मनोवृत्ति का  फंलना  हमारे

 जानने
 का  बहुत  प्रयत्न किया  कि  अन्य  देश  लिये  खतरनाक  है

 ।  परन्तु अब  हम  इसका

 किस  बात
 को  स्वीकार

 करने  को  तैयार  सामना  किस  प्रकार  करेंगे  ।  जहां तक  भारत

 हमने  यह  जानने  का  बहुत  प्रयत्न  किया  और  का  सवाल है  में  इस  बात  को  मानता हं
 कि

 उस  संकल्प में  हमने  ९०  अथवा  ९५  प्रतिशत  हम  दोनों में  बहुत  अधिक  अन्तर  नहीं
 कर

 वह  रखा जो  सम्बद्ध  देशों  ने  हम  से  पुथल  रूप  में  यह॒  नहीं  चाहता fe  सदन

 से  कहा था  किसी  बात  को  उचित  नहीं  यह  अनुमान  कि  हम  इस  का  भार

 ठहरा  रहा  हूं  किन्तु  मेरा  कहना  तो  यह  है  अपने  कंधों  पर  ले  सकते  हें  तथा  इसे  अपनी

 कि  हमने  किसी  बात  का  पक्षपात  इच्छानुसार  बदल  सकते  हम  ऐसा  कर  ही

 किये  हुए  दूसरों  के  दृष्टिकोण को  ठीक  प्रकार  नहीं  सकते  |  पर  हम  अन्य  लोगों को  सहयोग

 से  रखने का  प्रयत्न  किया  ।  हम  इसमें  असफल  दे  सकते हें  ।  हम  शान्ति के  वातावरण  को

 किन्तु यह  अनुचित  है
 कि  हमें इस  बात  स्थापित  करने  में  सहायता दे  सकते  हैं  और

 के
 लिये

 दोष  दिया  जाय  कि  हमने  इस  मामल में  सम्भव  है  कि  हम  इससे  अपने  उद्देश्य  को  प्राप्त
 पक्षपात

 किया  हूँ  ।  विरोधी aw  के  कुछ  सदस्य  करने  के  रास्ते  पर  लग  जायें  ।  हम  प्रयत्न
 करते
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 हम  गस फा नता  होती  है  |  किन्तु  इससे  तो  सम्बन्ध  यद्यपि इस  समस्या  से  नहीं  किन्तु

 विद्वत  को  भी  असफलता प्राप्त  होती  है  और

 यहां  पर  मामला  समाप्त  हो  जाता ह्  एशिया  देशों  की  ओर  इस  प्रकार  से  देखना

 एक  दूसरी बात  यह  है  कि  हम  शान्ति  जसे  कि  वे  एक  इस  प्रकार के  देश  हें  जिन्हें

 अन्य  देशों  की  पंक्ति में  आ  जाना  चाहिये  ।
 कौर  युद्ध  की  बालें  करने  हें  तथा  इसमें  कोई

 सन्देह  नहीं  हे  कि  युद्ध के  अनेक  कारण  होते  इस  मग  में  सब  से  महत्वपूर्ण बात  यह  है  कि

 कुछ  के  विषय  में  तो  हम  चर्चा  करते हें
 आज  एशिया के  अन्दर  क्या  हु  आ  हे  और

 यहां पर  किन  बातों  के  होन  की  सम्भावना है  । किन्तु  कुछ  ऐसे  भी  रह  जाते  हें  जिनके  सम्बन्ध

 में  हम  कु
 छ

 नहीं  कह  पाते  |  परन्तु  एक  बात
 इसमें तो  कोई  सन्देह  नही ंहै  कि  आज  सम्पूर्ण

 wale  कि  स्वीकार में  अनेक  बातों के  कारण  एशिया  जाग्रत  हो  चुका  है  |  वह  बेचैन हो  रहा

 जिनमें  टेक़्नोलौजिकल  राजनीति  के  विकास  है  और  उसकी  आत्मा  विद्रोह  करना  चाहती

 जैसी  बातें  संसार  के  लोग  मेरा  अभिप्राय  अब  सवाल  इस  बात  का  है  कि  ay  इन

 जनता  से  चुपचाप  बैठना  पसन्द  नहीं  करते  |  बातों को  किस  प्रकार  सुझायेंगे
 ?

 ये
 जो

 सारी  समस्यायें  हें  इनका  सम्बन्ध  सैनिक
 यह  एक  अच्छी बात  है  qe  अधिक  सहन

 करने के  fea  तय्यार  उपनिवेशों में  शक्ति  से  नहीं  अपितु  मनुष्य  के  मस्तिष्क  से  हैं
 ।

 रहने  वाले  लोग  अब  उस  व्यवहार को  सहन  इसका हल  तोपों  से  नहीं हो  हो  सकता

 है  कि  कभी  आवश्यकता पड़े  ।  में नहीं  करना  चाहते जो  कि  उन  के  साथ  सदियों

 से  होता आया  अतएव वह  जिस  चीज़  इस  समय  इस  सम्बन्ध  में  कुछ  नहीं  कह  सकता
 t

 को  देखते  हे  उसी  को  स्वतन्त्रता  दिलाने  वाली
 वास्तव  में  ये  समस्यायें  ऐसी  हे  जिन्हें

 वैज्ञानिक  रूप  से  हल  किया  जाना
 शक्ति  समझते  हो  सरकता  है  कि  स्वतन्त्रता

 दिलाने  वाली  शक्ति  उन्हें  स्वतन्त्रता न  दिला
 चाहिये  अफ़रीका या  एशिया  निवासियों  की

 सके  और  उनकी  दशा  भर  भी  खराब  हो
 समस्यायें हों  ।  अफ्रीका के  अनेक  भागों  में

 जिस  प्रकार  इस  समस्या  को  हल  करने  की
 जाये--किन्तु  इसका  कोई  महत्व  नहीं  है

 ।

 परन्तु बात  यह  कि  संस्रार  के  लोग  आज  कुछ
 कार्यवाही  की  जा  रही है  उसके  सम्बन्ध में

 करना  चाहते  हूं  उनका  मन  बेच  न  है  वे  चाहते  एक  बात  बिल्कुल  निश्चित  है  कि  यह

 वाही  अन्त में  अवस्य  ही  असफल  रहेगी
 हें  कि  उन्हें  सहारा  मिले  और  उनका  कोई

 पथ  करे  I  चाहे  आज  और
 चाहे कल  |  इसमें  सन्देह  की

 कोई  ग  जाइए  नहीं  है  ।  इस  बात  को  बतलाने

 इन  परिस्थितियों में  यह  सोचना  पड़ता  के  लिये  किसी  अवतार  की  आवश्यकता  नहीं

 हे  कि  इन  प्रत्यक्ष  शिकायतों  को  तथा  उन  हैं  कि  जिस  प्रकार से  इस  समस्या  को  हल

 कारों को  किस  प्रकार  दूर  किया जाय  जो  करने
 at  कोशिश  की  जा  रही है  उससे

 जनता को  दबा  कर  रख  ना  चाहती  दूसरे  जातीय  झगड़े  अवश्य  होकर  रहेंगे  ।  दक्षिण

 दादों में  यह  समस्या  उपनिवेशवाद से  सम्बन्ध  अफ्रीका  में  जो  कार्य  किये  जा  रहे  हैं  उन्हीं  को

 रखती है  जो  fe  पिछले  महायूद्ध के पदचात् के  पश्चात्  देखिये  ।
 इन  मूल  बातों  का  सम्बन्ध  सुदूर

 काफी  सीमा  तक  हल  की  जा चुकी  है  ।  किन्तु
 मध्य  यूरोप  तथा  जमाने  की  परिस्थितियों

 अभी  यह  अच्छी  तरह  से  हल  नहीं  हुई  है  और  से  नहों  किन्तु  इनका  विश्व  की  आगामी

 इसीलिये  जब  यह  हल  हो  जायेगी  तो  संसार  के
 बातों  पर  प्रभाव  पड़ता  है  ।  इस  मामले  में

 लोगों में  असन्तोष का  एक  कारण दूर  हो
 भारत  को

 शान्ति  स्थापना की  बात  करनी

 जायेगा ।  एक  दूसरी  बात  भी  हूँ  जिसका  चाहिये न  कि  हमें  घृणा  तथा  युद्ध



 रे  रे  राष्ट्रपति के  १८  फरवरी  १९५३  भाषण  पर  प्रस्ताव  ३४४

 जवाहरलाल

 की  बातें  करनी  चाहियें  ।  अपने  विचारों को  वक्तव्यों  का  का  क्या  परिणाम  होगा  |  उनकी

 हमें  शाक्ति  में  परिवर्तित  करना  चाहिये  न  जो  प्रतिक्रिया  हुई  उसके  विषय  मं  सन्देह  नही

 और  अन्य  बातों  के  अतिरिक्त  इसका  ब्रा कि  क्रोध  भावना में  ।  यह  बात  हमारे पाकी

 स्तान  से  सम्बन्ध  के  विषय  में  भी  लाग  होती  प्रभाव  हुआ  है  ।  चीन  की  नाकाबन्दी  तथा  ए  सी

 हमें  अपने  हितों  की  रक्षा  करनी  चाहिये  और  ही  बातों  से  शान्ति  स्थापना  सहायता  नहीं

 हम  उनकी  रक्षा  करेंगे  ।  किन्तु एसा  करने  में  मिलती ।  तो  क्या  हम  शान्त  रहें
 ?

 किन्तु यह

 क्रोध  प्रदर्शित  करने  से  तो  कोई  भी  लाभ  न  एक  गम्भीर  मामला  इसका  दुनिया पर

 होगा  ।  इस  दनि  को  हल  करने  के  दो  तरीके  असर  पड़ता  है  ।  हमारी  सरकार  तथा  देश

 @  |  एक  तो  यह  भावना  हूं  कि  युद्ध  अवश्य  को  इन  बातों  से  बड़ी  चिन्ता  हुई
 ।

 इन  मामलों

 होगा  ।  चाहे  हम  इससे  बचना  भी  चाहें  युद्ध  मं  कठोर  भाषा  की  अपेक्षा  शान्ति

 अवश्यम्भावी हूं  और  हमें  इसके  लिये  तय्यार  वक्तव्यों  से  ही  दूसरों  पर  प्रभाव  पड़गा  ।

 रहना  चाहिये  और  किसी  एक  गढ  में  afer  हम  अपनी  सम्मति  को  स्पष्ट  रूप  से  व्यक्त  कर

 लित  होना  चाहिये  ।  दूसरा  तरीका  यह  हे  देते  ह  ।  यदि  इन  बातों  a  विश्व  में  खिचाव

 कि  हमें  इससे  बचना  चाहिये ।  इन  दोनों  बढ़ता  है  तो  हम  इसके  विरुद्ध  ह  और  यदि

 तरीको ंम॑  बहुत  अन्तर  हे  यदि  हम  समझते  इससे  उसे  दावत  करने  में  सहायता  मिलती

 कि  युद्ध  अवश्यम्भावी  हे  तो  हमें  इसके  लिये  ह  तो
 यह

 बहुत
 ही

 अच्छी  बात
 हू  ।

 को

 तय्यारी  करनी  चाहिये  और  यदि  हम  युद्ध  से  हम  सब  जगैह लागू  करत

 बचना  चाहते  ह  तो  हमें  इस  बात  में  विश्वास

 करना  चाहिए  कयास  होना  आवश्यक  नहीं  हूं  ।
 में घरेल नीति के विस्तार में नीति  के  विस्तार  में  नहीं  पड़ना

 कोई  भी  देश  इस  सम्भावना  को  नहीं  भूल

 सकताः  कि  उसे  भी  युद्ध  में  भाग  लेना  पड़
 चाहता  |  दल  ने  भुखमरी  तथा

 आर्थिक दशा  के  विषय  में  बातें  कहीं  ।  इस  मामले
 जायगा  ।  तो  इन  दोनों  तरीकों  में  अन्तर  है  ।

 में  हम  तथ्य  तथा  आंकड़ों को  भारत  जेसे
 बहुत  से  बड़  देश  इस  बात  को  मानते  हे  कि  युद्ध

 अवश्यम्भावी  हूं  ।  इसका  TF  यह  नहीं
 बड़े  में  दुखी  पीड़ित  तथा  निधन  व्यक्तियों

 की  सुची  बनाना  आसान  काय  हं  |  यह  हमारा
 वेयद्ध  चाहत ेह  ।  कम  से  कम  हम  तो  इस  बात

 दुर्भाग्य  |  इस  बात  को  जानने  की  कसौटी
 में  fra  करते  हैँ  कि  ae  अवश्यम्भावी

 नही ंहूं  और  हमें  इसको न  होने  देने  के  लिये
 यह  है  कि  क्या  हम  इन  कठिनाइयों  को  दूर

 कर  रहे  इस  मामले  में  हम  कितने  आगे सब  प्रयत्न  करने  चाहियें  ।  राजनैतिक  अथवा

 राजनयिक  तरीकों  के  अतिरिक्त  अन्य  तरीकों
 बढ़  तथा  इस  सम्बन्ध  में  हम  क्या  कार्यवाही

 सेभी  इससे  बचा  जा  सकता  मानव  भावना
 कर  रहे  निस्सन्देह  हमारी  आर्थिक  स्थिति

 म॑  काफ़ी  सुधार  हुआ  हूं
 ।  म  समझता हूं  कि तथा  मनोवैज्ञानिक  भावना  से  इससे  बचा  जा

 सकता ह  |
 देश  के  किसानों की  ददा  में  भी  सुधार  हुआ

 है  ।  बिना  ज़मीन  वाले  किसान  का  भी हमें

 सदन  को  हाल  ही  की  घटनाओं  ध्यान है  और  उसके  लिये  हम  भरसक  प्रयत्न

 पता ह
 |

 सुदूर  पूर्वे  के  सम्बन्ध में  अमेरिका  करेंगे  ।  कुछ  सीमा  तक  बिना  ज़मीन  वाले

 में  सर्वोच्च  अधिकारियों  ने  कुछ  वक्तव्य  दिये  किसान की  दशा  में  भी  सुधार हुआ  उद्योगों

 जिन से  हम  तथा  विषव  के  अन्य  देशों  को  भी  में  लगेहुए  आदमियों  की  हालत  तो  अच्छी

 बड़ी  चिन्ता हुई  ।  मे  नहीं  जानता कि  उन  यद्यपि देश  में  जनसंख्या बढ़  रही  फिर
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 भी  में  समझता  हुं  कि
 आम  जनता  की  हालत  करने का  प्रयत्न कर  रहे  ह  |  AT:  यह  कहना

 अच्छी  हूँ  |  व्यर्थ  है  कि  हम  दूसरों  से  अच्छे  हैँ  ।  क्योंकि

 प्रश्न  तो  यह  है  कि  किस  प्रकार  के  शासन  से

 विरोधी  दल  के  कुछ  सदस्य  रूस  ने  जो
 तथा  सरकार  से  देश  को  सांस्कृतिक  तथा

 आर्थिक  उन्नति  की  है  उससे  बहुत  अधिक
 आध्यात्मिक  लाभ  होता  है  |  अधिक  महत्वपूर्ण

 fag  |  में  मानता  हूं  रूस  ने  काफी  प्रगति
 बात  तो  यह है  कि  कोई  सम  दाय  या  देश  विचार

 की  है  ।  फिर  भी  रूस  और  अमेरिका  में  जीवन
 या  अन्य  प्रकार  की  स्वतन्त्रता  के  वातावरण

 स्तर  बहुत  भिन्न  हू  ।  अमेरिका  का  जीवन
 में  पनपता है  या  नहीं  ।  किन्तु  हम  ने  तो

 स्तर  विश्व  में  सब  से  ऊंचा  है  ।  इसको  यों  भी
 प्रजातन्त्रात्मक  प्रणाली  को  चुना  ह  जो  कि

 कहा जा  सकता  है  कि  रूस  में  क्रान्ति  १९१७  में
 हमारे  देश  के  लिये  अच्छी  हू  ।  हम  दूसरों  को

 हुई  तो  दस  वर्ष  बाद  १९२७  में  वहां  कितनी
 कुछ  करने  के  लिये  बाध्य  नहीं  करते  ।  आज  कल

 हुई  ।  वहां  गृह  युद्ध हुआ  हम  अपने  देश  के  पुननिर्माण  या  विकास  काय

 और  दूसरी  भी  बहुत  at  कठिनाइयां
 में  संतान  यद्यपि  में  यथार्थ  रूप  से  तो  नहीं

 थीं  ।  किन्तु  जो  उन्नति  उन्होंने  की  में
 जानता

 फिर
 में  यह  कह  सकता  हूं  कि  जो

 उसकी  प्रशंसा  करता हूं  ।  इसकी  यदि
 बड़े  निर्माण का  हम  कर  रहे  हे  उनके

 अमेरिका  से  तुलना  करनी  है  तो  उस  समय  से
 सम्बन्ध में

 भारत
 और

 चीन
 के  बीच  तुलना

 की  जाय  जबकि  रूस  में  क्रान्ति  हुई  थी  ।
 नहीं हो  सकती  ।  चीन  भी  बड़े  ह  कर  रहा

 तब  तो  यह  उचित  तुलना  होगी  ।  इसके
 है  किन्तु  इस  मामले  में  कोई  तुलना  नहीं  हो

 कहने  का  कोई  अथ  नहीं  कि  अमेरिका  में
 सकती  |  आजकल  भारत  कुछ  इतने  बड़े  ७

 जोवन  स्तर  ऊंचा क्योंकि  अमेरिका  ने  कर  रहा  हूँ  कि  जिनकी  तुलना  अन्य  देशों

 १५०  वर्षों  में  sata  की  हूं  ।  अतः  स्वतन्त्रता  में  होने  वाले  कार्यों  से  की  जा  सकती  है  ।

 मिलने  के  पांच  वर्ष  बाद  ही  भारत  की  तुलना  किन्तु  कठिनाई  तो  आज  की  आवश्यकताओं

 करने  का  कोई  फ़ायदा  नहीं  ।  रूस  की  तथा  कल  की  आवश्यकताओं  के  बीच  पैदा

 भारत  से  तुलना  करना  उचित  नहीं  यदि
 होती  है  ।  एक  गरीब  देश  के  पास कल  के

 आप  चीन  के  साथ  तुलना करने  के  लिये  कहते  निर्माण  कार्यों  में  विनियोजन  करने  के  लिये

 हूं  तो  में  भी  चाहता  हूं  कि  भारत  की  चीन  बड़े  संसाधन  नहीं  होते  ।  प्रजातन्त्रात्मक

 के  साथ  सभी प्रकार की  तुलना  की  जाय  ।  प्रणाली  का  ध्येय  वर्तमान  आवश्यकताओं

 सेरा  यह  अभिप्राय  नहीं  कि  हम  चीन  से  अधिक
 कोही  पूरा  करना  नहीं  होता

 ।
 हो  सकता  है

 alana  हूं  अथवा  हम  चीन  से
 आगे  बढ़  रहे  कि  संकट  काल  में  एसा  प्रजातन्त्र  और

 च्  किन्तु मेरा  कहना तो  यह  है
 कि  यह  ठीक  एक  सत्ताधारी  शासन

 में  एक  यह  भी  अंतर

 ही  हूं  कि  हम  देखें  कि  चीन  क्या  कर  रहा  हूँ  एक  सत्ताधारी  शासन  आज  की  समस्या  पर

 और  उससे  लाभ  उठायें  ।  दोनों  देशों  में  दिशायें  ज्यादा  जोर  न  देकर  आने  वाली  स्थिति  को

 भिन्न  हूं  और  एक  बहुत  बड़ा  अन्तर हें  |  चीन  ही  afar  महत्व  देता है  ।  प्रजातन्त्रात्मक

 वासियों  में  कठिन  काय  करने  की  क्षमता  हू  शासन  में  ऐसा  नहीं  हो  सकता  क्योंकि  आप

 और  वे  सहयोग  कर  सकते  ह  ।  और  इसमें  जितने  सदस्य  यहां  यदि  एसा  करने  लगें

 कोई  राष्ट्र  उनका  मुकाबला  नहीं  कर  सकता  ।  तो  अगले  चुनाव  में  सफल  होता  मुश्किल  है  ।

 किन्तु  एक  बहुत  बड़ा  अन्तर  हैं  और  वह  यह  प्रजातन्त्रात्मक  प्रणाली  की  यही  एक

 हूं  कि  हुम  प्रजातस्त्रात्पक  प्रमाली  में  कायें  नाई  हम  प्रजातन्त्र
 की  बातें

 तो
 बहुत  करते
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 हैं  किन्तु  यह  अपेक्षाकृत  नया  रूप हू  ।
 ०,

 ह  हमारा  उद्देश्य  पुरा  नहीं  होता  |  पिछले  av

 तन्त्र  अपने  पुराने रूप  में  सीमित  उसमें  महायुद्धो ंमें  यही  हुआ  है
 और  यदि एक  और

 सीमित  मताधिकार  जसी  बातें  थीं  ।  भारत  में
 लड़ाई

 हो  गई  तो
 उसके

 इससे  भी  बुरे

 व्यस्क  मताधिकार हूं  और  यहां  दुनिया के  होंगे  ।

 सबसे  अधिक  मतदाता  हे  ।  में  प्रजातन्त्र की  में  माननीय  सदस्यों  से  प्रार्थना  करूंगा

 प्रशंसा  करता  हुं  किन्तु  में  यह  मानने  के  लिये  कि  देश  आर्थिक  स्थिति  के  सम्बन्ध  में

 तय्यार  नहीं  हूं  कि  बहुमत  की  बात  सदा  ठीक  इस  बात  का  भीं  ध्यान  रखें  ।  वे  सरकार  की

 ही  होती है  आलोचना  या  निन्दा  करें  इस  पर  मुझे  कोई

 आपत्ति  नहीं  ।  हम  सभी  देश  के  निर्माण

 हम  जानते  ह  कि  लोगों  को  कैस  उकसाया

 जा  सकता है  ।  क्या यह  सदन  भीड़ के  सामने  ३
 में  जुटे हुए  और  यदि  कोई

 त्मक  रवैय्या  अपना  कर  देश  में  निराशा  का

 चाहे  वह  जनतन्त्र वादी  लोगों  की  भी  क्यों

 न  झूक  जायगा  ?
 साढ़े  पांच  साल  पहिले

 वातावरण  बनाने  में  सहायता दें  तो  यह  बड़ी

 गम्भीर बात  होगी  |  इसका बड़ा  महत्व  हू
 ४

 दिल्ली  में  क्या  हो  रहा  था-क्या  यह
 क्योंकि  लोगों  की  मनस्थिति  सरकारी  आदेशों

 वाद  जबकि  लोग  एक-दूसरे  की  हत्या  कर

 रहे  थे  और  मार मार कर  भगा  रहे  थे  ?  में
 से  अधिक  महत्व  रखती हूं  ।  मुझे  यह  बताते

 हुए  बड़ी  प्रसन्नता होती  है  कि  पिछले पांच  या
 इन

 बेचारों  को
 कोई

 दोष  नहीं  देता  जनतन्त्र वाद

 को  उकसा  कर  उससे  गलत  बातें  कराई  जा
 छे  महीनों में  लोगो ंने  बड़े  उत्साह के  साथ

 सकती  हें  ।
 सच

 तो  यह  है
 कि

 शायद  कई  बार
 उन  योजनाओं  को  आगे  बढ़ाने  में  सहयोग

 दिया हू  जो  हमने
 देश

 के
 सामने

 रखी  हुह
 जनतन्त्र वाद  व्यक्तियों  की  अपेक्षा  अधिक

 युद्ध प्रिय  होता है  |  कुछ  सौ  मील  लम्बी  सड़कें  बनाना  या  तालाब

 ख्ोदना--इनका  महत्व  को  है  TST  इससे

 हमें काम  करना  हैं  |  यहां  महान्  परीक्षण

 भी  अधिक  महत्व  लोगों  के  उत्साह की  भावना

 का  हैँ  जो  उन्होंने यह  काम  करने  में  दिखाई
 किये

 जा  रहे  हें
 और  हमें

 जनतन्त्र वादी  तरीकों
 हम  इसी  भावना  का  सहारा  ले  सकते  ह

 के  अनुसार  भारत  का  निर्माण  करना  है  ।

 aaa  हमने  यही  निर्णय  किया है  ;  कयोंकि
 wit  इसी  से  हमारी  पंचवर्षीय  या  दूसरी

 योजनायें  सफल  होंगी  ।  यदि  यह  भावना  न
 जनतन्त्र वाद के  आदश  सबसे

 होतो  सरकार  की  कोई  भी  भाषा  या  संगठन
 ऊंचे  हूं  और  उन  में  हमारा  विश्वास  अब

 अधिक  लाभकारी  नहीं  हो  सकता  |

 हम  मानवी  गणों  की  बातें  कर  रहे हें कई कई
 में  माननीय  सदस्यों  से  प्रार्थना माननीय  सदस्यों  ने  इस  सम्बन्ध  में  विचार

 किया  होगा  ।  लोग  कहते  हें  कि  जनतन्त्र वाद  करूंगा कि  वे  देश  में  यह  भावना  उत्पन्न  करने

 या
 इसमें  रोड़ा

 भटकाने  में  सहायक  हो  सकते में  मानवी  गुण  पर  परन्तु  युद्ध  इन्हीं  गणों  को

 समाप्त  कर  देता  है  ।  युद्ध  काल  में  देश  में  निराशा  का  वातावरण  उत्पन्न

 वाद
 ठीक

 ढंग  से
 2.0

 नहीं  करता  ।  इस  स्थिति  करने  के  लगातार  प्रयत्नों  से  वे  उद्देश्य  पूरे

 नहीं  किये  जा  सकते  जो  इस  सदन  में  सभी  को
 में  दुखपूर्ण बात  तो  यह  हूँ  कि  हम

 जनतन्त्र वाद

 की  रक्षा  के  लिये  युद्ध  करते  द  जिससे  कि  प्रिय

 मानवी  की  रक्षा  हो  परन्तु  क्योंकि  अभी  मेने  पंचवर्षीय  योजना  की  चर्चा

 हम  उनकी  रक्षा के  लिये  गत ढंग  अपनाते  की  बहुत से  माननीय  स्रदस्म  इसे  पढ़  चुके
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 होंगे  और  कइयों  ने  इसकी  आलोचना  भी  भी  पकी  नहीं  होगी  इसलिये  हम  कृषि  को

 की  हू  ।  अब  जे  सा  कि  में  पहिले  ही  कह  चुका  हूं
 मज़बूत  बनाये  बिना  उद्योगों  का  विकास  नहीं

 मह  योजना  कोई  बड़ी  पवित्र  नहीं  हूँ  ।  कर  और  खाद्य  का  थी  बहुत  महत्व

 विचार
 में  तो  इसका  बनाना ही  बहुत  बड़ा

 है  ।  यदि  हमें  अनाज  के  लिये  दूसरे  देशों  पर

 प्रयत्न है  ।  यह  अनिवार्य  था  क्योंकि  इसके  निर्भर  रहना  पड़े
 तो

 यह  बुरी  बात  होगी
 ।

 बिना हम  कोई  काय  नहीं  कर  सकते  ।  हम
 इसलिये  हमें  अपने  देश  को  खाद्य  के  सम्बन्ध

 में  आत्मनिर्भर
 बनाना  पड़ेगा  और  साथ ही चाहें  स्कूल  के  छात्रों  का  वाद-विवाद  समझ

 कर  सिद्धान्त रूप  से  कुछ  भी  कहते रहे
 कृषि  विकास करना  होगा  ।  नहीं  तो

 यह  योजना  भावुक  है  ।  इसमें  हमने  जमीन  औद्योगिक  ढांचा  छिन्न-भिन्न  हो

 भर  अनाज  आदि  के  सम्बन्ध  में  अपनी  नीति  म  विस्तारपूर्वक  तो  कुछ  नहीं  कह

 निर्घारित  की  है  ।  मेरे  विचार  में  यह  ठीक  सकता  परन्तु  यहां  किसी  को  यह  नहीं  सोचना

 आप  हमें  farata  दिला  दीजिय  कि  चाहिये  कि  हम  औद्योगिक  विकास  को  पर्याप्त

 यह  गलत  है  तो  हम  इसे  बदल  देंगे  ।  यह  कोई  महत्व  नहीं  eas  यदि  कोई  माननीय
 सदस्य

 एसा  कानून  at  नहीं  जो  बदला न  जा
 कोई  एसा  सुझाव  दे  सकें  जिससे  हमारा  काम

 सकता
 हम

 तो
 हें  कि

 तेजी
 से

 तेज़ी से  हो  तो  हम  बड़ी  खुशी  से  उसे  स्वी  कार

 कर  |
 काम हो  ।  लेकिन  हमें  एसी  बातें  करने के

 कहने  का  कोई  लाभ  नहीं
 जो

 हमारे  म  अभी  यह  कह  रहा  था  कि  सामुदायिक

 बस  से  बाहर  हम  खतरा
 तो

 उठा  सकते  योजनाओं  को  शुरू  हुए  दो  तीन  ही  महीने

 हू  लेकिन  सोच  समझ  कर  आखिर  इस  योजना  हुए  ह्  मेरा  अपना  विचार  यह  है  कि  सब

 को  लागू  करने
 की

 बड़ी  भारी  जिम्मेदारी  है  ।  बातों  को  faa  यह  योजनायें  ठीक

 हम  कोई  जुआ
 तो

 नहीं  खे
 ल

 सकते
 ।
 इसलिये  प्रकार से  चल  रही  हें  ।

 आप  इस  भावना  से  पंचवर्षीय  योजना  को

 देखिये  ।  मुझे  विश्वास  है  कि  इस  सदन  में  कोई  डा०  यामा  प्रसाद  मुकर्जी  के  सारे

 भी  एसा  नहीं  जो  इसके  ८०  या  ९०  प्रतिशत  भाषण  में  जम्मू  में
 प्रजा  परिषद्  के  आंदोलन

 भाग  से  असहमत हो  ।
 की  चर्चा

 थी  ।
 इसमें

 कोई  सन्देह  नहीं

 कि  इस  mae  का  भी  महत्व  है  |  परन्तु
 कल  डा

 ०  श्यामा  प्रसाद  मुकर्जी ने  संक्षिप्त

 रूप  से  सामुदायिक  परियोजनाओं  की  चर्चा
 हमें  समस्याओं  के  महत्व  को  सापेक्षतया

 देखना  चाहिये  ।  नहीं  तो  हम  भूल-भूलैयाँ

 में  पड़  जायेंगे  ।  माननीय  सदस्य  ने  जिस

 श्री  नम्बियार  )
 :  और  ढंग  से  जम्मू  की  समस्या  हमारे  सामने  रखी

 शिक  नीति  ?  उस  से  ऐसा  जान  पड़ता  था  किਂ

 सबसें
 महत्वपूर्ण

 समस्या  यही  हँ
 ।

 में
 इसका

 श्री  जवाहरलाल राहत
 :

 में  कुछ  ही  वाक्य

 कहूंगा |  हमारा  विश्वास  है  कि  देश  का
 महत्व  तो  मानता  हूं  परन्तु  हमें  किसी  बात  के

 सम्बन्ध  में  जोश  में  आकर  अधिक  महत्वपूर्ण
 भीकरण  होना  चाहिये  और  औद्योगिक  नीति

 बातों  को  भ ूक  नहीं  जाना  चाहिये  ।

 का  आधार यह  हो  कि  इस्पात  जसे  मूल  उद्योगों

 का  विकास  जाय
 ।  परन्तु इसके  साथ

 आज  स्थिति  एसी  ह  कि  संसार  पर  कई

 हमारा  ag  विश्वास  भी  ह  कि  कृषि  के  तरह  के  खतरे  मंडरा  WE  ।  भाप  अन्तर्राष्ट्रीय
 Ffurfa  को जोर  रहत  हुए  औद्योगिक  विकास  की  नींव  ला  देखिये  पौर  भारत  में  जो
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 [  श्री  जवाहरलाल  नेहर ू|
 किया  |  हिन्दुओं  ने  और  सिखों  की  अन्य

 हो  रहा  है  उसे  देखिय  और  फिर  जम्मू  की

 समस्या  पर  विचार  कीजिये  ।
 सस्थाओं

 ने  भी  यही  काम  हमारे  राष्ट्र

 म  एक  मूल  कमजोरी  जाति  प्रान्तीयता
 माननीय  सदस्य  ने  इसे  बात  पर  क्रोध

 प्रकट  किया  ह  कि  उन्हें  कुछ  एसी  बातें  कही

 और  धमंवाद  यह  सब  हमारी  कमज़ोरियां

 रही  हे  और  इन्हीं  के  कारण  हमने  ठोकरें

 गई  हैं  जिन्हें  वह  गाली  समझते  ह  ।  उन्होंने  सबसे
 खाई  लोग  इन  बातो ंसे  अनचित  लाभ

 अधिक  आपत्ति  इस  गाली  पर  की  उन्हें
 उठा  जाते  ह  ।  धर्मं  या  जाति  के  नाम  पर  लोगों

 दायवादी  कहा  गया  |  Wa  सबसे  पहिले  इस
 को  भड़काया  जा  सकता  हू  और  बाद  में  फिर

 बात  पर  खुशी  प्रकट  करनी  ह  कि  वह  पत्थर

 दायवादी  शब्द  को  गाली  समझते  हे  ।  मझे
 इससे  पछताना  पड़ता ह  ।  यही  सब  सम्प्रदाय

 वाद ह  ।  इसमें  कोई  सन्देह  नहीं  कि  यदि
 आशा ह  कि  वह  धीरे  धीरे  अपने  बायीं  शोर

 qq  वाले  साथी  को  अपने  विचारों  का  बना
 सम्प्रदायवाद न  होता  तो  देश  का  बटवारा  न

 होता  और  बहुत  सी  एसी  बातें  न  होतीं  जो
 लगे  ato  खरे  :  कभी  नहीं

 हुई  el  हम  राष्ट्रीय  आन्दोलन  के  दिनों  में
 कभी  नहीं  )  क्योंकि  मुझे  याद  ह  कि  वे

 सम्प्रदायवादी होन  में  बड़ा एवं  मानते

 सम्प्रदाय वाद  को  किसी  हद  तक  रोक  सके  थे

 लेकिन  इतना  नहीं  रोक  सके  कि  देश  का
 डा०  एन ०  ito  खरे

 वारा  नहों  और न  ही  हम  मुसलिम लीग
 ठीक  ढंग  का  |  से  सम्बद्ध  कुछ  दलों  पर  अपना  प्रभाव  डाल

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  माननीय  सदस्य  सके
 |

 सवाल  यह  नहीं  हू  कि  मं  ने  बटवारा

 ने  कहा  सम्प्रदायवादी कौन  हू  और  सवार  कयों  स्वीकार किया  ।  यह  तो  मामूली बात  हैँ  ।

 दायवाद  क्या  है  |  आइये  हम  एक  जगह  बैठ  हमें  लोगों  से  और  उनकी  इच्छाओं  से  वास्ता

 कर  इस  बात  का  निर्णय  He  |  मझे  इसमें  कोई  पड़ी  ।  आज  की  दुनिया  में  आप  alae  का

 आपत्ति  नहीं  ह  परन्तु  मूझे  उनकी इस  बात  से  प्रयोग  करके  लोगों  को  नहीं  दबा  सकते

 बड़ा  आय  हुआ  |  भारत  का  पिछले  तीस  आपको  उनके  दिलों  पर  पाना

 ay  का  इतिहास हमारे  सामने  है  और  हमें  नहीं तो  वे  आपके  लिये  बुरे  बन  जायेंगे  ।  से

 ह  कि  इस  कालावधि  में  सम्प्रदायवादी  तो  यहां  तक  कहता  हूं  कि  जिन  लोगों  की

 कहे  जाने  वाली  संस्थाओ ंने  क्या  किया  हे  ।  संख्या  देश  की  जनसंख्या  का  १  प्रतिशत  ही

 और  हमें  याद हे
 कि  ३०  जनवरी  १९४८ को  ह  उन्हें भी  यह  अनुभव  कराना  होगा  कि

 एक  यवक  ने  एक  सबसे  महान्  व्यक्ति  उनकी  स्थिति  भी  अन्यों के  समान  भा रत  में

 की हत्या कर  दी  थी
 म

 नहीं  जानता  कि
 मेरे  चार  करोड़  मुसलमान  रहते  हूँ  ।  पाकिस्तान

 साननीय  मित्र  इन  घटनाओं  की  केसे  व्याख्या  और  इण्डोनेशिया  को  छोड  कर  और  किसी

 करते  परन्तु  होता  यह  है  कि  दक्षिण  पंथी  देश में  इतने  मुसलमान  नहीं  रहते  ।  कोई  थी

 दल जब  यह  देखते  हूं  कि  सामाजिक स्तर  पर  एसा  प्रचार  जिससे  इन  लोगों  को  यह  अन  भव

 उनका  कोई  प्रभाव  नहीं  तो  वे  अपनी  हो  कि  ये  सुरक्षित नहीं  हैं  या  इन्हें  अपने
 विकास

 क्रिया वादी  नीतियों  को  छिपाने  के  लिये  के  समान  अवसर  प्राप्त  नहीं  राष्ट्रविरोधी

 धम  आवरण ओढ़  लेते  ह  ।  उन्होंने धम  तथा  सम्प्रदायिक  बात  हैे  |

 के  नाम पर  राजनीति  में  अनचित लाभ  उठाया  डा०  एन०  बो ०  खरे  क्या  इसका
 मतलब

 और  लोगों को  भड़काया  हम  जानते  यह हँ  कि  Gt  भी
 बात  मुसलमानों के  पक्ष

 हू  कि  मुस्लिम  लीग  ने  एसा  बहुत  कुछ  काम  हू  वह  राष्ट्रवादी है
 ?
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 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  आप  दिल्ली  में  कुछ  जिस  विषय  को  में  स्वयं  सर्वाधिक

 ही  देख  बाजार में  आप  को  कुछ  प्राथमिकता  देता  हूं  ।  इसकी  तुलना  में  में

 संस्थायें  गांधी  जी  के  हत्यारे  गोडसे  पंचवर्षीय योजना  या  अन्य  किये को  द्वितीय

 at  प्रशंसा  करती  मिलेंगी  ।  प्राथमिकता देता  हूं  ।  भारत  में  मुख्य  कार्य

 डा०  एस०  पी०  मकोय
 भारत का  उचित  एकीकरण है  ।  इस

 दक्षिण-पुर्व  )  :
 यह  कहां  हुआ

 ?
 आप  बड़ा  से

 संवैधानिक
 तथा  कानूनी  एकीकरण

 से  हो

 केवल  अभिप्राय नहीं  हे  अपितु  भारत  के  लोगों
 गम्भीर  आरोप  लगा  रहे  है  |  हमने  यह  बात

 कहीं नहीं  सुनी  ।  के  मस्तिष्क  और  हृदयों  के  एकीकरण  से  हू  ।-

 श्री  जवाहरलाल  म  यहां
 हमने दो  परस्पर  विरोधी  बातों  से  अर्थात्

 माननीय  सदस्य  पर  आरोप नहीं  लगा  रहा  (१)  हम  अंग्रेजी  शासन  के  अधीन  थे

 में  ऐसे  दो  तीन  उदाहरण  दे  सकता  हूं  जबकि  (२)  अंग्रेजी  शासन  के  विरुद्ध  राष्ट्रीय

 एसी  बातें  कही  मे  तो  यह  कहता  हूं  कि  एकता  की  भावना  प्राप्त की  ।

 ऐसा  वातावरण  उत्पन्न  कर  दिया  जाता  श्री  ato  जी०  देशपांडे  :  और

 हूँ  कि  लोग  जोश  में  आ  जाते  तीसरे  हिन्दू  संस्कृति से  ।

 डा०
 एस०  पी०  मुकर्जी  :  मेरी आप  से  श्री  जवाहरलाल  माननीय  सदस्य

 यही  प्रा  बना  ह  कि
 अपने  सभी  सूचना दाताओं  को  मिथ्या  भ्रान्ति  हे  ।  यह  बात  अन्य  प्रसंग

 पर  विश्वास न  करें  में  महत्वपूर्ण  हो  सकती  हूँ  :  इसमें  नहीं  ।  क्योंकि

 श्री  ए०  घोष  हिन्द

 सभा  के  सम्मेलन के  समय  कलकते में  एक  प्राप्त  हुई  जो  कि  एक  भिन्न बात  है  ।  किन्तु

 जुलूस  निकला  था  जिसके  पोस्टरों  पर  लिखा  इसके साथ  हमारे  अन्दर फूट  की  भावना  भी

 था  :  जिन्दाबादਂ  |  है  जो  कि  जातीयता

 पंडित  ato  एन०  मालवीय
 लथा  प्रादेशिक  भावना  के  रूप  में  दिखाई  देती

 न  हमारा  देश  एक  बड़ा  देश  हू  और  प्रशन
 भोपाल में  डा०  श्री  एन०  सी  ०  चटर्जी

 यह  है  कि  क्या  एकता  की  भावना  फूट  की और  श्री  देशपांडे  के  नेत  त्व  में  निकाले  गये

 एक जुलूस में  यह  नारा  लगाया  गया  था
 :  भावना से  प्रबल  ।  और  इस  में  खतरा

 इस  बात  का  कि  जो  लोग  इस
 अमृतसर  से  आई  आवाज़

 को  सोचते  नहीं  हे  वे  यह  समझते  हूं
 वीर  गोडसे  जिन्दाबाद  ।

 fe  उनमें  एकता  है  ।  वे  फूट

 श्री  एन०  ato  चटर्जी  भावनाओं  का  अनुसरण  करते हे  और  तब  वे

 बह  बिल्कुल  निराधार आरोप  और  उन्हें  रोक  नहीं  सकते  |  अतः  भारत  के  लोगों

 घटित बात  है  ।  के  मस्तिष्क तथा  हृदय  के  एकीकरण की  ही

 थो  जवाहरलाल ने  में  तो  इस  मामले  वास्तविक  समस्या  हूँ  ॥
 यह  कानून  या

 में  इस  संसद् में  अपने  माननीय  साथियों  द्वारा
 संविधान

 मामला  नहीं  है  ।  इसी

 दी  गई  सूचना  के  आधार  पर  ऐसा  कह  रहा  कोण  से  काश्मीर  के  प्रश्न  को  हल  करना

 में
 घणा  के  उस  वातावरण  की  बात  कर  रहा  किसी  दूसरे  से  नहीं  ।

 था  जिससे  यह  सारा  सम्प्रदायवादी दृष्टिकोण  अब  में  सदन  को  पिछले  इतिहास  के  बारे

 पेदा  हुआ  ।  माननीय  सदस्य  ने  भारत के  साथ
 सें  कुछ  बताना  चाहता  हूं  ।  जब  काश्मीर  भारतः

 के  पूर्ण  एकीकरण के
 विषय

 में  बहुत
 में  मिला तो  बह  अपना  राज्यों के  समान  ही
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 [  श्री  जवाहरलाल नेहरू  ]

 मिला ।  उस  समय  जगबीर  जनरल  जी  भारत  क्षेत्र  का  ही  भाग  हो  जाता  हू
 ।  अतः

 माउंटबेटन ने  तथा  काइमीर के के  महाराजा ने  राज्य  प्रवेश से  वहां  के  नागरिकों को  भारतीय

 कागज़ों  पर  हस्ताक्षर किये  थे  ।
 उसके  नागरिकता आदि  मिल  जाती  एकीकरण

 ठीक
 बाद  ही  काश्मीर में  युद्ध  शुरू  हो  मे ंतो  एक  प्रकार  का  सम्बन्ध  स्थापित  किया

 गया  ।  और  स्वाभाविक रूप  से  उस  कारण से  जाता  है  अथवा  उस  राज्य  को  स्वायत्त

 तथा  अन्य  कारणों  से  काश्मीर का  मामला  मिल  जाता  आप  कह  सकते हें  कि  भिन्न

 भिन्न  भागों  के  राज्यों  का  एकीकरण  भिन्न एक  विशेष  मामला बन  गया  ।  उसके  कुछ

 दिनों  बाद  यह  मामला  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  को  भिन्न  प्रकार से  हुआ  है  ।  प्रत्येक  राज्य  में

 निर्दिष्ट  किय  गया  ।  इन  सब  बातों  तथा  करण  तथा  स्वायत्त  शासन  के  मामले  में

 काश्मीर  के  मिलने  से  पहिले  भी  हमारी
 नीति  भिन्नता है  ।  कुछ  दिनों  तक  यही  प्रश्न था  कि

 यह  जिसकी  घोषणा  सरकार  सरदार  भाग  खਂ  राज्यों  की  क्या  स्थिति  होगी  और

 पटेल  तथा  मैने  औपचारिक रूप  से  की  थी  कि  हमारे  संविधान
 में

 उनकी  क्या  स्थिति  होनी

 जो  राज्य
 भारत  में  मिलना  चाहता  है  उसके  चाहिये  ।  किन्तु  सौभाग्य  से  ऐसे  मामले  तब

 तरीका  यह  है  कि  उस  राज्य  का
 राजा  उठे  जब  हम  स्वतन्त्रता  मिलने  के  बाद  अपने

 ऐसे  कार्यो को  कर  सकते थे  ।  और
 सरदार डस  प्रवेश  सम्बन्धी  कार्य  को  करे  ।  किन्तु

 यदि  इसमें  कोई  सन्देह  या  चुनौती  हो  तो
 उस  पटेल ने  अपने  अदम्य  उत्साह  तथा  योग्यता

 राज्य  के  निवासी  इस  विषय  में  निर्णय  कर  से  कुछ  राज्यों  का  निकटतर  एकीकरण

 सकते  ह  हमारी  यह  नीति  काइमी  र  के  मामले  किया  और  कुछ  राज्यों  में  समानता  स्थापित

 में  पहिले से  थी  ।  और  जब  काश्मीर का  मामला  की  ।  यदि  आज  हमें  बड़े  राज्यों  की

 सामना  करना  पड़े  तो  यह  मामला  इतना आया  तो  हमें  यही  नीति  लागु  करनी  पड़ी  ।

 अतः जब  मेन  काश्मीर  के  भारत से  मिलन  सरल  नहीं  होगा  ।  यह  ठीक  हं  कि  वित्तीय

 की  घोषणा की  तो  मने कहा  था  कि  काश्मीर  मामलों  आर्थिक  मामलों  का  विचार

 करने  के  लिये  एक  उप-समिति  नियुक्त  की भारत  में  पूर्ण  रूप  मिला  और  इसमें

 किसी  प्रकार  की  कोई  कमी  नहीं  थी  ।  हमारी
 जा

 सकती  है
 ।

 और  पहिले  ही  वर्ष  में
 सब

 बातें

 नीति  के  अनुसार  काश्मीर  के  निवासी  तय  हो  सकती ह  ।  किन्तु अब  ऐसा  करने

 यदि वे  चाहें  तो  इस  मामले का  अन्य  प्रकार  से  में  बहुत  समय  लगेगा  ।  चूंकि  आजकल  नई

 fra  कर  सकते  है  ।  जब  हमने  काश्मीर  के  नई  बातें  होती है  वित्त  मंत्री  को  इन  सब

 श्रवेशन को  स्वीकार  किया  तो  उस  समय  भी  बातों के  होते  हुए
 भी  तर्कों

 का  सामना  करना

 हमने  वहां  की  सबसे  बड़ी  लोकप्रिय  संस्था  पड़ता  है  ।  यदि  यह  बात  उन  सभी  राज्यों

 का  अनुमोदन  प्राप्त  किया  ।  पर  लागू  हो  जिनके  मामले  में  कार मीर  जैसा

 मूल  प्रश्न  सन्निहित  नहीं  तो  उनके  मामले

 लगभग  एक  वर्ष  HRA  हमने  अन्य  में  वित्तीय  एकीकरण  तथा  अन्य  प्रश्नों  को

 राज्यों के  प्रशन  पर  विचार  किया  कि  हमें
 तय  करना  सरल  काम  नहीं  है  ।

 एकीकरण  के  सम्बन्ध में  और  क्या

 कार्यवाही  करनी  चाहिये  ।  में  चाहता  हूं  कि
 माननीय  सदस्य  ने  बार  बार  कहा  कि

 सदन  प्रवेश  )  तथा  एकीकरण  के  मेंने  प्रजा  परिषद् के  लोगों  से  मिलने  से  मना

 अन्तर  को  याद  रखे  ।  राज्य  प्रचलन  तो  पूर्ण  कर  दिया  था  और  मेने  उनके  साथ  राजन  तिक

 होता  हूं  ।
 और  राज्य  प्रवेशन  में  वहां का  क्षेत्र  अछूतों  का  सा  व्यवहार  किया  ।  किन्तु
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 विक  बात  यह  ह  कि  लगभग  शुक  वर्ष  पूर्व  में  कि  मेरे  पास  समय  कितना  है  ।  मुझे  तो  लोगों

 प्रजा  परिषद  के  sera  पंडित  प्रेमनाथ  डोगरा  से  मिलने  में  प्रसन्नता ही  होती  हू  f

 से  दिल्ली में  feat  और  उनके  साथ  काफ़ी  मेरे  पास  सीमित समय  होता है  ।  प्रजा

 बातें  की  थीं  ।  हमने  जम्म  तथा  काश्मीर से  की  बात  को  लेते  हुए  यहां  में  दूसरे सदन  में

 सम्बन्धित  बुनियादी  मामलों पर  बातचीत  विरोधी  दल  के  एक  बड़े  प्रतिष्ठित  नेता

 की
 ।  उस  समय यह  ada  आन्दोलन  नहीं  आचार  नरेन्द्र देव  द्वारा  दिये गय  भाषण

 चल  रहा  ।  किन्तु  उस  समय  एक  और  का  उद्धरण देना  चाहता  |  उन्होंने  कहा  था

 अकार  का  आन्दोलन  चल  रहा  था  |  उनसे  कि  काश्मीर  का  प्रत  एक  नाजुक  प्रश्न है
 बात करन  के  बाद  मेने  यह  समझा  कि  उन्होंने  और  इस  मामले  पर मं  कोई  अधिकृत  राय

 मेरे  विचारों  को  स्वीकार  कर  दिया  |
 wee  नहीं  कर  सकता  हूं  ।  किन्तु  इतना

 मन  उन्हं  बताया कि  विशेष कर  जम्म  के  उत्तरदायित्व रूप  में  कह  सकता हूं  कि
 सम्बन्ध म॑  बह  जिस  नीति का  अनुसरण  कर  एक  सम्प्रदायिक  आन्दोलन हू

 और  परिषद्
 रहे

 वह  उसके  लिये  अहितकारी

 ।
 oe  दै  पुराने  आर०  एस०  एस०  का  ही  स्वरूप है  ।

 उन्हों ने  कहा  |  मन
 इसने  भूमि  सुधार  आन्दोलन का

 विरोध

 समझा  उन्होंने  मेरी  बात  मान

 ली थी  |  दो  दिन  बाद  ही  मत
 किया  और  महाराजा का  समर्थन  किया  था  ।

 जब  आर०  एस०  एस०  को  दबाया गया  थाਂ

 समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित एक  तो  इसने  अपना  नाम  प्रजा  परिषद  रख  लिया  ।

 वक्तव्य  देखा
 |

 मुझ  देख  कर  आशइ्चयं  हुआ  मेरा यह  कहना  हू  कि  यह  आन्दोलन  असाम

 कि  वह  वक्तव्य  उन  बातों  के  विपरीत  था
 ठीक  हे  तथा  इस  पर  अच्छी  प्रकार से  विचार

 मूझ  उससे  परेशानी  सी  हुई ।  उन  के  पास
 नहीं  किया  गया हू  ।  इससे  हमारे  बड़े  हितों

 चिट्ठियां  भेजी  गईं  कि  उन्होंने  यह  बहुत
 को  हानि  होने  की  सम्भावना ह  ।  उस  क्षत्र में

 गलत  काम  किया ह  ।  मेंने  यही  समझा  कि
 वहां  जनता  भी  उसमें  भाग  ले  रही हू  ।  हमें

 वह  ऐसे  आदमी  नहीं  हूं  कि  उनसे  बार  बार
 वे  वास्तविक  कारण  जानने  चाहियें  जिनसे

 मिला जाय  क्योंकि  हमारी हर  मुलाकात  में
 जनता  उन  साम्प्रदायिक  लोगों के  साथ  हो

 एसा  किया  जा  सकता  है  और  मझे  हमेशा  यह
 गई  ।  में  चाहता हूं  सम्प्रदायिक  नेताओं  को

 स्पष्ट  करना  पड़ेगा  कि  हमारी  मुलाकातों में
 जनता  के  सम्पक  में  ना  आने  दिया  जाय  ।

 हुआ  |  उस  बात  के  दो  महीने  बाद  उन्होंने
 हमें  उन  कारणों  को  भली  भांति

 मुझे  लिखा  कि  वह  मुझ  से
 मिलना  चाहते

 झना  चाहिये जिनसे  देश  के  बहुत से  लोग
 हैं मोन  उनको  लिख  दिया  कि  हमारी  पिछली

 इन  सम्प्रदाय वादी  लोगों  के  संगठन  में

 मुलाकात का  कुछ  परिणाम  नहीं  निकला

 और  उससे  कुछ  कठिनाइयां ही  पैदा  हो  गई

 सम्मिलित  होते  ह  ।

 थीं
 ।

 और  a.4 qq  उनको  यह  भी  लिखा कि  में  डा०  एस०  पी०  और  उन्होंने

 संसद्  काय  में  व्यस्त हूं  और  इस  समय
 उनसे

 नहीं  मिल  सकता  ।  ae टीं  दो  अवसरों पर  ही

 यह  भी  तो  कहा  था  कि  दमन  करने  से  काम

 नहीं  चलेगा  |
 ये

 बातें  हुइ  |

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  माननीय

 जहां  तक  आदमियो ंसे  मिलने  का  सदस्य  को
 यह  आश्वासन  दे  सकता  हूं  कि  में

 सम्बन्ध  माननीय  सदस्य  को  मालम  होना
 इस

 बात  को  मानता  हूं कि  दमन  करने  से

 चाहिये  कि  यह  इस  बात  पर  निर्भर  करता हूँ  समस्या  कभी  हल  नहीं  होती  ।  इसमें  कोई
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 सन्देह  नहीं  ।  माननीय सदस्य  ने  यह  आपत्ति  यह  भी  एक  विचित्र  बात  है  कि  हमसे  यह  कहा

 की  थी  कि  काश्मीर  में  हिन्दुओं  पर  स्थानीय  जाता  कि  हम  इसमें  कुछ  करें  अथवा
 इस

 सेना
 द्वारा  अत्याचार  किया  बात  का  आदिवासी दें  कि  हम  इस  सम्बन्ध

 जा  रहा  है  ।
 परन्तु  इस  सम्बन्ध  में  में  उन्हें  में  कुछ  कार्यवाही करेंगे  जिनका कि

 बता  देना  चाहता  हुं  कि  स्थानीय  सेना  की  कुल  गुण  परिणाम हो  सकता  है  ।  पांच छे  महीने

 संख्या  ५,७२० है  जिसमें  से  १,८५९  पहिले  भारत  सरकार  तथा  काश्मीर  सरकार

 २,७६७  ४५६  ६१८  सिख  तथा  के  प्र  तिनिधियों ने  इस  मामले  पर  काफ़ी  विचार

 २४  अन्य  लोग  हैं  ।  इस  प्रकार  आंकड़ों  को  किया  और  वहां  कुछ  बातों  पर  समझौता  हुआ

 देखने  से  पता  लगता  है  कि  वहां  की  स्थानीय  जिसे  कि  उस  परिस्थिति में  हमने  उपयुक्त

 सेना में  अधिकतर  लोग  हिन्दू  ही  हैं  ।  दूसरी  समझा |  हमने  देखा  कि  पहिले  की  अपेक्षा

 बात  इस  सम्बन्ध में  जो  में  कहना  चाहता  काश्मीर का  एकीकरण बढ़  ही  गया  |  इसमें

 हूं  वह  यह  है  कि  राज्य  में  जो  पहली  सेना थी  कोई  सन्देह  नहीं  है  कि  वित्तीय  एकीकरण

 उसमें
 अधिकतर  लोग  जम्मू  प्रान्त  से  भरती  था  अन्य जो  भी  एकीकरण  wary है  वह

 किये  जाते  थे  ।  कश्मीरियों का  तो  उसमें  तो  होगा  ही  ।  भारत  और  काश्मीर के  अच्छे

 लिया  जाना  ही  मुश्किल  था  ।  अतएव  जो  सम्बन्धों में  कमी  नहीं  हो  रही  है  ।  काश्मीर

 स्थानीय  सेना  है  वह  एक  हिन्दू सेना  है  हर  प्रकार  से  हम  से  सम्बन्धित हैं  |

 में  प्रजा  परिषद्  के  आन्दोलन  पर  अधिक  फिर  लोग  हम  से  संयुक्त  राष्ट्र  संघ  के

 नहीं  कहना  चाहता हुं  ।  में  इसे  मानता हूं  कि  विषय  में  कहते  इस  मामले  में  मुझे  कुछ

 से  काम  नहीं  चल  और दूसरे  कठिनाई  अनुभव  होती  है  |  में  इस  प्रापर पर
 जनता

 आधिक  तथा  अन्य  शिकायतें दूर  नहीं  जाना  चाहता कि  चार  पांच  वर्ष  पुर्व  की

 की  जायें  ।  और  जेसा  कि  आचार  नरेन्द्र देव  गई  कार्यवाही  ठीक  थी  या  गलत  ।  मैंने  जो

 ने  कहा  ग़लत  रास्ते  पर  ले  जाने  वाले  नेताओं  कुछ भी  किसी  समय  कहा  में  उसे  वापिस  नहीं

 से  भी  उसका  सम्यक  नहीं  रहना  चाहिये  ।
 लेना  चाहता  |  विदेशों  में  हमारा  बहुत  सम्मान

 और  किसी  ऐसे  कार्य  करने  से  कोई  लाभ डा०  एस०  पी  ०
 मुकर्जी  :  यह  बात  जनता

 नहीं  जिससे उस  सम्मान  को  धक्का  लगे  ।

 के  निर्णय  पर  छोड़  दी  जाय  |

 यह  सच  है  कि  कुछ  देशों  ने  अपनी  राय  के

 श्री  जवाहरलाल इसका  निर्णय  अनुसार  कुछ  सुझाव  रखे  किन्तु  हम  उन

 में  तो  नहीं  कर  सकता  |  इसका  तो  निर्णय  जनता  सुझावों  को  स्वीकार  नहीं  कर  सकते  हें  क्योंकि

 ही  करेगी  |  इस  समस्या  के  दो  भाग  उनके  विचार  हम  से  भिन्न  मेरे  माननीय

 एक  भाग  का  सम्बन्ध  तो  भूमि  सुधार  से  है  मित्र ने  मुझ  से  कहा  था  कि  में  कार मीर  के

 तथा  दूसरा  राजनैतिक  तथा  संवैधानिक  भाग  सम्बन्ध  में  प्रजा  परिषद्  से  बातचीत  करूं  तथा

 मुझे  यह  बात  बड़ी  अजीब  लगती  है  कि  इस  सम्बन्ध में  सारी  बातों को  जनता के  सामने

 एक  दल  जम्मू में  आन्दोलन  करके  हमारे  रखूं ।  परन्तु  में  यह  कहना  चाहता  हूं  कि  में

 संविधान  में  रुकावट  डालना  चाहता  है  और  इस  मामलें को  किसी  व्यक्ति  fay  के  साथ

 काश्मीर और  भारत  के  सम्बन्ध  तथा
 सुलझा  सकता  हुं

 ।
 में  एक  बार  इस  सम्बन्ध

 स्तान  से  हमारे  सम्बन्ध  जैसे  मामलों  और  में  उनसे मिल  चुका  हूं  और
 में

 अब  भी
 उन

 से
 समस्याओं  में  अड़चनें  डालना  चाहता  है  ।  मिलने  के  लिपे  तैयार  हूं  ।
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 इस  सम्बन्ध  में  में  ऑपका  ध्यान  एक  बहुत  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  संशोधन  प्रस्तुत

 महत्वपूर्ण  बात  की  ओर  आकृष्ट  करना  चाहता  किय 1  गया

 हूं  और  वह  यह  है  कि  भारत के  प्रत्येक  राज्य  इस  पर  सदन में  मत  विभाजन  हुआ |  पक्ष

 को  कुछ  सीमा  तक  स्वायत्तता  प्राप्त हैं  ।  यदि  में  ६४  तथा  विपक्ष में  ROY  ॥

 आज  उत्तर  प्रदेश  में  कोई  अशान्ति  हो  जाती  प्रस्ताव  अस्वीकृत  हुआ  |

 हू  तो  हम  वहां  के  विरोधियों  को  बुला  कर
 इसके  पश्चात्  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा

 उनसे  तो  समझौता  नहीं  करते  बल्कि  उत्तर
 श्री  पी०  एन०  डा०

 प्रदेश  की  सरकार  से  ही  इस  सम्बन्ध  में  श्री  एम०  एस०  श्री  बी०

 चीत  करते  हे  ।  विरोधियों के  साथ

 चीत  करके  कोई  मामला  एक  दम  से  तय
 एस०  श्री  रिशांग  श्री  एन

 ०  पी ०

 श्री  डा०

 नहीं  किया  जा  सकता  है  ।  यह  प्रतिष्ठा का  श्री  पी०  श्री  यू०  सी०

 सवाल  नहीं  है  ।  सवाल  इस  बात  का  है
 श्री  तुषार  श्री  बीरेन  श्री  एन०

 कि  हम  इस  काम  को  ठीक  ढंग  पर  तथा  कुदा  बी०  डा०  श्री

 लता  के  साथ  करते  है  ।
 श्री  श्री  डा०  एन०

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यदि  कोई  माननीय  बी०  श्री  श्री  के ०

 सदस्य  अपना  संशोधन  पुथल  रूप  से  प्रस्तुत  श्रीमती  सुचेता  श्री

 करवाना  चाहते  हे  तो  में  एसा  करने के  लिये  श्री  शिवमूर्ति  श्री  एन०  एस०

 तय्यार हूं  ।  अन्यथा  मं  सब  संशोधनों  को  एक  श्री  वी०  जी०  डा०  एन०  बी०

 साथ  रखूंगा  |  श्री  फ़रक  डा०  जाटव  श्री  बी०

 एस०  श्री  श्री  एन०  आर० श्रीमती  सुचेता  कृपलानी  :

 मे  चाहती  हुं
 कि  मेरा  संशोधन  पुथल  रूप  से  एम०  श्री  श्री  एस०  वी ०

 Uso  श्री  पी०  एन०

 प्रस्ताव के  अन्त  में  निम्न  लिखित  जोड़
 श्री  नन्दलाल  श्री  एच०  आर०

 दिया  जाय  ।  श्री  नम्बियार  तथा  श्री  गुरु पाद स्वामी के

 प्रस्ताव  प्रस्तुत  किये  गए  जो  सदन  द्वारा  अस्वीकृत
 regret  that  there  is

 no  adequate  appreciation
 किए

 in  theaddress  of  the  dete-  उपाध्यक्ष  अब  में  सदन  के  समक्ष

 riorating  economic  condi-  मूल  प्रस्ताव रखता  हूं
 tion  and  growing  unemp-  प्रश्न यह  है  कि  :
 loyment  in  the’country  nor

 निम्नलिखित अभिनन्दन  पत्र  राष्ट्रपति
 any  indication  of  any  effec-

 tive  measures  to  tackle  की  सेवा  में  प्रस्तुत  किया  जाय  :

 सभा  के  सदस्य  राष्ट्रपति इस  बात  का  खेद  है
 कि

 अभिभाषण  में  देव  की  बिगड़ती  हुई
 जी  के  उस  भाषण  के  लिये  जो  कि

 आधिक  दशा  तथा  बढ़ती  हुई  बेकारी  उन्होंने  ११  फरवरी  १९५३  को  एक
 a

 पर  पर्याप्त  ध्यान  नहीं  दिया  गया  ए  साथ  समवेत  संसद्  के  दोनों  सदनों  के

 और  न  ही  उनके  सुलझाने  के  सम्बन्ध  सामने  देने
 की

 कृपा
 की

 थी  बहुत  कृतज्ञ

 हं  0.0 में  किसी  प्रभावी  कार्यवाही  के  किये

 जाने  का  संकेत  किया  गया

 910 ए  SD
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 नये  स्थगित होती  है  ।  रामस्वरूप  होने  वाली  २.१९  करोड़ की
 ं  ममी

 ह

 ...  इसके  भ्  सदन  को  dow
 पौने

 छ
 के  कारण

 तथा
 तीसरे  दर्जे

 में  ७.९५  करोड़

 गई 1
 की  कमी  के  कारण  हैं  ।  ऊंचे  दर्जों  क ेआवागमन बजे  तक  के  लिए  स्थगित  हो

 ;
 में  पिछले  बर्ष  और  गत  वर्षों  की  अपेक्षा

 कमी हुई  ।

 सदन  की  बठक  पौने  माल  लाने  ले  जाने  के
 ¥4.EE

 समवेत  हुई
 ।

 करोड़  रुपयों  के  आयव्ययक आंकड़ों  की
 ल

 उपाध्यक्ष  महोदय  अध्यक्ष  तप  तुलना  में  मेंने  पुनरीक्षित  आंकड़े  १४४.५६
 ६

 आसीन थे  |
 रखे  अर्थात्  इसमें  एक  करोड़  रुपयों  को

 कमी  यद्यपि  इस  ae  उतना  ही  लाया और

 .

 रेल  १९५३-५४  ले  जाया  गया  जितना  कि  उसका  अनुमान  Oo |

 रेल  तथा
 यातायात  मंत्री  एल०  बो ०

 लगाया गया  था  ।  वर्षो  शुरू  की  अपेक्षा

 :
 में  सदन  में  वर्ष  १९५३-५४  का  वर्ष  के  अस्त में  उतनी  आय  नहीं  हुई  ।  इसी  OO

 भारतीय  रेलों  का  आय-व्ययक  प्रस्तुत  करता  कारण  माल  यातायात  के  पुनरीक्षित  आंकड़े  .....

 हूं  ।  में  अपना  भाषण  अंग्रजी  में  दूंगा  किन्तु  कम  रखे  गये  हें  ।  चालू  at  की  कूल  आय

 थ  अन्य  काग़ज़  पत्रों  के  साथ  माननीय  सदस्यों  २६९.५५  करोड़  रुपय  होने  की  आशा  है  जो  .....

 को  इसका  हिन्दी  भाषान्तर भी  दिया गया  है
 BS

 आयव्ययक  के  आंकड़ों की  तुलना  में  १२.६१

 इस  समय  मेरा  ध्यान  अपने  प्रतिष्ठित  करोड़ रुपये  कम  हैं  |  क्वाक व्यय  के

 शिकारी  स्वर्गीय  श्री  गोपालास्वामी आयंगर  मूल  अर्थात्  १८७.६९  करोड़  रुपयों

 की  ओर  जाता हैं  ।  वह  एक  योग्य  प्रशासक  तथा  की  १.१६  करोड़  रुपये  और  बढ़ कर  १८८.८५

 aes  राज्यनीतिज्ञ  थे  ।  उन्होंने जो  कुछ भी  रुपये हो  जाने  की  सम्भावना है  ।  ऐसा  मुख्य

 ara  frat  उसे  बड़ी  कुशलतापूर्वक किया  |  रूप  से  रेलों  के  परिसम्पतों  तथा  संस्थापनाश्रों में

 उनके  निधन  से  देश  को  हानि  हुई  ।  इन  चार  की  मरम्मत  तथा  देखभाल की  और  अधिक

 वर्षों
 में

 रेलों  में
 जो  उन्नति हुई  वह  उन्हीं  के  की  गई  व्यवस्था के  कारण  है  ।  जिनका  मेंने

 हुई
 हैं  ।  अभी  उल्लेख  किया  उन  मुख्य  परिवर्तनों

 a

 ल

 _..
 अब  में  १९५१-५२  के  आंकड़ों  तथा

 कारण  आयव्ययक  में  अनुमानित  २३.४७

 र  के  पुनरीक्षित  आंकड़ों  का
 क  गड़  रुपयों  की  तुलना  में  वक्त

 पट
 लिप्त  वृत्तान्त  देता  हूं  ।  पिछले  वर्ष  फरवरी  h  ac  जो  कि  लगभग  कर

 a  अनुमान  लगाया गया  था  कि  ag
 रुपयें  कम  ड

 १९५१-५२  में  २२.०६  करोड़  रुपयों की  अब  में  १९५३-५४  के  आय-व्यय

 बचत  किन्तु  उस  वर्ष  में  ६.२८  करोड़  आंकड़े  लेता  हं  ।  ऐसा  लगता  है
 कि  मुसाफिर

 रुपये की  बचत  हुई  |  यात्रियों  क ेआवागमन  का  आवागमन  सबसे  अधिक  १९५०-५१  म

 लल
 हर

 ११२.१९  करोड़  आय-व्ययक  आंकड़े  हुआ  जो  देश  मुद्रास्फीति  वाली  अ

 की  तुलना  में  चालू  वर्ष  के  पुनरीक्षित  आंकड़े  व्यवस्था  के  साथ  अपने  सामान्य  स्तर  पर  अ

 PoR.o%  करोड़  हूं  अर्थात्  इसमें  20.8  रहा  है  ।
 यह  कहना  कठिन  है  कि  मुसाफिरों

 a
 यह

 का  आवागमन  किस  स्तर  पर  स्थिर  हो  जायगा

 थ  गि
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 किन्तु  काल  में  विभिन्न  क्षेत्रों  में  TT  १९५२-५३  के  आय-व्ययक  में

 आर्थिक दशा  में  अनुमानित विकास  के  कारण  मशीन  तथा  रेलगाड़ी  के  डिब्बों  पर

 और
 इस  ad

 अच्छी  फसल  होने  से  और  अनुमानित  व्यय  ७९.१०  करोड़  रुपये  था  |

 रेलवे  लाइनों  के  विस्तार के  कारण  १९५३-  अब  इस  मद  पर  व्यय  के  पुनरीक्षित  आंकड़े

 ५४  के  मुसाफिर  आवागमन  की  आय  के  ७६.७०  करोड़  रुपये  यानी  व्यय  में  2.o

 आय  व्यय  आंकड़ों  को  चालू  वर्ष  के  करोड़  रुपये  की  कमी  हुई है  |  उस  आयव्ययक

 गीत  आंकड़ों  के  लगभग  समान  स्तर  पर  में  मांग  संख्या  १५  के  अन्तर्गत नई  लाइनों  के

 रखना  अनुचित  नहीं  होगा  ।  निर्माण  के  लिये  ४९  लाख  रुपये  की  व्यवस्था

 की  गई  थी  जो  कि  पुनरीक्षित  अनुमान  के
 माल  लाने  ले  जाने  से  होने  वाली  आय

 को  अगले  at  के  आंकड़ों  में  थोड़ा  बढ़ा  कर  अनुसार  ७४
 लाख  रुपये  अब  में  इस  वर्ष

 पुरे  किये  गये  या  प्रारम्भ  किये  कुछ  अधिक
 १४७.६०  करोड़  रुपये  रखा  गया  अर्थात्

 महत्वपूर्ण  निर्माण  कार्यों  उल्लेख  करूंगा  |
 चालू वर्ष  के  पुनरीक्षित  आंकड़ों  से  दो

 शत  अधिक  ।  औद्योगिक  उत्पादन  में  अच्छी  (१)  पश्चिम  रेलवे  का

 प्रगति  हो  रही  है  और  ऐसी  आशा हैं  कि  धाम  सेक्शन  |

 वर्षीय  योजना  के  आरम्भ  होने  से  औद्योगिक  छोटी  लाइन  की  १७०  मील  लम्बी

 उत्पादन  काय  और  बड़  जायगा  |  इस  अशीष  के  जिस  पर  ५.५०  करोड़  रुपये  व्यय

 अन्तगंत  जिस  बढ़ोतरी  के  होने  की  आशा  है  gc

 वहू  इन  सब  बातों  को  ध्यान  में  रख  कर  ही
 (२)  उत्तर  रेलवे  का  बिजनौर

 रखी गई  आय  के  मद  में  विशेष  अन्तर  होने  स्पीड  सेक्शन  |
 की  आशा  नहीं है  ।  इन  आंकड़ों  पर  आधारित

 २२  मील  लम्बी  उखाड़ी  गई  रेलवे  लाइन यातायात  के  कुछ  आय  के  आयव्ययक  आंकड़े

 WRAC  करोड़  रुपये  रखे  गये  हैं  ।
 को  बिछाया  तथा  यातायात  के  लिये  खोला

 गया  |

 TATED  व्यय  का  अनुमान  १९१.२०
 (३)  पश्चिम  रेलवे  की  बसद-कराना

 करोड़  रुपये  रखा  गया है
 जो  कि  चालू वर्ष

 के
 | ह लाइन

 पुनरीक्षित  अनुमान  से  २.१०  करोड़  रुपये

 अधिक  आगामी  वर्ष  के  व्यय  में  वृद्धि  होने
 इस  उखाड़ी  गई  लाइन  के  इस  वर्ष  पुरे

 हो  जाने  की  आदा  हैं  । का  मुख्य  कारण  अधिनिर्णायक  पंचाट  की

 अन्विति  के  अपेक्षित  अतिरिक्त  (४)  दक्षिण  रेलवे  पर  क्वीन

 चारियों  पर  होने  वाला  व्यय हैं  ।  अवक्षयण  कुल  छोटी  लाइन  कड़ी  ॥

 रक्षित  निधि  में  ३०  करोड़  रुपये  का

 इस  लाइन  के  बनाने  का  काम  गत  वर्ष योजन  और  ७  करोड़  रुपये  शुद्ध  प्रति ण
 दिसम्बर  में  शुरू  किया  गया  था  ।  इससे व्यय  मिला  कर  कुछ  कमंवाहुक  व्यय  २२८.२०

 करोड़  रुपये  इस  प्रकार  रेलों
 कोचीन  बन्दरगाह  का  दक्षिण  के  छोटी  लाइन

 की  शुद्ध  आय
 के  मुख्य  स्थानों  से  सम्पकं  हो  जायगा  ।

 का  अनुमान  ४४.०८  करोड़

 रुपये  लगाया  जाता  जिसमें  से  ३४.७७  (५)  मध्य  रेलवे  कल्याण  बिजली

 करोड़  रुपये  साधारण  राजस्व  को  दिये

 जाने  होंगे  ।  यह  देकर  ९.३१  करोड़  रुपये  की  ३े
 करोड़  रुपये

 व्यय  करके
 इसका  विस्तार

 आय  शेष  रहेगी  ।  किया  गया  जिसके  परिणामस्वरूप  रेल
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 एल०  ato

 प्रयोजनों  के  लिये  अधिक  बिजली  मिल  की  व्यवस्था  पेरम्बलूर  के  डिब्बे  बनाने  वाले

 सकेगी  |  कारखाने  के  लिये  की  गई  है  ।  यह कार्य  वर्ष

 १९५१-५२  के  अन्त  में  शुरू  किया  गया  था

 मक़ामे  के  निकट  गंगा  के  ऊपर  एक  रेल
 और  इस  पर  कुछ

 ४  करोड़  रुपये  की  लागत
 तथा  सड़क  पुल  के  निर्माण  का  कार्य  आरम्भ

 आने  का  अनुमान  है  किया  जाता  है
 |

 ख्याल  हैं कर  दिया गया  है  ।
 कि  कारखाने  की  इमारत  १९५४  के  मध्य  में

 आगामी  as  के  पुनर्स्थापना  तथा  तय्यार  हो  जायं Ray  |  ४०  लाख  रुपये  कल्याण

 विकास  सम्बन्धी  आयव्ययक  की  चर्चा  करने  से
 के  बिजली  घर  के  विस्तार  १५  लाख

 पहिले  में  पंचवर्षीय  योजना  तथा  उसके  अन्तर्गत  रुपये  नये  स्टेशनों  के  निर्माण  तथा  पूर्वोत्तर

 रेलवे  के  विकास  के  सम्बन्ध  में  किये  जाने  वाले
 रेलवे  के  अलीपुर द्वार  पर  गुड्स  तथा

 मॉडलिंग

 व्यय  की  ओर  संक्षेप  में  faa  करूंगा  |  इन  ard  के  निर्माण के  लिये  रखे  १३.१०

 पांच  वर्षों  में  रेलवे  के  ऊपर  व्यय  किये  जाने  करोड़  रुपये  की  व्यवस्था  लाइनों के  फिर  से

 के  लिये  ४००  करोड़  रुपयों  की  व्यवस्था  की  बनाये  जाने  और  १३  लाख  रुपये  की  व्यवस्था

 गई  इन
 ४००  करोड़ रुपयों  में  से  ३२०  पूर्वोत्तर  रेलवे  के  उन  पुलों  के  फिर.से  बनाये

 करोड़  रुपये  रेलवे को  स्वयं  अपने  ही  संसाधनों  जाने के  लिये  की  गई  हँ  जो  १९५२ की  बाढ़ों

 से  प्राप्त  करने  परन्तु  यात्री  आय  में  कमी  से  टूट  गये  थे  |  कर्मचारियों के  क्वार्टरों  पर  तथा

 होने के  कारण  शायद  रेलवे  इतने  धन  की  उनको  दी  जानी  अन्य  सुविधाओं  पर  CLR

 व्यवस्था न  कर  सके  ।  रेलवे  के  लिये  नियत  करोड़  रुपयें  व्यय  जाने  की  व्यवस्था

 किये TH
 ४००  करोड़  रुपये  का  अधिकांश  ३०.५४  लाख  रुपये  तथा  २५.३०  लाख

 भाग  वेतनमान  मशीनरी  तथा  उपकरण  के  सुधार  रुपये  स्टेट  रेलवे  कोयला  खानों  तथा

 किं पर  व्यय  किया  जायगा  ।  अतएव  अगले  दो  या  विज़िगापट्म  बन्दरगाह  पर  खर्च

 तीन  वर्षों  में  रेल  सुविधाओं  के  विस्तार  जायेंगे ।

 पर  व्यय  केवल  उतना  ही  किया  जायगा  जितना  वर्ष  १९५०  में  केन्द्रीय  यातायात  ale  ने

 कि  परमावश्यक समझा  जायगा  ।  जहां  तक  fat  बारह  उखाड़ी  गई  लाइनों  के  फिर  से

 रेलवे  के  मशीनरी  तथा  डिब्बों  बिछाये  जाने  को  मंजूरी  दी  थी  उनमें  से  सात

 सम्बन्धी  कार्यक्रमों का  प्रशन  मैंने  अगले  का  काम  पुरा  होने  वाला  है  दो  पुरी  हो  चुको

 ay  का  आय  व्यय  इस  आधार  पर  तय्यार  हें  और  दो  और  इस  वर्ष  दुरी  को  जायेंगी  |

 किया  इन  मदों पर  इस  वह  ७९.६१  करोड़  बाकी  एक  लाइन  अर्थात्  उत्तर  रेलवे  पर

 रुपये  व्यय  किये  जाने  हैं  जिनमें से  ४२  करोड़  पानीपत  लाइन  के  फिर  से  बिछाये

 रुपये  डिब्बों  तथा  मशीनरी पर  और  ३६.६१  जाने  का  काम  वर्ष  १९५३-५४  में  शुरू  किया

 करोड़  निर्माण  पर  व्यय  होंगे ।  एक  जिसके  लिये  २२  लाख  रुपये  की

 करोड़  रुपये  रोड  सर्विस  पर  खर्च  होंगे
 ।  व्यवस्था की  गई  है

 १.८९  करोड़  रुपये  को  व्यवस्था  वारसी डिब्बों  तथा  मशीनरी पर  होने  वाले

 व्यय में  १५  करोड़  रुपये  की  वह  राशि  भी  लाइट  रेलवे  की  खरीद  के  लिये  की  गई  है  ।

 शामिल  है  जो  निर्धारित  सामान  के  अलावा  आगामी  वर्ष  में  निम्नलिखित  नई  लाइनों

 नये  डिब्बों  की  खरीद  पर  व्यय  की  जायगी  ।  के  निर्माण  का  काय  a  रम्भ  किये  जाने  का

 निर्माण  शीर्ष  के  अंतगर्त  %.3  करोड़  रुपये  विचार है  :



 ३७० २६९  ge  वरी  १९५३  १९५३-५४

 (१)  १८६  मील  लम्बी  अब  में  रेल  के  डिब्बों  की  वेतनमान  स्थिति

 हिंगोली  कड़ी  जिस  पर  ७.५०  करोड़  रुपये  व्यय  को  संक्षेप  में  बताऊंगा  |  यह  बड़ी  खुशी  की

 बात  है  कि  हमारे  देश  में  जो  उत्पादन  होता  है  ।
 किये  जाने  का  अनुमान है

 उससे  रेलवे  की  माल  के  डिब्बों  तथा
 (२)  हुआ  बाराबील  क्षेत्र  से

 पुर-रोड़केला  सेक्शन  तक  रेल  सम्यक  ।  सवारीਂ  गाड़ी  के  डिब्बों  के  सम्बन्ध  में  हमारी

 आवश्यकता  पूरी  होती  हू  ।  हम  अपने  आयात मानित  व्यय--  करोड़  रुपये  ।

 क्रो  कम  करना  चाहते  ह  और  हमने  यह
 (३)  २२  मील  लम्बी  चम्पा-कोरवा

 लाइन  |  अनुमानित  व्यय--  लाख  रुपये  |
 किया  है  कि  उन  सवारी  गाड़ी  के  डिब्बों  को

 (४)  ७  मील  लम्बी  गांधीधाम-कांडला
 छोड़  कर  जिनके  हम  कह  चुके  हैं

 अब  और  डिब्बों  का  आयात  नहीं  करेंगे  ।  कमी
 लाइन  |  अनुमानित  व्यय--  लाख  रुपये  |

 को  पुरा  करने  लिये  कुछ  माल  गाड़ी  के

 (५)  २१  मील  लम्बी गोप  कठकोला  डिब्बा  तो  मंगाने  ही  इंजन  भी  विदेशों

 लाइन  |  अनुमानित  व्यय--  लाख  रुपये  |  से  मंगाने  पड़ेंगें  ।  किन्तु  हम  चाहते  हें  कि  इसमें

 इनके  अतिरिक्त  सात  अन्य  लाइनों  के
 ~

 भी  हम  एक  नियत  समय  में  आत्मनिर्भर

 निर्माण  का  परिमाप  वर्ष  १९५३-५४  मे  हो  जायें  |  चालू  वर्ष  में  जितने  इंजन  खरीदे

 ह a जायगा  ।  वे  ये  ष  गये  जिनके  खरीदे  जाने  की  आशा हैँ  उनमें

 (१)  दीवा-दस  गांव  aa  ३६  इंजन  तो  चितरंजन  लोकोमोटिव  वस

 (२)  पश्चिमी  बंगाल  में  कलकत्ता
 के  बने  जिसने  अपना  उत्पादन  कायें

 १९५०  में  आरम्भ  किया  था  ।  दिसम्बर
 उपनगरीय  सेक्शन  पर  रेलों  का  बिजली  से

 चलाया  जाता  |  १९५२  के  अन्त  तक  इस  कारखाने  ने  ४९

 बड़ी  लाइन  के  इंजन  बताये  |  आरम्भ  में

 (3)  मद्रास  तथा  कमतर  राज्यों  में
 इसका  जितना  लक्ष्य  नियत  किया  गया  था

 मंगलौर-हसन  लाइन  ।
 इसका  उत्पादन  उपजे  कुछ  कम  रहा  हूँ  ।

 (४)  उत्तर  प्रदेश  में  एटा  को  रेल  ऐसा  मुख्यरूप  से  कुछ  फालतू  पुर्जों  के जो  कि

 द्वारा  मिलाना  ।  इस  समय  भारत  में  गड्ढों  न  सिलने

 (५)  पंजाब  में  चन् डो गढ़  को  रेल  द्वारा  के  कारण है  |  इस  समय  चित्तरंजन में  इंजन

 ७०  प्रतिशत  मशीनें  बनती  हें  और  बाकी
 मिलाना  ।

 ३०  प्रतिशत  भाग  अब  भी  आयात  करने  पड़ते

 (६)  पश्चिमी  dors
 ऐसी  आशा है  कि  १९५४ के  अन्त  तक

 रिया-मालदा  लाइन  ।  केवल
 कुछ  विशेष  मशीन  और  पुर्जों  को  छोड़

 (७)  राजस्थान  म  फतेहपुर-चुरू
 कर  इंजन  के  सभी  यन्त्र  और  मशीनें  चित्तरंजन

 में  बनने  लगेंगे  ।  टाटा  लोकोमोटिव  एण्ड लाइन  ||

 निर्धारित  कम्पनी  ने  जो  इस  समय
 सौराष्ट्र  में  भावनगर-तारापुर  लाइन

 पी
 ar ie]  तक

 छोटी  लाइन  के  इंजन  बना  रही
 का  परिमाप  तथा  मध्य  भारत  में

 जनवरी  १९५३  के  अन्त  तक  ३५  इंजन  बनाये
 लाइन  का  और  उड़ीसा  में  बाराबील  और  a

 ह्य  जब  चित्तरंजन  लोकोमोटिव  बक्स  तथा
 सम्बलपुर  के  बीच  बड़ी  लाइनों  के  प्रारम्भिक

 टाटा  लोकोमोटिव  इंजी  निर्धारित  कम्पनी परिमाप  चालू  वर्ष  में  दुरू  किये  जा

 चके हैं  ।
 टेड  पूर्ण  उत्पादन

 करने  लगेंगे  तो  ये  भारतीय



 रेल  आय-है  ta Adm  FOR 39  १८  फरवरी  १९५३  gt  ३-५

 एल०  बी०

 काय  संचालन  आंकड़ों  को  देखने  से  पता tai  की  आवश्यकतानुसार  इंजन  बनाने

 लगेंग े|  सवारीं  के  और  अधिक  डिब्बे  रखे  लगेगा  कि  रेलवे  अपनी  कुशलता  न  केवल

 जाने
 के  प्रदान  पर

 ध्यान  दिया जा  रहा
 बनाये  रख  रही है  अपितु  उसने  उसमें  वृद्धि

 ~
 और  १९५१-५२  ७७१  सवारी के  नये

 भी  की  है  ।  १९५०-५१  में  बड़ी  लाइनों  में

 चलाये  गये  जब  कि  उससे  पहिले  वर्ष  १००.७  का  जो  सुधार  था  वह  P34 RK A में

 में  ४७९  चलाये  गये थे  सवारी  गाड़ी  के  POR  हुआ  है  और  इसी  प्रकार  छोटी

 डिब्बे  बनाने  के  जनवरी  १९५२  में  लाइनों
 में

 १९५०-५१
 में

 ९२.४
 के

 स्थान

 परम् बुर  में  एक  कारखाना  चलाया  गया  |  पर  ९३.६  हुआ है
 ।

 यही  बात  गाड़ियों के  ठीक

 जब  इसमें  उत्पादन  होने  लगेगा  तो  यह  समय  पर  चलने  के  बारे  में  ह  ।  १९५२  के
 प्रथम

 प्रतिवेदक  शिफ्ट  में  हल्के  इस्पात  के  अद्ध  भाग
 में  जो  गाड़ियां  ठीक  समय  पर

 डिब्बों  के  ३५०  ढांचे  तय्यार  कर  सकेगी  ।  चलीं  उनकी  प्रतिशतता  ७८.४  थी  जबकि

 भारत  में  मालगाड़ी  के  डिब्बे  बनाने  का  काम  इससे  पिछले  वर्ष  इस  समय  में  यह  प्रतिशतता

 तो  पिछले  तीस  वर्षों  से  अच्छी  प्रकार  से  हो  ७७.१  थी  ।  छोटी  लाइन में  भी  १९५२  में

 यह  संख्या  ८१  जबकि  १९५१ में  वह रहा हूं और  कलकत्ता  में  जो  बैगन  बनते  हैं

 वे  विदेशों  में  बनने  वाले  वैगनों  के  समान  हूँ  ।  ov 3 aT}  वैगनों  और  इंजनों के  बारे  में

 इस  आय-व्ययक  एवं  में  जिन  ११,०००  १९५२
 में

 बड़ी  लाइन  पर  हालत  ठीक  रही

 वैगनों  की  व्यवस्था  रखी  गई  उनमें  से  परन्तु  छोटी  लाइन  में  कुछ  कठिनाई  रही  |

 ७,०००  तो  इस  era  बनेंगे  और  ४,०००  रेल  विभाग इस  ओर  ध्यान दे  रहा  ह  ।

 विदेशों  से  मंगाये  जायेंगे  ।  सामान्य  प्रकार के  वाड़ा  से  मद्रास  की  ओर  यातायात  सम्बन्धी

 वैगन
 बनाने

 के  लिये  कुछ  अन्य  भारतीय फर्मों  जो  घिचपिच हँ  उसे  भी  दूर  करने  का
 प्रयत्न

 को  प्रयोगात्मक  रूप  के  व्यादेश  दिये  गये  हे
 किया  जा  रहा है  ।  कुछ  सैक्शन ों  में

 इन  फर्मों ने  यह  काम  अभी  आरम्भ  किया है
 लोहा  इस्पात  आदि  इधर

 उधर
 भेजा  जाता हूँ ,  लाइ  नें  बढ़ाने  का

 प्रस्ताव
 किन्तु  इन्हें  ढांचे  बनाने

 का  अनुभव हँ  ।  यदि

 सफलतापूर्वक  इन्हें  बना  सकेंगे  तो  इनसे  है  जिससे  कि  देश  के  व्यापार  और  वाणिज्य

 में कोई  न  आये  ।  इस  पर  चार  करोड़ वेतनमान  देशी  उत्पादन  क्षमता  तथा  हमारी

 वार्षिक  आवश्यकताओं  के  बीच  की  कमी  को
 रुपय खच  करने  का  विचार  |

 पूरा  करने  का  काम  लिया  जायगा  ।  वकंदयॉप
 जहां तक  तीसरे  दर्ज के

 यात्रियों  का

 सम्बन्ध  हूँ  उनको  दी  जाने  वाली  सुविधाओं लोको  ast  कार्यकुशलता  में

 सामान्यरुप  से  सुधार  हुआ  हूँ  |  की  ओर  विशेष  ध्यान  दिया जा  रहा  हू  |

 हर  छोटे  बड़े  स्टेशन  पर  वेटिंग

 रेलों  को  छे  खण्डों  में  बांटने  का  काम  पीने  का  ऊंचे  प्लेटफॉर्म  और

 भी  पूरा  हो  गया  हूँ  ।  प्रत्येक  खण्ड  में  रेलों  के  जनक  रूप  से  टिकट  बांटने  आदि  का  प्रबन्ध
 चलाने  के  काम  को

 मं
 देख  रहा हूं  ।  इस  थोड़े  किया  जा  रहा  है  ।  बड़े  स्टेशनों  पर  अधिक

 से  समय  में  भो  वक़्त  मान  रेलों  को  बढ़ा  कर  या  प्लेटफॉर्मो  का  ढका  जाता  और

 नई  सर्विसों  शुरू  करके  जनता  को  काफो
 सुविधा पू बंक  सामान  बुक  कराने  से  सम्बन्धित

 आवश्यकताओं  को  पुरा  कर  दिया  गया  हँ  ।
 सुविधायें  दिये  जाने  का  प्रस्ताव है  |

 जो
 थोड़ी  सी  समस्यायें  हे  उन्हें  भी  हल  करने  एक  बहुत  बड़ी  समस्या  जो  रेलवे  प्रशासन

 का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  हूं  ।
 के

 सामने हूँ  वह  रेलों  में  भीड़भाड़  की  समस्या
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 | ह्  इसे  हल  करने  का  भरसक  प्रयत्न  किया  जा  अपनी  अनुसंधान  संस्थाओं  में  भी  विस्तार

 रहा  यात्री  मील  १९४८-४९
 में

 ९  करोड़  करें  और  इस  प्रयोजन  के  हेतु  लखनऊ  में

 ३०
 लाख  थे

 और  में  १,०५०  रेलवे  के  अनुसंधान  संचालक  के  अधीन

 लाख
 हो

 गये  है
 ।  अप्रैल  १९५२  से  एक  विभाग  स्थापित  किया  गया  है  जिसके

 पहली  जनवरी
 १९५३

 के  बीच  १०९  नई  दो  केन्द्र  एक  चितरंजन  में  हू  और  दूसरा

 गाड़ियां  चलाई  गईं  और  १०८  गाड़ियों  लाला  मे ंहूं  ।  माननीय  सदस्यों  को  मालूम

 को  बढ़ाया  गया है  जिसके  परिणामस्वरूप  है  कि  में  रेलवे  शताब्दी  weray  का

 गात्र  मीलों  में

 8,८५०

 की  वृद्धि  है

 ।

 परन्तु

 पब

 भी  कुछ
 एसे
 ease

 जहां
 भीड़भाड़

 पिछले
 सौ

 वर्ष  की
 प्रगति

 दिखाईं  जायगी
 |

 इस  प्रदर्शन  का  एक  विशेष  उद्देश्य  यह  हैं

 जा  रहा
 पूर्वोत्तर

 रेलवे  के  पुराने
 आसाम  कि  रेलवे  में  काम  आने  वाली  मशीनरी  का

 =  की  हालत  पता  लगाने  के
 लिये  निर्माण  करने  वाले  देशीय  उद्योग  को

 एक  विभागीय  समिति  बना दी  गई  ह
 जो  हन  दिया  जाय  ।  प्रदर्शनी  समाप्त  हो  जाने  के

 इस
 सम्बन्ध

 में  ए  क
 महीने  में  अपनी  रिपोर्ट  पेश

 कर  देगी  ।  गाड़ियों  में  लाइन  की  तथा

 स्टोर  विभाग  का  सन्तोषजनक  एक  बड़ी  रखकर  देश  भर  में  दिखाया

 ढंग  से  संगठन  करने के  लिये  कदम  उठाये
 जायगी  |

 गये  हे  और  भा  रतीय  रेलवे  स्टोर  जांच  समिति  अब  में  उन  नये  प्रस्तावों  का  उल्लेख

 की  सिफारिशों  को  क्रियान्वित  किया  जा  रहा  करूंगा  जिन्हें  हम  कार्यान्वित  करने  जा  रहे

 इस  समिति की  एक  सिफारिश यह  थी  हैं
 ।

 जनता  द्वारा  तथा  सदन  के
 सदस्यों

 द्वारा

 कि  विद्वेष  प्रकार रेलवे-स्टोर  को  खरीदने  यह  अक्सर  कहा  गया  हूँ  कि  यात्रा  सम्बन्धी

 का  काम  रेलवे
 मन्त्रालय

 को  ही
 सौंप

 देना
 पुरानी  रियायतों  को  फिर  से  दिया  जाय  ।

 चाहिये  ।  इस  सामान  के  खरीदने  में  जीवन
 रेलवे  प्रशासन  इस  विषय

 की  जांच कर  रहा

 अनावश्यक  कार्यपद्धति  थी  उसे  खत्म  किया  जा  fteqt  टिकिटਂ  फिर है  कि

 रहा है
 और

 रेलवे  स्टोर
 को

 ठीक  प्रकार  से  से  जारी  किये  जा  सकते  हू
 या

 नहीं
 ।

 इनके
 अलावा  हम  निम्नलिखित  रियायतों  को  भी

 स्वरूप  ५  करोड़  रुपय
 की  देने का  रखते  हें  ।

 बचत  होने  की  आशा  है  ।
 (१)  रेलों  को  अध्यापकों  तथा  ate

 रेलवे  कार्य  संचालन  के  विभिन्न  भागों  ज्ञात  स्कूलों  की  पार्टियों  को  शिक्षा  सम्बन्धी

 को  प्रभा विकृत  करने  के  विशेषज्ञों  की  यात्रा  के  रियायती  टिकट  जारी  करने

 का
 अधिकार

 दिया
 जा

 रहा  ।  विद्याथियों प्रमाण  सलाहकार  समिति
 बना

 दी
 गई  हूँ

 ।

 रेलवे  ईंधन  जांच  समिति  ने  अपनी  अन्तरिम

 रिपोर्ट  अप्रैल  १९५२  में
 पेश  कर

 दी
 हूं

 और
 (२)  सामुदायिक  योजनाओं  में  काम

 उसकी  अन्तिम  रिपो  अभी  हाल  ही  में  प्राप्त

 वारे

 कर्त्ताओं  को  रियायती

 हुई  है  जिस  पर
 सरकार  द्वारा

 विचार  किया  टिकट  दिये  जायें  ।

 जा  रहा है  ।  (३)  अप्रैल के  पहिले  आधे  x

 हमारे  निर्माण  कार्यक्रम  के  बढ़ने  के  जबकि  रेलवे  नदी  उत्सव  मनाया

 साथ  यह  भी  आवश्यक  हो  गया  हैं  कि  म्  जायगा
 आप  चाहें वहां  जाइयेਂ  fe
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 तीसरे  श्रेणी  के  यात्रियों  के  लिये  प्रत्येक
 की  संख्या  बहुत  कम  हो  गई  है  |  गृह  काय

 खण्ड  में  चालू  करने  का  विचार हूँ  ।  इन  टिकटों  मन्त्रालय  से  एक  ज्येष्ठ  अधिकारी  को  भारत

 की  अवधि  चौदह  दिन  की  होगी  i  यदि  यह  कुछ  रेलवे  महाखण्डों  में  इस  सम्बन्ध  में

 प्रयास  सफल  हुआ  तो  रेलवे  इस  बात  पर
 चीत  करने  के  लिये  भेजे  जाने का  निश्चय

 विचार  करेगी  कि  क्या  ऐसे  टिकिट  अन्य  किया  गया  है  जिससे  वह  महा प्रबन्धकों  तथा

 उपयुक्त  अवसरों  पर  भी  जारी  किये  जा  राज्य सरकारों  के  साथ  परामशं  करके  ऐसी

 सकते हों  |  चोरियों  को  रोकने  के  लिये  अभावी  कार्यवाही

 कुछ  समय  से  सरकार  वर्तमान  स्थानीय
 कर  सकें  ।  इस  सम्बन्ध में  हम  रेलवे  वाच

 समितियों  के  विधान  में  परिवर्तन
 एण्ड  वार्ड  तथा  विभाग में  भी

 करने  के प्रदन पर विचार पर  विचार  कर  रही  है  ।  इससे

 रेलवे  का  विचार  रेल  यात्रियों  से  अधिक
 वृद्धि  करने  का  विचार  कर  रहे

 गत  वर्ष  रेलवे  आय-व्यस्क पर  भाषण सड़कों  बढ़ाना  भी  हूँ  ।  यह  अनुभव  किया

 जाता हैँ  कि  रेलवे मं  कार्य  कुशलता  बढ़ाने  के
 देते gu  माननीय  सदस्यों  ने  यह

 कहा  था  कि  हमें  विभिन्न यात्री  श्रेणियों  को लिये  विभिन्न  स्तरों  पर  रेलवे  प्रशासनों  तथा

 रेल  यात्रियों  के  बीच  और  अधिक  aes  बढ़े  |  समाप्त  कर  देना  चाहिये  ।  मने  उस  समय

 कहां  था  कि  एक  दम  से  समस्त
 दर्जों

 को इन  उद्देश्यों को  ध्यान  में  रखते  हुए  यह  निश्चय

 किया  गया  ह  कि  बेईमान  मन्त्रणा  समितियों  समाप्त  कर  देना  सम्भव  नहीं  है  ।  किन्तु  फिर

 के  स्थान  पर  तीन  (१)
 भी  मेंने

 यह  आदिवासी  दिया  था  कि  पहिले

 दर्ज  के  समाप्त  करने के  सम्बन्ध  में  में  विचार शिक  या  डिवीजनल  स्तर  पर  रेलवे  यात्री

 मन्त्रणा  (२)  प्रत्येक  रेलवे  के  प्रधान  करूंगा  ।  पहली  अक्टूबर  १९५२  से  समस्त

 कार्यालय  में  जोनल  रेलवे  यात्री  मन्त्रणा  ब्रांच  लाइनों  से  पहिले  an  के  डिब्बे

 केन्द्र  में  राष्ट्रीय  रेलवे  यात्री  ger  लिये  गये  है  ।  केवल उन  महत्वपूर्ण  ब्रांच

 मित्रता  परिषद्  स्थापित  की  जायें  |  इन  लाइनों  में  इन्हों  रहने  दिया  गया  है  जिन  का

 प्रस्तावों  को  कार्यान्वित  करने  के  सम्बन्ध  सम्बन्ध  महत्वपूर्ण  मुख्य  लाइनों  स

 में  पहिले  ही  व्यवस्था  की  जा  चुकी  तथा  कुछ  डाक  और  एक्सप्रेस  गाड़ियों  को  छोड़  कर

 मेरे  विचार  मे  शीघ्र  ही  ये  मन्त्रणा  परिषदें  पहली  अप्रैल  १९५३  से  समस्त  गाड़ियों  में

 कायम  कर  दी  जाय गी  |  से  पहिला  दर्जा
 हटा  देने  का  निश्चय  किया  गया

 इस  वर्ष  रेलवे  द्वारा  खोये  गये  या  खराब  हैं  तथा  मुझे  आशा
 कि  अगले  अक्टूबर

 किये  सामान  के  विषय  दावों  को  निपटाने  तक  पहिला  दर्जा  पूरी  तरीके  से  हटा  लिया

 के  सम्बन्ध  में  काफी  सुधार  हुआ  हैँ  |  यह  भी  निश्चय  किया  गया  हूँ  कि

 जबकि  १९४९-५० में  एसे  दावों  को  निपटाने  छोटी  मोटी  ब्रांच  लाइनों  पर  केवल  दो

 में  ९४  लगे  थे  तो  १९५१-५२  में  52  प्रकार  के  दर्जे  रखे  जायें  |  अर्थात्

 दिन  लगे  पुराने  मामलों  को  निपटाने  और  दूसरा  दर्जा  ड्योढ़ा

 के  सम्बन्ध  में  रेलवे  प्रशासनों  को  शीघ्रता  दर्जा रखा  जाय  |  इस  सम्बन्ध

 करने  के  आदेश  जारी  किये  गय  हूँ  ।  रेलों  में  में  पर्ण  रूप  से  विचार  कर  चुका  हूं  कि  कम  से

 होने  वाली  चोरियों  को  कम  करने  क
 कम  दर्ज  होने  चाहियें  अर्थात  एयर  कंडीशन्ड  के

 लिये  हर  प्रकार  की  कोशिश  की  जारही है  दर्जे  के  अलावा  केवल  दो  ही  दर्ज  होने

 और  इसके  फलस्वरूप  इस  वह  ऐसे  मामलों  ऊंचा  दर्जा  और  नीचा  दर्जा  ।  परन्तु  इन  सब
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 बातों पर  तभी  विचार  किया  ar  सकता लू  (२)  दिन  प्रति  दिन  के  प्रशासन  के

 सम्बन्ध  में  कर्मचारियों  को
 जब  हमको  पहिले  दर्ज  को  समाप्त  करने  के

 सम्बन्ध में  लोगों  की  प्रतिक्रिया तथा  वित्तीय  चोरियों से  न्ञ उ गठ  वतन  आदि  देय  से  मिलने

 स्थिति  मालम  हो  जाय  |  weal  मिलने  तथा  पास  आदि  मिलने  के

 रेलवे  की  प्रारम्भिक  सफलता  उन  सम्बन्ध  में  लगातार  शिकायतें  मिलती  रहती

 कर्मचारियों पर  निसार  हे  जो  वास्तव में  रेलों  यह  भी  कहा  जाता  है  कि  उन कार्यालयों

 के  चलाये  जाने  के  उत्तरदायी  में  बहुत  भ्रष्टाचार  है  जहां  इन  मामलों की

 रेलों
 के  कुशलता पु वंक  चलाये  जाने के  लिये  छानबीन  होती है  इन  शिकायतों  की  जांच  करने

 अधिकारियों  तथा  अन्य  कर्मचारियों  के  बीच  तथा  इस  सम्बन्ध  में  सुधार  करने  के  लिये

 सहयोग  अत्यावश्यक है  ।  मझे  यह  कहते  हुए  सुझाव  देने  के  लिये  रेलवे  बोर्डो

 लगों की  एक  समिति  नियुक्त की  गई  हे  ।
 बड़ी  प्रसन्नता हँ  कि  इस  वर्ष  काम  करने  वाले

 लोगों  तथा  रेलवे  के  बीच  बड़े  अच्छे  सम्बन्ध  इस  समिति  ने  उत्तर  रेलवे  के  सम्बन्ध में

 परन्तु  इसके  साथ  मझे  इस  म्भिक  जांच  कर  लो  ह  और  इन  शिकायतों

 बात का  खद  हूं  कि  कुछ  वर्गों  ने  इन  सम्बन्धों
 को  दूर  करने की  पद्धति  बनाई  जा  रही  हू

 ।

 को
 बिगाड़ने की  कोशिश  की  यहां तक  कि  यह  जांच  अन्य  रेलों  में  भी  होगो  ।  एसी  आदा

 है  कि  इन  बातों  के  परिणामस्वरूप  ये  शिकायतें कर्मचारियों  को  हड़तालें  करने  के  लिये

 साया ह  ।  मने  बार  बार  दोनों पं  डरेशनों  से  कम  हो  जायेंगी ।

 यह  अपील
 की  हँ  वे  आपस  में  मिल  जायें

 (३)  वितीय  श्रेणी  की  सेवायें--गत या
 कम  से  कम  एक  साथ  मिल  कर  काम

 वश्य  करें  |
 आय व्यय सत्र  में  सदन  मेँ  रेलवे की  दिती

 श्रेणी
 की

 सेवाओं  के  विषय  में  कहा  गया  था
 ।

 अब  में  कुछ  ऐसे  महत्वपूर्ण  विषयों की  द्वितीय  श्रेणी  की  सेवाओं  को  समाप्त  करना

 चर्चा  करूंगा  जिनका  सम्बन्ध  सामान्य  रूप
 कठिन  मामला  हूं  यहां  वे

 दो
 बातें  कहूंगा

 से
 कर्मचारी  वर्ग  से  है  |  यह  विषय  जो  द्वितीय  श्रेणी  के  अधिकारियों  के  दिमाग

 Sasa के  अनुसार  (२)  दिन  में  काम  करती  रही  हें  ।  उनमें  से  एक  तो

 प्रतिदिन  के  प्रशासन  के  सम्बन्ध  में  कर्मचारियों
 प्रथम  श्रेणी  में  पदोन्नति के  अर्थात् २५

 की  व्य था यें  (3)  द्वितीय  श्रेणी  की  सेवायें
 प्रतिशत

 रिक्त  स्थान  वाली  बात  को  पूरण  रूप
 तथा  (४)  तथा  न्यायाधिकरण |  से  कार्यान्वित  नहीं  किया  गया  है  ।  मैंने  इसकी

 (१)  ज्येष्ठता  के  अनसार  जांच की  और  इसे  ठीक  पाया  ।  अब
 इसे  लागू

 आवश्यक ह  कि  रेलो ंमें  सब  महत्वपूर्ण  करने के  लिये  कार्यवाही  की  जा
 रही

 तथा  मुख्य  स्थान  चय  द्वारा  भरे  जायें  ।  wa  यह  भी  निश्चय  हैँ  कि  पदोन्नति

 हदो  एक  उचित  स्तर  तक  स्थान  ज्यष्ठता  के  कोटे को  २५  प्रतिशत से  ३३*/,  प्रतिशत कर

 आधार पर  भरे  जायें  ।  इस  मामले पर  विस्तार  दिया  जाय
 |  दूसरा  मामला  द्वितीय  श्रेणी के

 पर  विचार किया  गया  और  कुछ  ऐसे  अधिकारियों  के  सम्बन्ध  में  जो  ज्येष्ठ  पदों  पर

 निर्देश  किये  गय ेहें  जिनके  अनसार  ज्येष्ठता  कार्यकारी रूप  से  काम  करते  मे  मानता
 ह

 के  आधार पर  भरे  जाने  वाले  स्थानों का  स्तर  कि  द्वितीय  श्रेणी  के  उन
 अधिकारियों को

 निर्धारित  किया  गया  है  ।  इन  निश्चयों  पर  कभी  नाई  होती हँ  जो
 कि  काफी  समय  तकर

 दोनों  फ़ेडरेशनों  से  बातचीत  की  जायगी  और

 ज्येष्ठ  पदों  पर  कायें  करने  के  बाद
 फिर

 उन्हीं
 उसके  बाद  अन्तिम  आदेश  जारी  किये  जायेंगे  |  पदों

 पर
 कर

 दिये
 जाते

 मैं  इस
 210  PSD

 बात  का



 Roe  रल  १८  फरवरी  १९५३  ¥34Q-4¥  30.0

 [ai  एल०  बी०

 आदेश  दे  रहा  हूं  द्वितीय  श्रेणी  के  जिन
 आय-व्यस्क  म

 व्यवस्था  है  ।
 अधिकारियों  ज्येष्ठ  पदों  पर  तीन  वर्ष  से

 रेल  के  मामलों पर  वाद  विवाद के  समय अधिक  समय  तक  काय  किया है  उन्हें  अपने

 पदों  पर  भेजे  बिना  कार्य  कारी  पद  पर  रखा  गत  कुछ  वर्षों  में  संसद  सदस्यों  ने  यह  कहा

 जाय  ।  उन  अधिकारियों के  मामलों पर  भी  कि  रेल
 कम  चोरियों

 में  बहुत  भ्रष्टाचार
 हूँ

 ।

 एसे  काम  करने  वालों  को  सजा  देने  लिये
 विचार  जायगा  जिन्होंने  पहिले  कभी

 ज्येष्ठ  पदों  पर  तीन  वर्ष  से  अधिक  समय  तक
 प्रायः  सभी  रेलों  ने  भ्रष्टाचार  विरोधी  संगठन

 स्थापित  किय  हें  जो  कि  स्पेशल  पुलिस ara  और  जो  बाद  में  फिर

 लिशमेंठ  के  साथ  मिल  कर  कार्य  कर  रख  |
 अपने  पदों  पर  नियुक्त  कर  दिये  गय  थे  |

 (४)  तय  न्यायाधिकरण--समझौोता
 इस  संगठन  ने  धोखाधड़ी  तथा  ठगी  के  वहुत

 से  मामलों  का  पता  लगाया  हूं  और  उस  सम्बन्ध
 कराते  वाली  समिति  जो  पहली  जनवरी

 में  काय  वाही की  गई  हूँ
 ।

 में  मानता हूं
 कि  ह

 १९५२  को  नियुक्त  .  की  गई  सन्तोषजनक

 रूप
 से  काय  कर  रही  है  ।  अखिल  भारतीय

 प्रयत्न  बहुत  अधिक  सफल  नहीं  हुए  हूँ  ।  मेंने

 रेल  कर्मचारी  फेडरेशन  तथा  भारतीय  रेल  संसद्  सदस्यों  की  ए  क  समिति  नियुक्त  करने  का

 कर्मचारी  फेडरेशन  रेलवे  बोर्ड  के  साथ  उन
 निश्चय  किया  यदि  आवश्यक  हु

 आ  तो

 इसमें  अन्य  भी  रखे  जा  सकते  जो  कि  इस
 मामलों  पर  विचार  करते  हँ  जिन  पर  कि

 समझौता  नहीं  हो  पाता है  ।  तद थें
 मामले  की  जांच  पड़ताल  करेगी  और  सरकार

 को  अपनी  रिपोर्टें  इस
 करण  स्थापित  करने  काਂ  उपबन्ध  जिसमें  प्रस्तुत  करेगी  |

 समिति  के  यह  ॒काय॑  होंगे  :-
 वे  मामले  भेजे  जायेंगे  जिन  पर  दोनों  फै  डरेशन

 रेलवे  बोले  के  बाच  कोई  बात  तय  नहीं  हो  (१)  रेलवे  कर्मचारियों  के  विभिन्न

 पाती  ।  ये  फैडरेशन  इस  न्यायाधीश  करण  को  वर्गों  में  भ्रष्टाचार  फैला  हुआ

 हैं  उस  का  पता  लगाना  | स्थापित  करने  के  लिये  आग्रह  करते  रहे  हैं

 हमन  ऐसा  तदर्थ  न्यायाधिकरण  स्थापित  (२)  सम्बद्ध  कर्मचारियों
 द्वारा  काय

 करने  की  बात  स्वीकार  कर  ली  हैं  ।  में  लाये  जाने  वाले  तरीकों  का  पता  लगाना  |

 तथा  इसके  अध्यक्ष  को  नियुक्त  करने
 (३)  भ्रष्टाचार  के  कारण  पता  लगाना  ।

 की  बात  विचाराधीन हँ  ।  मुझे  आशा  हँ  कि

 इस  aaa  न्यायाधिकरण  बन  जाने  के
 (४)  जनता  के  उत्तरदायित्व

 का  पता

 लगाना  ॥
 रेलवे  के  श्रमिकों  तथा  रेलवे

 प्रशासन  के  बीच  जो  मतभेद  वाली  बातें  होंगी  (५)  नियमों  तथा  विनियमों  के  उन

 उन  पर  सन्तोषजनक  रूप  से  समझौता हो
 दोषों  का  पता  जिनसे  भ्रष्टाचार

 सकेगा  और  इन  दोनों  के  मान  अच्छे  सम्बन्धों  करने  की  गुंजाइश रहती  है  |

 में  कोई  अन्तर  नहीं  आयेगा
 (६)  प्रशासनात्मक  तथा  कानूनी  दोनों

 प्रकार  के  प्रतिकार  जिससे  यह  बुराई  दूर
 की

 केन्द्रीय वेतन  आयोग  की  सिफारिशों को

 सभी  भारतीय  रेलों  में  कार्यान्वित  कर  दिया
 जा  सके  ॥.

 गया  है  ।  संयुक्त  मन्त्रणा  समिति  तथा  अधिकार  में  देश  के  दौरे  के  दौरान  में  बहुत  से  रेल

 निर्णायक  पंचाट  को  भी  सभी  रेलों  पर  लागू  कर्मचारियों  से  मिला  और  उनके  रहने  की

 कर  गया  हूँ  ।  दोष  भाग  अगले  बर्ष में  बस्तियां  देखीं  ।  मुझे  उनके  रहने  की  हालतों  को
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 देख  कर  दुःख  हुआ  ।  सियालदाह  स्टेशन  पर  अन्त  में  में  समस्त  रेलवे  कर्मचारियों  को

 उनके  काम  के  तथा  सहयोग  के  लिये
 लोग वैगनों में  रहते  हैं  ;  इससे भी  मुझे  दुःख

 हुआ  ।  इस  समस्या को  एक
 दम

 हल  नहीं
 धन्यवाद  देता  हूं  ।  में  आशा  करता  हुं  कि

 किया जा  सकता  हैं  ।  कुछ  समय में  हम  अच्छे
 भविष्य में  भी  वे  इसी  प्रकार  से  देश  की  सेवा

 निवास  स्थान  बना  सकेंगे  ।  चालू वर्ष  में
 करते  रहेंगे  तथा  पंचवर्षीय  योजना  के  ae

 ८,०००  क्वाटर  बन  सके  या  बनाया  जा  रहे
 तीन  वर्षों  में  अपना  सहयोग  देगे  ।

 हैं  जो  कि  अधिकतर चतुर्थ  श्रेणी  के

 चोरियों  के  लिये  1  आगामी  वीं  में  ८,०००  डि  गण  तथा  सेवा नियोजन

 और  क्वार्टर  बनाने  का  आय-व्ययक  में  उपबन्ध  विधेयक

 ह्
 कृषि  मंत्री

 पी०  एस०  देशमुख  ):

 रेलवे  अस्पतालों  में  रेलवे  कर्मचारियों
 में  प्रस्ताव  करता  हूं  कि  सेवा  नियोजन  तथा

 सेवा  नियोजन  के  लिये  प्रशिक्षण  तथा  युवकों की  प्राप्त  चिकित्सा  सम्बन्धी  सुविधाओं  को

 बढ़ाया जा  रहा  |  कुछ  रेलों की  चलती  फिरती
 के  सेवा  नियोजन  सम्बन्धी  व्यापक

 सेवा  स्थापित  करने  वाले  विधेयक  को  वापिस
 डिस्पैंसरियों  हैं  जिन्होंने  छोटे  छोटे  स्टेशनों

 लेने  की  अनुमति  दी  जाय  ।
 पर  अच्छा  काम  किया है  ।  कर्मचारियों  के

 उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  उक्त  प्रस्ताव  प्रस्तुत लाभ  के  कलब  तथा  सहकारी
 किया  गया  तथा  सदन  द्वारा  स्वीकृत  किया

 समितियां आदि  बन  रही  हैँ  ।  स्कूलों को  भी

 काफी  आधिक  सहायता  दी  जा  रही  है  ।

 बाल  संरक्षण  विधेयक
 मेंने  जनता  तथा  रेल  कर्मचारियों के  बीच

 अच्छे  सम्बन्ध  स्थापित करने  की  बात  पर  कृषि  मंत्री  पी०  एस०  देशमुख )
 :

 कई  अवसरों पर  काफी जोर  दिया  है  |  म  प्रस्ताव  करता  हुं  कि  बच्चों  को

 कर्मचारियों को  बहुत  अधिक  लोगों  के  सम्पर्क
 दिक्षा  तथा  सेवा

 नियोजन  की  व्यवस्था  करने  वाले  विधेयक  को में
 आना  पड़ता  है  ।  और  उन्हें  जनता  को

 संतुष्ट  करना  पड़ता  हू  ।  रेलों  में  बहुत  अधिक  वापिस  करने  की  अनुमति  दी  जाय

 भीड़भाड़  वैगनों  तथा  सवारी के  डिब्बों  की  उपाध्यक्ष  महोदय  द्वारा  उक्त  प्रस्ताव  प्रस्तुत

 कमी  आदि  को  ध्यान  में  रखते  हुए  उनकी
 किया  गया  तथा  सदन  द्वारा

 स्वीकार
 नाइयों  को  समझना  और  उनकी  सहायता  किया  गया  |

 करना  आवश्यक  रेल  कम  चोरियों  को  जनता
 इसके  पहचान  सदन  की

 बे  ठक

 के  आराम  का  ध्यान  रखना  चाहियें  तथा  जनता  वार  १९  १९५३  के  २  बजे  तक

 के  लिये  स्थगित  हो  गई  । के  साथ  अच्छा  व्यवहार करना  चाहिये  ।


